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■ ВИКТОРИЯ ИСАКОВА тщательно выбирает 
роли, поэтому новые работы актрисы не оста-
ются незамеченными. Под впечатлением от роли 
в сериале «Частица Вселенной» «МК-Бульвар» 
вспоминает знаковые образы Виктории и ее 
непростой путь к славе.

■ НАТАЛЬЯ БАРДО примерила форму пилота 
гражданской авиации в новом сериале и вы-
глядит в ней просто неотразимо. «МК-Бульвар» 
обсудил с Натальей авиафобию, скорую помощь 
на съемочной площадке и настоящих мужчин.

■ А ТАКЖЕ: Ирина Горбачева посмотрела свысока 
на Павла Деревянко, Кристина Орбакайте вывела 
дочь на подиум, Александра Никифорова рас-
суждает о любви по-турецки и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

Мир прозрачен. Если у тебя есть гаджет 
и ты хотя бы время от времени заглядываешь 
в Интернет, считай, что твой дом больше не твоя 
крепость, а проходной двор. Если ты пользуешься 
социальными сетями, о том, что у тебя на уме 
и душе, знает весь мир. 

Вы скажете, что думать так — паранойя? 
Отнюдь. Достаточно сегодня сделать запрос 
в Интернет, который покажет вашу заинтере-
сованность в чем-то: покупке ли, услуге ли, как 
завтра вы получите десяток якобы случайных 
ссылок в своих интернет-аккаунтах, а то и сразу 
в почте, где вам будут предлагать желаемое. 
Случайность? Маловероятно. 

А список рекомендуемых самой соцсетью 
в друзья людей, которых вы якобы можете знать? 
Среди них будет 99 процентов тех, с кем вас дей-
ствительно сводила жизнь. Когда-то вы вместе 
учились или работали, где-то встречались, просто 
пересекались. Всего-то раз в жизни (господи, 
это-то откуда известно?) имели случайную связь. 
А оставшийся процент — незнакомцы, которых 
знают те, кого знаете вы. Все это — дело случая? 
Да не смешите. В мире давно утрачено такое 
понятие, как тайна переписки, ну как минимум 
в виртуале. Не существует абсолютно закрытых 
аккаунтов. При желании можно перлюстрировать 
буквально все. И за всем устроить тотальную 
слежку. Это понятно каждому. 

КОГО НЕ НАДО — ИЩУТ, 
КОГО НАДО — НЕ НАЙДУТ

ТАИНСТВЕННЫЙ ОСТРОВ 
СОЦИАЛИЗМА: ЧТО 

ПРОИСХОДИТ НА КУБЕ?
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Эмиль ДАБАГЯН, 

ведущий научный сотрудник 
Института Латинской 

Америки РАН

Отравление экс-полковника ГРУ Сергея 
Скрипаля и его дочери Юлии остается одной 
из главных загадок этого года. Что проис-
ходит с ними сейчас — тайна, которую бри-
танцы не спешат раскрывать. Тем временем 
«МК» продолжил наше мини-расследование 
в России: нашли последнее жилье перед 
отъез дом в Солсбери и брошенный авто-
мобиль Юлии. И выяснили, что она и ее мо-
лодой человек чего-то опасались: машина 
Скрипаль увешана иконами, а дверь в там-
бур на этаже пара не оставляла открытой 
ни на секунду.

Дочь шпиона и ее 
бойфренд до отъезда 

в Солсбери чего-то очень 
опасались

НАЙДЕНО ТАЙНОЕ УБЕЖИЩЕ ЮЛИИ СКРИПАЛЬ
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ВЫШЕЛ ШКОЛЬНИК ИЗ ТУМАНА...
Новое ЧП в учебном заведении должно заставить 

тщательнее контролировать страницы подростков в соцсетях
Школьные новости день ото дня ужас-

нее — уже с уверенностью можно сказать, 
что эпидемия нападений на учебные за-
ведения распространяется по всей стране. 
Вслед за Москвой, Пермью и Бурятией, где 
подростки в разное время устраивали в сво-
их альма-матер побоища, 18 апреля бойня 

случилась в башкирском Стерлитамаке. 
Сценарий один в один напоминает предыду-
щие: школьник, нож, «коктейль Молотова», 
да и «рецепт» штурма взят из Интернета — 
экстремистские сообщества продолжают 
функционировать и влиять на неокрепшие 
умы подростков. Примечательно, что 17-

летний одиннадцатиклассник Артур (имя 
изменено) приурочил свою выходку к дню 
рождения Гитлера и годовщине страшной 
бойни в школе «Колумбайн» в американском 
штате Колорадо.

ОТКАЗАЛИ КАК ОБРЕЗАЛИ
Гражданке Нигерии, которой на родине грозит 

варварская процедура, не дали временного 
пристанища в России

Джессике 35 лет. Она из Нигерии. Не-
сколько лет назад бежала в Россию, потому 
что испугалась оставаться на родине, где ей 
грозила традиционная по местным законам 
варварская процедура обрезания, после 
которой родители планировали выдать ее 
замуж за 60-летнего мужчину.

«Это страшно. Это больно. Я боюсь. 
Помогите!» — умоляла женщина российское 
правосудие, когда объясняла, почему ей 

нужно временное убежище.
Ее просьбу не удовлетворил суд. 

По иронии судьбы отрицательный вердикт 
вынесли судьи-женщины.

Мы хотим рассказать, что испытывает 
отчаявшийся человек, которого засоса-
ло в водоворот безысходности и которого 
в один миг лишили последней надежды. 
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Вслед за мусорным кризисом грядет кризис кадастровый
Мусорный кризис зрел десятилетиями. 

Давно было ясно, что свалки — тупиковый 
путь и надо переходить на современную 
систему утилизации бытовых отходов. 
Но вместо того чтоб закрывать свалки, 
власти закрывали глаза. 

Точно так же они ведут себя сейчас 
с учетом недвижимости. Действующая 

система регистрации земельных участ-
ков — путь в тупик. Ошибка сидит на ошибке 
и ошибкой погоняет. Недалек день, когда 
из-за этого невозможно станет строить 
новые здания, прокладывать дороги, под-
водить коммуникации. Но власти замалчи-
вают проблему и закрывают глаза.

БЛАГИМИ ИЗМЕРЕНИЯМИ ВЫМОЩЕНА ДОРОГА В АД
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Темные окна — квартира, где жила 
Юлия перед отъездом.

Степан 
Викеев.

ХОЛОД И ДОЖДЬ «ПРОПИСАЛИСЬ» 
В МОСКВЕ

Пасмурными и щедрыми 
на осадки будут ближайшие 
дни в Московском регионе. 
А метеочувствительным граж-
данам необходимо подгото-
виться к резким перепадам 
атмосферного давления.

Как рассказали «МК» в Цен-
тре погоды «Фобос», в пят-
ницу, 20 апреля, столичный 
регион попадет под влияние 
антициклона, из-за которого 
в регионе сохранится плю-
совая температура, но будет 
прохладно. В субботу, 21 апре-
ля, северо-западный циклон 
принесет с собой обильные 
дожди — и в Москве выпадет 
порядка четверти месячной 
нормы осадков. Давление 
может опуститься до 730 мм 
ртутного столба. В воскресе-
нье, 22 апреля, дожди начнут 
ослабевать, но температура 
понизится. Также ожидается 
сильный северный ветер с по-
рывами до 12 м/с. 

По данным Гидромет-
центра, в ночь на 20 апреля 
в столичном регионе будет об-
лачно с прояснениями, а стол-
бики термометров покажут 
+6...+8 в Первопрестольной 
и +3...+8 в Подмосковье. Днем 

ожидается +12...+14 в Москве 
и +9...+14 по области, а ночью 
+2...+4 и 0...+5 соответствен-
но. В субботу, 21 апреля, тем-
пература составит +11...+16 
градусов в столице и столько 
же в окрестностях. К ночи в ре-
гионе похолодает до +2...+7. 
В воскресенье, 22 апреля, 
в Белокаменной и Подмоско-
вье будет +8...+13, синоптики 
предупреждают о вероятно-
сти снега с дождем. В ночь 
на понедельник, 23 апреля, 
столбики термометров опу-
стятся до 0...+5, а днем по-
теплеет до +6...+11. В ночь 
на вторник в столице и обла-
сти ожидаются небольшие 
кратковременные осадки, 
снег с дождем и 0...+5. Днем 
24 апреля в Московском ре-
гионе будет +11...+16 и снова 
кратковременные дожди. 

Кстати, в народе 20 апреля 
отмечался Акулин день: со-
гласно примете, если к вече-
ру на небе покажется много 
звезд, в лесу будет также мно-
го грибов и ягод. А о будущем 
лете расскажет 21 апреля — 
Родион Ледолом. Если Родио-
нов день солнечный — стоит 
ждать жаркого лета. 

КОСМИЧЕСКАЯ БАРОКАМЕРА 
СТАЛА ЧАСТЬЮ РЕЙДЕРСКОГО 

ЗАХВАТА?
«Жертвой» рейдерского 

захвата, возможно, стала 
сурдобарокамера, которая 
была похищена с автосто-
янки в районе Строгино, так 
и не доехав до столичного 
Мемориального музея кос-
монавтики.

Как уже сообщал «МК», 
этот тренажер, в котором 
первые космонавты привы-
кали к изоляции от внешнего 
мира за звуконепроницае-
мыми стенками, был пере-
дан в дар музею из Центра 
подготовки космонавтов, 
а похитили его прямо со сто-
янки предприятия, где долж-
на была осуществляться его 
реставрация.

По сообщению правоохра-
нительных органов, человек, 
который взялся ее рестав-
рировать, отвез сурдока-
меру к своему дому, на 1-ю 
Лыковскую улицу, и оставил 
конструкцию на автостоянке 
напротив, заплатив охранни-
кам 60 тысяч рублей за хра-
нение на полгода вперед. Од-
нако, как потом выяснилось, 

деньги попали в руки рейде-
ров, которые владели стоян-
кой недолго. Когда же верну-
лись законные владельцы, 
они, по их словам, долго 
не могли понять, чьим иму-
ществом является камера. 
Никаких документов, дого-
вора на ее охрану они тоже 
не нашли. И лишь когда около 
двух недель назад сурдоба-
рокамера была вывезена 
неизвестным молодым че-
ловеком на автопогрузчике 
(он назвался ее владельцем), 
на стоянку явился реставра-
тор. Оказывается, до кражи 
он сам следил за космиче-
ским тренажером, который 
был виден из окон его дома. 
Когда же его не стало, он 
забеспокоился и обратился 
в полицию.

Первым делом оператив-
ники прочесали все приемы 
металлолома в Строгине, 
куда теоретически могли 
доставить 4-тонную ржавую 
махину, но ничего не нашли. 
Розыск камеры продолжа-
ется.

СПАСАТЕЛИ БОЛЬШЕ НЕ БУДУТ 
РЕЗАТЬ РАНЕНЫХ ВМЕСТЕ  

С ОДЕЖДОЙ
Нож для разрезания одеж-

ды на пострадавшем в ДТП 
или в катастрофе придума-
ли изобретатели из Иванова. 
Приспособление сделано так, 
что даже в экстренной ситуа-
ции человек будет защищен 
от случайных порезов. 

Как рассказал «МК» один 
из авторов патента Сергей 
Базанов, изобретение техно-
логически простое, поэтому 
будет стоить недорого. Вы-
глядит нож как перевернутая 
буква Г, в которой длинная 
палка — это рукоятка (на нее 
можно нанести силикон, что-
бы не выскальзывала из рук), 
а короткая — наклоненное под 
углом лезвие. Клинок встав-
ляется в специальную часть 
рукоятки таким образом, что 
его режущая часть смотрит 
вверх, поэтому в непосред-
ственной близости к коже 
пострадавшего окажется не-
острая часть рукоятки. Вста-
вив нож под одежду раненого, 
спасатель сможет спокойно 
разрезать ткань, не боясь, что 
поцарапает человека.

— Сейчас для таких случа-
ев используются разновид-
ности ножа спасателя, — го-
ворит Базанов. — Этот вид 
устройств универсален, 
на них обычно присутствуют 
пилки, обоюдоострое лезвие 
и другие функциональные 
элементы. Но для разреза-
ния одежды на пострадав-
шем это не очень удобно, так 
как есть большой риск трав-
мировать человека. В нашем 
же ноже к коже прислоняется 
неострая часть. А специаль-
ное положение лезвия с лег-
костью позволит разрезать 
как тонкую ткань, так и очень 
плотную, например ремни 
безопасности или запутав-
шиеся стропы. 

Кроме того, изобретатель 
отметил, что нож можно усо-
вершенствовать, сделав 
ручку более анатомической, 
или прикрепить гарду, чтобы 
рука спасателя имела упор. 
По словам авторов, в ближай-
шее время такие ножи могут 
появиться у всех сотрудников 
МЧС в Ивановской области. 

ДЕТЕЙ ОТРАВИЛИ В САДУ 
РАСТВОРИТЕЛЕМ

В обстоятельствах отравле-
ния бензином-растворителем 
четырех воспитанников дет-
ского сада на улице Городская 
разбираются московские по-
лицейские. Дети находятся 
в Филатовской больнице в со-
стоянии средней тяжести, а их 
родители готовят претензии 
к администрации учрежде-
ния.

Как стало известно «МК», 
на больничной койке отде-
ления токсикологии оказа-
лись две 4-летние сестры-
близняшки и еще две 
одногруппницы (им 4 и 5 лет 
от роду). В роковой день де-
вочки попросили воды после 
занятий физкультурой. По не-
которым данным, воспита-
тельница взяла из раковины 
бутылку, в которой плескалась 
жидкость, похожая на воду, 
разлила по стаканам и пред-
ложила малышам. Родителям 
пострадавших детей до сих 
пор непонятно, как педагог 
не почувствовала резкий за-
пах жидкости, однако сестры-
близняшки выпили по глотку-
другому, а остальные лишь 

пригубили (поэтому их состо-
яние более стабильное). Когда 
дети схватились за желудки, 
педагоги поняли, что пора 
звонить в «скорую помощь». 
В Филатовскую больницу 
девочки отправились в со-
провождении мам. Всех по-
ложили в одну палату. Медики 
уже определились с тактикой 
лечения, прогноз для всех 
пациентов благоприятный. 
А следователи выясняют, кто 
принес ядовитую жидкость 
в сад. По предварительным 
данным, бутылка принадле-
жала заведующей по хозяй-
ственной части, она забыла 
ее в группе. Тем не менее все 
родители возмущены. Они 
также не понимают ныне при-
нятую систему поить детей 
из бутылок, которые привоз-
ят по заказу, а не из чайника 
с кипяченой водой, как было 
раньше.

Как только дети поправятся, 
москвичи будут выставлять 
претензии администрации 
сада, где изо всех сил стара-
ются скрыть досадный инци-
дент.

ФИЗИК, УСТРОИВШИЙ РЕЗНЮ  
НА «ЭХЕ МОСКВЫ», ОБЪЯСНИЛ  

ПРИЧИНУ СВОЕЙ СТРАСТИ
Гражданин Израиля, фи-

зик Борис Гриц, напавший 
на журналиста «Эха Москвы» 
Татьяну Фельгенгауэр, по-
просил прощения у ее ма-
тери на первом заседании 
в Пресненском суде Москвы. 
Но продолжил настаивать 
на телепатической связи 
с потерпевшей, которая до-
вела его до преступления.

Напомним, инцидент прои-
зошел 23 октября 2017 года. 
48-летний Гриц беспрепят-
ственно прошел через пост 
охраны административно-
го здания на Новом Арбате 
и поднялся на 14-й этаж, 
где располагается редак-
ция радиостанции. Он нашел 
журналистку Фельгенгауэр 
в комнате отдыха и ударил ее 
ножом в область шеи.

Первое заседание по су-
ществу состоялось в среду, 
18 апреля. Обвиняемого в на-
ручниках завели в зал конво-
иры со служебной овчаркой. 
Борис Гриц выглядел пре-
красно — аккуратно постри-
женные волосы, опрятный 
вид. На нем был разноцвет-
ный пуловер и спортивные 
штаны.

На вопросы судьи Борис 
отвечал четко, в его голо-
се даже слышался вызов. 
Мол, я все прекрасно осо-
знаю и готов показать свой 
недюжинный интеллект. 
В общем, это ему сначала 
вполне удалось. Выглядел 
он абсолютно нормальным 
человеком.

— Почему мне запрещается 
общение с прессой? Мне есть 
что сказать, — обратился он 
к служительнице Фемиды. 
Она пообещала обвиняемому 
решить этот вопрос позже. 

Грица защищали два адво-
ката, также присутствовала 
его законный представитель, 
поскольку он признан не-
вменяемым. Физика в ито-
ге обвинили в покушении 
на убийство.

— Да, безусловно, мне по-
нятно, в чем меня обвиняют. 
Я признаю вину частично, 
умысла на убийство не было. 
Я хотел причинить травму 
Шадриной (настоящая фами-
лия Фельгенгауэр. — Е.В.), — 
заявил обвиняемый.

Сотрудница «Эха Москвы», 
начальник референтской 
слу жбы Ида Шарапова, 

рассказала, что нападение 
произошло на ее глазах в го-
стевой комнате редакции.

— Пришла Таня, села 
на диван и что-то смотрела 
в телефоне, в полутора ме-
трах от меня, а потом стре-
мительно зашел человек 
(Гриц), резко к ней подошел 
и схватил рукой за плечо. 
Я подумала, что это такое 
дурацкое приветствие, все 
произошло в считаные секун-
ды, я увидела кровь на шее 
у Тани и закричала, на мой 
крик прибежал охранник. Мы 
с Таней побежали к лифту, 
я попросила вызвать «скорую 
помощь». Она хрипела, дер-
жалась за горло. Мы пыта-
лись ее забинтовать, — вспо-
минала свидетельница.

По ее словам, вначале нож 
в руках Грица она не увиде-
ла, потом сверкнуло лезвие. 
Охранники тоже пострадали 
от него — порезали руки. 

Обвиняемый вниматель-
но слушал свидетельницу 
и стал задавать вопросы. 
Гриц явно намекал, что со-
трудники радио должны 
о нем были слышать.

— У меня с 2012 года свой 
сайт-блог, который я веду, 
там много очерков о поли-
тике. Например, о Трампе 
и системе «Платон». 

Но Шарапова лишь пока-
чала головой.

Следующий свидетель, 
Алексей Моргулис, который 
приходится Грицу троюрод-
ным племянником, заявил, 
что тот испытывал страсть 
к Фельгенгауэр. 

— Я Бориса знаю с самого 

детства. Он играл на гита-
ре, он умный, помогал мне 
в школе с математикой. Я за 
три-четыре дня до происше-
ствия встречался с дядей. 
Он пожаловался, что Фель-
генгауэр изводит его теле-
патически. Но это не вызвало 
у меня подозрений. Я поду-
мал, что это причуда такая. 
Борис крайне позитивно от-
носился к политике «Эха Мо-
сквы», я наоборот, — говорил 
племянник. 

Свидетель вспомнил, что 
Гриц просил узнать домаш-
ний адрес и телефон журна-
листки. С этой же просьбой 
Борис обращался к бывшей 
жене свидетеля, которая ра-
ботает в госструктуре.

Гриц решил внести ясность 
в показания племянника, ко-
торые, по его мнению, были 
необъективными.

— Я не отношусь фанатично 
к радиостанции и не говорил, 
что влюблен в Татьяну. Ни о 
какой страсти речи не шло. 
Я хотел с ней просто об-
щаться, — подчеркнул обви-
няемый. — У меня с Татьяной 
Фельгенгауэр существует 
телепатическая связь. С того 
момента, как я стал вести 
блог, его цитировали даже 
на «Эхе Москвы». Я обращал-
ся к Венедиктову и ее отцу. 
Все было бесполезно. Она 
действовала очень жестоко, 
я просто не выдержал это-
го больше. Я пытался с ней 
встретиться, но не смог. 
Сейчас связь наконец-то 
прекратилась.

Разбирательство продол-
жится 3 мая. 

МОХНАТЫЕ ПАССАЖИРЫ 
ПОМЕШАЛИ УЛЕТЕТЬ ЭВЕЛИНЕ 

БЛЕДАНС

Актрисе Эвелине Бледанс 
и другим пассажирам авиа-
рейса Москва — Симферополь 
18 апреля пришлось отло-
жить свой полет на час из-за 
вырвавшихся на свободу... 
шмелей. Насекомые каким-
то образом покинули свой 
контейнер и начали летать 
по багажному отделению. 

Как рассказали «МК» 
в пресс-службе аэропорта 
«Внуково», при погрузке ба-
гажа сотрудники воздушной 
гавани обратили внимание, 
что по грузовому отсеку ле-
тают «крупные пчелы». Как 
оказалось, среди коробок был 
контейнер со шмелями, кото-
рых перевозили для опыления 
и скрещивания в Симферо-
поль. Около десятка насеко-
мых смогли найти отверстие 
в упаковке. Руководство авиа-
компании приняло решение 
поменять самолет, поэтому 
пассажиры смогли вылететь 
лишь спустя час после назна-
ченного времени. 

К этим неудобствам Бле-
данс отнеслась с юмором, 

высмеяв ситуацию 
в своем блоге (орфо-
графия и пунктуация 
автора сохранены). 
«Нервным голосом 
стюардесса приказала 
всем покинуть самолёт, 
так как в багажном от-
делении пчелы прорва-
ли упаковку и следуют 
по направлению салона 
и кабины пилота. Из до-
стоверных источников 
стало известно, что это 
специально обученные 
дикие пчёлы. И если бы 
не наши бдительные 
службы, то первым де-
лом напали бы на пило-
тов, а потом бы они дое-
ли и пассажиров. Всех 
покусанных отправили 
на профилактику от пче-
линого бешенства. Спа-
сибо за своевременную 
замену борта!» 

— Перевозить шме-
лей самолетом — это 

вполне распространенная 
практика, — говорит ученый-
биолог Альфир Маннапов. — 
У нас в Москве есть фирмы, 
которые специально выра-
щивают шмелей, способных 
в несезонное время опылять 
сельскохозяйственные куль-
туры — огурцы и помидоры. 
Этих насекомых и развозят 
по теплицам по всей стране. 
Контейнер выглядит как куб 
из пластмассы или твердого 
картона с сетками по бокам 
для циркуляции воздуха. В та-
ком коробе обычно перевозят 
по 200–300 особей. То, что 
шмели смогли самостоятель-
но из него выбраться, — это 
очень большая редкость.

Также Маннапов отметил, 
что даже если бы насекомые 
смогли перелететь в салон, 
то людям бы все равно ничто 
не угрожало бы. Этот вид пчел 
неагрессивен и может ужа-
лить только в случае крайней 
необходимости — если вы за-
жмете его пальцами или при-
давите ногой. 
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По тому самому Фейсбуку, который скоро 
могут запретить, гуляет картина — на 
ней изображен двор, в котором весело 
играют дети разных возрастов, старушки 
сидят на лавочках, молодежь толпится 
вокруг машин, тут же празднуют свадь-
бу… Подпись: «Отключили Интернет». 
Судя по действиям Роскомнадзора, эта 
картина может воплотиться в жизнь. Вот 
только лица у гуляющих во дворе будут 
отнюдь не такие добродушные.

На самом деле автор картины — художник 
Игорь Попов, она называется «Наш двор» и на-
писана была в 1964 году, задолго до появления 
Интернета. Конечно, такое дворовое единение 
поколений, когда все гуляют на свежем воздухе 
и разговаривают вживую, вызывает умиление и 
ностальгию даже у тех, кто эти времена не застал. 
Но реальность неизбежно трансформируется, к 
тому же выбор в пользу Интернета каждый делает 
самостоятельно. Да что там говорить, речь ведь не 
о частном досуге, а о работе банков, магазинов, 
предприятий, газет в том числе. Наша повсед-
невная жизнь держится на Всемирной паутине, 
которую совершенно оголтело рвет сейчас Ро-
скомнадзор, сам же в ней застревая.

Из-за блокировки миллионов ip-адресов 
Amazon и Google стали тормозить ничем пока не 
провинившиеся Одноклассники, даже некоторые 
госуслуги перестали функционировать. А еще 

каким-то образом ранее заблокированные сайты 
вдруг разблокировались, видимо, из-за того, что 
на подлый Телеграм Роскомнадзор потратил все 
свои ресурсы. Внезапно стали доступны онлайн-
казино и сайты, к которым запретили доступ за 
экстремистские материалы. 

Телеграм действительно работает с неболь-
шими перебоями, но все равно выстоял во всех 
атаках. Значит, единственный выход для Роском-
надзора — заблокировать Интернет, точнее, тот 
свободный Интернет, к которому мы привыкли, 
отделившись от всего мира стеной по модели 
Китая. 

И вот следующий «звоночек» не заставил себя 
ждать. Выяснилось, что социальная сеть Марка 
Цукерберга также провинилась перед ФСБ, не 
представила в установленный срок нужные им 
данные. До конца 2018 года будет проведена про-
верка, и если Фейсбук не локализует базы данных 
российских пользователей на территории РФ, не 
удалит всю запрещенную информацию и вообще 
не приведет свою деятельность в соответствие с 
пакетом «законов Яровой», то он также подлежит 
блокировке. В ведомстве выразили надежду, что 
эта информация станет для руководства Фейсбука 
очередным сигналом и они поторопятся исполнить 
выставленные требования. 

Не поторопятся! — вот единогласный и ла-
коничный ответ экспертов в области Интернета, 
с которыми мне довелось поговорить. Дело в том, 

что Дуров сам признался: для него российский 
сегмент Телеграма не так уж важен с экономи-
ческой точки зрения и не составляет большую 
часть пользователей (15 млн из 200), но сохранить 
мессенджер в России — дело принципа.

Для Марка Цукерберга такого принципа нет и 
быть не может. Это примерно то же самое, если бы 
дипломаты при высылке, как Филиппок из сказки, 
начали раздвигать ноги и руки, чтобы их не про-
сунули в дверь и не выдворили из иностранных 
резиденций. Никто сопротивляться не станет — не 
хотите, мы уедем, вам же хуже. Такой же логикой 
будет руководствоваться Цукерберг. Тут кто-то 
может вспомнить, что недавно, выступая в Кон-
грессе США, основатель Фейсбука подтвердил 
свою готовность сотрудничать с американскими 
спецслужбами. Но, во-первых, речь идет о раз-
ведывательных ведомствах его собственного 
государства, а во-вторых, даже ЦРУ не требовало 
у него доступа к личной переписке пользователей, 
в отличие от ФСБ руками Роскомнадзора.

Сопротивляться блокировке Цукерберг не 
будет, и если Роскомнадзор не пойдет на попятную, 
Фейсбук в какой-то момент перестанет загру-
жаться на компьютерах и мобильных устройствах 
россиян. Мы окажемся отрезаны от сотен и тысяч 
друзей и деловых партнеров со всего мира. Но 
ненадолго, всего за пару минут можно устано-
вить себе анонимайзер, который поможет обойти 
блокировку. На помощь соотечественникам, как 
принц на белом коне, скачет все тот же Дуров. 
Он заявил, что готов потратить миллионы личных 
средств на поддержку прокси-серверов и VPN, с 
помощью которых можно обходить блокировку не 
только Телеграма, но и других сайтов. 

Ряд экспертов уже высказались о том, что 
власть собственноручно создает протестную сре-
ду, запрещая то, что было для молодежи частью 
привычной повседневной жизни. По словам по-
литолога Глеба Павловского, ФСБ пригласила 
миллионы человек поучаствовать в игре «А ну-ка 
отними!». И игра тем веселее, что не наказать за 
нее, не помешать толком нельзя. Я бы добавила, 
что речь идет не только о молодежи. Среднее 
поколение тоже вовсю пользуется Фейсбуком и 
Телеграмом. 

За последнее время власть нередко что-то 
запрещала, но из-за отнятого пармезана с ха-
моном протестовать было как-то неловко, из-за 
проблем с бизнесом, которые принесли санкции, 
предприниматели не протестовали, а пытались 
их как-то решить, а тем, кто лишился важных ле-
карств, и вовсе не до протестов. Теперь все иначе, 
миллионы жителей нашей страны действиями 
Роскомнадзора выброшены в некое полулегаль-
ное поле, пользуясь запрещенными сайтами, а 
там их готов подхватить не кто иной, как тот же 
Павел Дуров. Недавно он анонсировал создание 
децентрализованного движения, стоящего за 
прогресс и свободу информации, — «Цифровое 
сопротивление». Остается только следить за тем, 
как новый вид протеста набирает обороты, если, 
конечно, надзорные органы РФ не одумаются. Пока 
что с минимальными репутационными потерями 
в сравнении с тем, что их ждет впереди.

Анастасия КУРЛЯНДСКАЯ.

Борьба со свободным Интернетом способствует формированию 
нового протестного движения

РОСКОМНАДЗОР ЗАПУТАЛСЯ 
В МИРОВОЙ ПАУТИНЕ

ИНТРИГА ЭКОНОМИКА

Биржу труда ждет наплыв офици-
альных безработных. Как предупре-
ждают эксперты, в России может 
резко увеличиться число граждан без 
постоянного заработка. Выйти из тени 
их побудит инициатива Минтруда. 
В ведомстве предлагают повысить 
максимальный размер пособия по 
безработице с нынешних 4,9 тысячи 
рублей до прожиточного минимума — 
11,16 тысячи рублей. Планируется, что 
нововведение вступит в силу с 1 января 
2019 года. Впрочем, идея Минтруда 
может встретить сопротивление со 
стороны Минфина. Дело в том, что 
на ее реализацию потребуется около 
20–25 млрд рублей в год. А поскольку 
сейчас в бюджете каждая копейка на 
счету, такие траты российской казне 
явно не по карману. 

Согласно последним мартовским данным 
Росстата, уровень безработицы в России со-
ставляет 5%. Безработных, согласно методикам 
Международной организации труда, насчиты-
вается порядка 3,8 млн человек. При этом из 
них официально зарегистрированы в службе 
занятости лишь 779 тысяч россиян, то есть 20% 
безработных. 

Почему не спешат легализоваться осталь-
ные 80%? Как поясняет ведущий аналитик ГК 
TeleTrade Марк Гойхман, пособие по безработице 
крайне непривлекательно для незанятых. В на-
стоящее время минимальный размер пособия 
равен лишь 850 рублям в месяц. Максимальная 
же сумма, которую может получить нетрудоу-
строенный гражданин, достигает 4900 рублей. 
Прожить на такие деньги месяц нереально, по-
этому находится немного желающих ради них 
сталкиваться с отечественной бюрократией.

Чтобы изменить ситуацию, Министерство 
труда предлагает довести максимальный размер 
пособия по безработице до величины прожиточ-
ного минимума трудоспособного населения, 
который сейчас составляет 11 160 рублей. 

Какую сумму получит человек, оставший-
ся без работы, в виде пособия, будет опреде-
ляться органами соцзащиты в индивидуальном 
порядке. «Размер пособия будет зависеть от 
множества факторов: зарплаты на прежнем 
месте работы, общего стажа работы и стажа на 
последнем месте работы. Понятное дело, что 
если человек не работал, к примеру, два года и 
после увеличения пособия по безработице вдруг 
захочет его получать, то это пособие ему никто 
не выплатит», — отмечает эксперт Международ-
ного финансового центра Гайдар Гасанов. 

Законопроект призван обеспечить реаль-
ную возможность безработным существовать 
на пособие, полагает Марк Гойхман. Кроме того, 
по его словам, увеличение обращений в службу 
занятости способствует лучшему учету и регу-
лированию распределения людей по вакантным 
рабочим местам.

Казалось бы, что может быть плохого в 
том, что государство хочет подкинуть деньжат 
своим социально незащищенным гражда-
нам — безработным? Однако не все так просто, 
предупреждают эксперты. Очевидно, что при 
таком резком — в 2,5 раза и больше — уве-
личении пособия число зарегистрированных 
безработных также возрастет в разы. Причем 
далеко не только за счет тех, кто действительно 
не имеет работы. На биржу труда потянется и 
масса людей, на самом деле занятых в «тене-
вом секторе». Ведь 11–12 тыс. в месяц — куда 
более привлекательная сумма, чем 800 или даже 
4900 рублей. В результате число желающих за-
регистрироваться в службе занятости возрастет 
многократно, добавив к нынешним 780 тысячам 
еще 2–3 млн человек. 

Дабы как-то ограничить этот поток, авторы 
идеи предлагают сам период выплат пособия 
сократить вдвое. Сейчас те, кто работал не ме-
нее 26 недель в течение года, могут получать 
выплаты 12 месяцев. По версии Минтруда, срок 
необходимо уменьшить до полугода. Если же 
человек впервые ищет работу или отработал 
меньше 26 недель, выплаты будут произво-
диться в течение не шести, как сейчас, а трех 
месяцев. «Однако поскольку прирост зареги-
стрированных будет, очевидно, намного выше, 
чем в два раза, можно предположить, что общие 
расходы в целом по стране на выплаты нужно 
будет повысить примерно в 1,5 раза», — утверж-
дает Гойхман. 

Между тем в бюджете в 2019 году заплани-
рованы суммы на выплаты пособия в 40,5 млрд 
рублей и 41,3 млрд рублей в 2020 году. «В случае 
принятия решения дополнительно потребуется, 
по грубым подсчетам, 20–25 млрд рублей в 
год», — предупреждает эксперт. При этом ис-
точники такого «бюджетного маневра» до сих пор 
остаются загадкой. Как предполагают эксперты, 
вполне вероятно, против предложения Минтруда 
выступит Минфин, озабоченный экономией 
средств в бюджете. Поэтому перспективы при-
нятия законопроекта в предлагаемой редакции 
далеко не однозначны. 

Ирина БАДМАЕВА. 

БЕЗРАБОТИЦА 
ВЫРАСТЕТ ВМЕСТЕ  
С ПОСОБИЕМ 

Судя по дате на календаре, совещание 
Владимира Путина с членами прави-
тельства было последним в нынешнем 
составе. 7 мая состоится инаугурация из-
бранного президента, после чего кабмин 
в полном составе отправится в отставку. 
Однако глава государства и глава прави-
тельства явно не спешили распрощаться 
друг с другом. Путин по традиции давал 
поручения, Медведев согласно кивал и 
брал на карандаш. Другие министры в 
дембель тоже пока не собираются. «Ра-
ботаем, остальное не в нашей компетен-
ции», — бодро отвечали они на вопросы о 
ближайших перспективах. 

Об актуальных проблемах и событиях, доми-
нирующих на лентах информационных агентств, 
на совещании предпочли ничего не говорить. Хотя 
накануне у Владимира Путина в закрытом режиме 
обсуждалась ситуация в российской экономи-
ке и ответные меры на санкции минфина США, 
принятые решения пока не стали достоянием 
общественности. «Все будет озвучено своев-
ременно», — пообещал журналистам министр 
транспорта Маским Соколов, у которого спросили 
про реальность запрета на транзитные полеты 
американских авиакомпаний через территорию 
РФ. И даже когда Владимир Путин на совещании 
поинтересовался экологической обстановкой, 
оказалось, что его внимание привлекли отнюдь не 
подмосковные свалки и митинги за их закрытие, а 
программа модернизации крупных промышленных 
предприятий. 

«Чрезвычайно важной» темой президент 
также назвал выполнение недавних решений в 
области поддержки материнства и детства. Вице-
премьер Ольга Голодец поспешила заверить, что 

здесь беспокоиться не о чем: обещанные пособия в 
размере прожиточного минимума ребенка семьям 
со скромными доходами уже выплачиваются — это 
стало для них хорошим подспорьем. Кроме того, 
почти 4 тыс. матерей — преимущественно в круп-
ных городах — решили воспользоваться возмож-
ностью потратить часть материнского капитала на 
оплату яслей. Туда можно сдать детей начиная с 
двухмесячного возраста. Выступление главы МЧС 
Владимира Пучкова также было призвано проде-
монстрировать, что жизнь в стране развивается 
по обычному сценарию — заканчивается борьба 
с паводками, начинается борьба с пожарами. По 
словам министра, за последнее время спасатели 

сняли со льдин 387 рыбаков в Охотском море 
и на Ладоге, а также взяли на особый контроль 
попавшие в зону паводков скотомогильники и 
термические ямы, в которых сжигали животных, 
больных сибирской язвой. Между тем на Дальнем 
Востоке уже вовсю бушуют пожары — особый 
режим введен в Амурской области, Хабаровском 
крае и Забайкалье. Для мониторинга пожаров 
МЧС планирует задействовать российские и за-
рубежные космические спутники (если, конечно, 
сотрудничество в космосе в итоге не попадет 
под ответные санкции). Аналогичная ситуация на 
Дальнем Востоке наблюдается каждый год — в 
общем, никаких потрясений, все по плану.

Прощальное совещание президента с нынешним кабинетом 
министров прошло традиционно, без неожиданностей

Основной темой совещания стало газомотор-
ное топливо. Владимир Путин напомнил, что весь 
мир потихоньку переходит на электромобили, но 
для России с ее большими запасами газа это не 
самый перспективный вид экологически чистого 
транспорта. «Значительная часть электроэнергии 
вырабатывается на углях. Это серьезное обстоя-
тельство, которое мало кем учитывается», — от-
метил президент. Переход с бензина на газомо-
торное топливо, считают в кабмине, выгоден всем. 
И государству, которое сможет продавать больше 
нефти на внешних рынках. (А это до сих пор самый 
надежный источник пополнения федерального 
бюджета.) И производителям товаров — за счет 
снижения доли транспортных расходов. И частным 
автовладельцам: ведь, по данным Минэнерго, газ 
в 2,5 раза дешевле бензина. Баллон 50 литров 
сейчас можно купить за 750 руб., тогда как литр 
АИ-95 стоит 42 руб. 

Пока доля использования газомоторного то-
плива в стране не велика — всего 0,5% от общего 
объема автопарка. Но в перспективе, по словам 
главы Минпромторга Дениса Мантурова, на газ 
планируется перевести не только весь городской 
общественный транспорт, но и сельскохозяйствен-
ную технику, железнодорожные локомотивы, суда и 
даже самолеты. «Поручено разработать комплекс-
ную программу, которая будет включать меры по 
стимулированию производства и приобретения 
транспортных средств, работающих на эколо-
гически чистом топливе», — заявил министр. В 
частности, в крупных городах такому транспорту 
могут разрешить передвигаться по выделенным 
полосам и заезжать в центр. Владельцам личных 
автомобилей власти обещают льготы по транс-
портному налогу, а автозаправкам — по налогу на 
имущество. Впрочем, конкретные меры поддержки 
предстоит разрабатывать уже следующему со-
ставу кабмина: как показывает практика, первые 
назначения могут случиться уже на следующий 
день после инаугурации. Тем более что времени 
подумать над кандидатурами у Владимира Путина 
после выборов было предостаточно.

Елена ЕГОРОВА.

Число клиентов биржи труда 
увеличится на три миллиона 
человек 

А У НАС В МАШИНЕ ГАЗ! А У ВАС?
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Президент Украины Петр Порошенко 
фактически начал свою предвыборную 
кампанию, заявив о желании создать в 
стране единую поместную автокефальную 
церковь. По его просьбе депутаты Верхов-
ной рады в четверг должны принять поста-
новление по этому поводу. Они планируют 
обратиться с просьбой о создании автоке-
фалии к Вселенскому патриарху Варфо-
ломею I. Удивительное дело: на Украине, 
так же как и во многих светских странах, 
церковь отделена от государства. И тем 
не менее религиозные вопросы тут крепко 
переплетены с политикой. 

По словам Порошенко, страна как никогда 
близка к созданию новой, независимой от Мо-
сквы единой церкви. С этой целью он написал 
письмо Вселенскому патриарху Варфоломею I с 
просьбой предоставить автокефалию Украинской 
православной церкви, которое уже подписали 
представители двух церковных иерархий — епи-
скопы непризнанной Украинской православной 
церкви Киевского патриархата (УПЦ КП) и Укра-
инской автокефальной православной церкви 
(УАПЦ).  

При этом Порошенко уверен, что решение 
Синода Константинопольского патриархата о соз-
дании единой поместной автокефальной церкви 
на Украине может быть принято до 28 июля. 

На данный момент в мире есть около 15 ав-
токефальных православных церквей, в том чис-
ле русская, грузинская, румынская, болгарская, 
сербская, польская. Все они взаимодействуют 
между собой и порой принимают совместные 
решения. И в настоящее время на территории 

Украины с точки зрения мирового православия 
есть только одна каноническая церковь — Украин-
ская православная церковь Московского патриар-
хата (УПЦ МП). Украинская православная церковь 
Киевского патриархата (УПЦ КП) и Украинская 
автокефальная православная церковь (УАПЦ) не 
признаются ни одной из канонических право-
славных организаций.

Идея объединить церкви не нова, а разговоры 
о создании православной церкви, независимой 
от Московского патриархата, ведутся на Украине 
начиная с 1991 года. До Порошенко с этой ини-
циативой выступал президент Виктор Ющенко, 
который также обсуждал этот вопрос с патриархом 
Варфоломеем, в том числе и в Киеве, куда при-
глашал Вселенского патриарха на празднование 
1020-летия крещения Руси. Но Варфоломей не 
дал своего благословения, а представители Мо-
сковского патриархата отказались от участия в 
диалоге, сославшись на неканоничность УПЦ КП. 
Два года назад Верховная рада уже обращалась 
к Вселенскому патриарху с той же просьбой, но 
ответной реакции так и не дождалась.

Возможно, поэтому украинцы восприняли 
заявление Порошенко как очередное предвы-
борное обещание. «Может, они мечтают, что 
Варфоломей одним махом и анафему снимет 
с экс-митрополита Филарета, и одновременно 
объединит УПЦ КП и УАПЦ? Интересно бы узнать 
и у самого гаранта: неужели он уже забыл о том, 
как молился в канонической церкви и принимал 
участие в крестном ходе?» — написал один из 
пользователей соцсети. 

От имени УПЦ МП ответил заместитель гла-
вы отдела внешних церковных связей Николай 

Данилевич. По его словам, процесс преодоле-
ния раскола в православии на Украине возможен 
только на канонической основе и должен идти без 
политического вмешательства. «Об очередной по-
пытке создания единой церкви руками государства 
я думаю, что это все закончится большим пшиком, 
как было много раз до этого. Будет много шума в 
СМИ, и на том все закончится», — прокомменти-
ровал он на своей странице в соцсети заявление 
Порошенко.

Напомним, ситуация с расколом церквей 
усугубилась в 2014 году, после конфликта Укра-
ины и России. В ряде общин УПЦ МП началось 
разделение. В сентябре 2016 года председатель 
юридического отдела УПЦ МП Александр Бахов 
сообщил, что за два года церковь потеряла 40 хра-
мов в пользу Киевского патриархата. При этом 
сами украинские власти напрямую вмешивались 
в церковную жизнь и инициировали законопроект 
№4128, который окрестили «законом о церковном 
рейдерстве», поскольку данный документ «о сво-
боде совести» предлагал прихожанам опреде-
лить принадлежность какого-либо храма путем 
голосования. 

Со своей стороны МП отдавать власть на 
Украине не намерен. Как заявил патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл, выступая на торжествах 
по случаю своего 70-летия, «мы никогда не со-
гласимся на изменение священных канонических 
границ нашей церкви, ибо Киев — это духовная 
колыбель святой Руси, как Мцхета для Грузии или 
Косово для Сербии».

Роман ЛУКИН, директор общественной 
организации «Гильдия экспертов по религии 
и праву»: 

— Нынешнее заявление скорее идеологиче-
ское и политическое, поэтому конкретных церков-
ных решений после письма Порошенко ждать не 
стоит. В противном случае это будет обозначать, 
что Вселенский патриарх Варфоломей следует 
конъюнктуре украинской политики. Конечно, это 
раздражает Московский патриархат, поскольку 
это еще один камешек для того, чтобы отделить 
УПЦ МП от РПЦ, что, конечно, для патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла и для РПЦ в целом 
будет большой трагедией. Однако Варфоломей 
вряд ли пойдет на столь открытый конфликт с РПЦ, 
поскольку это будет обозначать разрыв отношений 
и, кроме того, будет обозначать передел канони-
ческих территорий. Для Вселенского патриарха 
это сложное решение. 

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

НА УКРАИНЕ ГОТОВЯТ ЦЕРКОВНЫЙ ПЕРЕВОРОТ
КОНФЛИКТ

Эксперты отнеслись к этому 
заявлению скептически

Захваты храмов УПЦ Московского патриархата 
на Украине стали привычным делом.

 Заблокирован
  Был заблокирован ранее 
или применяется 
выборочная блокировка 
сейчас, в том числе 
определенного контента
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Машина для быстрого отправления в мир иной представлена в Амстердаме на 
ярмарке, посвященной новинкам погребальной индустрии. Человеку, который хо-

чет умереть, достаточно нажать внутри нее кнопку — и капсула заполняется азотом. Дальше 
— головокружение, быстрая потеря сознания и небытие. На ярмарке представлен прототип 
«Sarco» (сокращенно от «Саркофаг»), напечатанный на 3D-принтере. Первый работающий об-
разец разработчики обещают представить до конца 2018 года. 
Комментарий профессора Первого московского медицинского университета им. Се-
ченова Александра НЕДОСТУПА:
— Идеи про быстрый и добровольный уход из жизни противоречат сути нашего бытия. Боюсь, 
что, имея под рукой такую страшную машину, людям будет гораздо проще решиться на по-
следний шаг. Одно дело, когда у человека плохой прогноз заболевания, он сильно страдает и 
мучает окружающих (хотя таким больным тоже не обязательно сразу думать об уходе из жизни, 
им должны помогать обезболивающие средства и хорошие снотворные). И совсем будет не-
весело, если подобные машины станут доступны молодым, в которых играет «блажь гимнази-
стов» и они принимают роковые решения в порыве гнева или обиды на близких.

КАДР

ЮБИЛЕЙ

КнижниК-подвижниК всея Руси 

ЛевопАТРиоТиЧесКиЙ БЛоК оБЪявиЛ пРедвАРиТеЛЬное 
ГоЛосовАние ЗА КАндидАТов в МЭРЫ сТоЛиЦЫ

Крупнейший собиратель книг — профес-
сор математики, доктор наук Алексей 
Венгеров — 19 апреля отмечает 85-ле-
тие! И только чествование в кругу друзей 
на несколько часов отвлечет его от работы. 
Он создатель энциклопедических проектов 
мирового масштаба.
Один из них — знаменитая многотомная «Би-
блиохроника». Это совершенно новый жанр 
литературы: в прекрасно иллюстрированных 
томах, каждый из которых посвящен жизнен-
но важной теме, собраны истории знамени-
тых книг разных эпох, цитаты из этих книг и 
рассказы о судьбе авторов. «Библиохронику» 
с благодарностью приняли крупнейшие би-
блиотеки мира: библиотека МГУ и Российская 
государственная библиотека, университет-
ские библиотеки Краснодара, Киева, Праги, 
Берлина, Харькова, Одессы, Стэнфорда, 
Оксфорда, Сорбонны, Кембриджа, Колумбий-
ского университета, библиотеки Президента 
России и Пушкинского заповедника, а также 
Российского фонда культуры… 
Сейчас Венгеров работает над абсолютно 
уникальной книгой воспоминаний, и снова это 
совершенно новый подход: анатомия эпохи — 

85 лет культурного слоя, с 1933-го до наших 
дней.
Редакция «МК» от всего сердца поздравляет 
Алексея Анатольевича и желает ему получить 
Нобелевскую премию за «Библиохронику» — 
книжный проект, ставший явлением русской и 
мировой культуры!

КПРФ и «Левый фронт» 
выдвинули кандидатов для 
участия в предваритель-
ном голосовании на выбо-
рах мэра Москвы, об этом 
на пресс-конференции 
«МосСовет-2018» сообщи-
ли секретарь Московского 
горкома КПРФ Владимир 
Родин и координатор 
«Левого фронта» Сергей 
Удальцов.
Владимир Родин отметил, что 
первоначально участвовать в 
праймериз собирались 12 кан-
дидатов, однако впоследствии 

половина из них отказались от 
участия в выборах главы ис-
полнительной власти столицы.
«У нас есть депутат Москов-
ской городской думы товарищ 
Николай Зубрилин, который 
пять раз избирался депутатом 
муниципального собрания. 
У нас есть товарищ Павел 
Тарасов, который трижды 
избирался по одномандатно-
му округу и трижды полу-
чал поддержку населения. 
Товарищ Вадим Кумин — из-
вестный депутат Московской 
городской думы, депутат 

Государственной думы про-
шлого созыва, а также Евгений 
Балашов, который трижды 
избирался в Московскую 
городскую думу», — сказал 
товарищ Родин, добавив, что в 
списке присутствует и самый 
молодой депутат Госдумы от 
фракции КПРФ Денис Парфе-
нов. Наиболее известным кан-
дидатом от КПРФ на участие 
в праймериз от левых сил, 
по словам Родина, является 
первый секретарь Московско-
го горкома партии, депутат 
Госдумы Валерий Рашкин.

77 лет исполнится в этот четверг старейши-
не российского журналистского цеха Виталию 
Никитичу Игнатенко. В официальных поздрав-
лениях по случаю дня рождения принято долго 
перечислять регалии и заслуги именинника. Но 
в случае с Виталием Игнатенко это точно будет 
излишним. Нет, регалий у него не просто много, а 
очень много: два с лишним десятилетия в кресле 
генерального директора агентства ТАСС, пост 
вице-премьера РФ в кабинете Черномырдина и 
прочая, и прочая, и прочая. Но в журналистском 
сообществе России именинника любят не только 
и не столько за его официальные заслуги. Вита-
лия Игнатенко любят потому, что он удивительно 
светлый, легкий и добрый человек. 

В силу своего возраста и других обстоя-
тельств я не могу похвастаться особо долгим и 
глубоким личным знакомством с именинником. 
Случаи, когда у нас была возможность долго и 
обстоятельно переговорить один на один, можно 
пересчитать по пальцам двух рук. Но должен 
признаться, что периодически у меня появляется 
жгучее желание: а не позвонить ли мне Игна-
тенко? Я хочу позвонить Виталию Игнатенко, 
когда у меня особенно тяжело на душе, когда 
меня вгоняет в депрессию поток политических 
новостей, когда я не вижу выхода для России 
во все более усложняющейся международной 
ситуации. Я хочу позвонить Игнатенко для того, 
чтобы «напиться из колодца» его оптимизма, вос-
пользоваться его богатейшим опытом, услышать 
от него мудрый совет. 

Простите меня, Виталий Никитич, за то, 
что я не всегда поддаюсь этому импульсу! Про-
стите — и знайте: мы (я уверен, что таких, как я, 
очень много) вас очень уважаем и очень ценим. 
Говорят, что внутривидовая борьба — самая 

острая и жесткая. Не знаю, касается ли это всех 
профессий, но к журналистике это относится 
на 100%. При всех своих положительных сто-
ронах мир СМИ в любой крупной стране крайне 
циничен. И лишь о немногих своих коллегах 
по цеху журналисты говорят только хорошее. 
В России в первую пятерку этих людей точно 
входит Виталий Игнатенко. С днем рождения 
вас, Виталий Никитич! Здоровья вам, бодрости 
и силы духа! И, пожалуйста, будьте готовы к роли 
«эмоционального донора»: когда поток событий 
в мире доведет меня совсем до белого каления, 
я обязательно вам позвоню! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ

ВИВАТ ИГНАТЕНКО! 
Старейшине российского журналистского цеха 

исполняется 77 лет 

АВТО

ЗА ЛиМуЗин вЛАдиМиРА пуТинА пРосяТ 8,5 МЛн РуБЛеЙ
На одном из сайтов объяв-
лений о продаже автомо-

билей появилось любо-
пытное предложение: за 

8 500 000 рублей продает-
ся подержанный Mercedes-
Benz Pullman W220 S600, 
сошедший с конвейера 
в 2003 году. Ничего вроде 
особенного, однако прода-
вец утверждает, что машина 
состояла на службе в гараже 
особого назначения и даже 
возила в свое время Прези-
дента РФ Владимира Путина. 
В том, что этот «Мерседес» 
действительно принадлежал 
гаражу особого назначения, 
сомнений нет: об этом, как 
удалось выяснить порталу 
«АвтоВзгляд», в паспорте 
транспортного средства 
имеется соответствующая 
отметка. Но вот подтвержде-
ний тому, что им пользовался 
именно Путин, нет.
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Абсолютно противоречивыми подроб-
ностями обрастает и без того загадоч-
ная смерть в одном из СИЗО Санкт-
Петербурга предпринимателя Валерия 
Пшеничного, о которой «МК» писал 
накануне. Глава компании «НовИТ ПРО» 
был арестован 16 января по делу о хище-
нии средств по контракту с Минобороны 
на ведение проектных работ по новой 
подлодке, в частности ее электронной 
модели. Вдова погибшего утверждает, 
что муж в СИЗО мог подвергнуться вы-
могательству, поскольку незадолго до 
смерти передал ей записку, в которой 
просил никому не давать ни рубля. Те-
перь источник «МК» огорошил тем, что в 
уголовном деле фигурируют две взаимо-
исключающие экспертизы: в одной есть 
следы пыток и изнасилования, в другой 
их нет.

Федеральная служба исполнения наказаний 
поспешила опровергнуть версию о насильствен-
ной смерти Пшеничного. И еще раз изложила свою 
версию событий. «Предварительный диагноз: 
механическая асфиксия, завершенный суицид», — 
утверждают во ФСИН и сообщают, что в этой 
связи центральный аппарат ведомства проводит 
свою проверку. 

Некоторые подробности того, как ведется 
следствие, «МК» удалось узнать у Ларисы Фон-
Арев, адвоката вдовы погибшего.

— Есть информация: якобы, по данным 
видеонаблюдения в СИЗО, Пшеничного 

незадолго до смерти выводили из камеры, 
но непонятно, сколько времени он отсутство-
вал и в каком состоянии был возвращен. Вы 
знакомились с этой видеозаписью? Интере-
совались, почему отсутствует определенный 
временной промежуток съемки?

— Об этом мы не знаем и не знаем о подлин-
ности этой записи. 

— Но откуда вам о ней стало известно?
— О том, что есть такая запись, мы знаем из 

разговора со следователем, который возбуждал 
уголовное дело. Мы не знаем, была ли направле-
на данная запись на экспертное исследование, 
нас с такими документами не знакомили. На-
талья Владимировна, супруга убитого, признана 
потерпевшей по делу и имеет право заявлять 
следователю ходатайства. Все эти вопросы мы 

и хотим прояснить. 
— Как утверждают сотрудники СИЗО, 

тело Пшеничного было обнаружено в камере. 
Кроме него там кто-то еще находился?

— По информации, полученной от следовате-
ля, который вел материал проверки и возбуждал 
уголовное дело, — нет.

— А где же находились сокамерники уби-
того? Их ведь было трое?

— А их якобы в это время чудесным образом 
вывели в разные стороны.

— А с какой целью самого Пшеничного 
выводили из камеры, вам известно?

— Мы не знаем, в связи с чем человек был вы-
веден и в связи с чем он вернулся. Я так понимаю, 
что он был как бы выведен из пустой камеры. Но 
все это, подчеркну, на уровне предположений.

— То, что экспертиза телесных повреж-
дений, выявленных у погибшего, появилась 
только спустя два месяца, вам не кажется 
странным?

— Экспертные исследования предполагают 
различные гистологические и иные исследования, 
это обычно небыстрый процесс. Тем более когда 
эксперты дают свое заключение, по регламенту 
оно оформляется, потом проходит регистрацию 
в бюро судебной экспертизы, то есть существует 
время для надлежащего оформления. Поэтому 
говорить, что это чем-то таким вызвано, мы не 
можем, конспирологической версии этого факта 
мы не усматриваем. 

— Какие процессуальные и следственные 
действия были проведены следователем с 
вдовой Пшеничного?

— Наталья Владимировна дала следователю 
свои показания, она признана потерпевшей, то 
есть является участником уголовного судопро-
изводства. Никаких других действий с ней не 
проводилось, ничего нового.

— По этому делу вы находитесь в 
каком-то взаимодействии с общественно-
наблюдательной комиссией?

— Ни ко мне как к адвокату, ни к Наталье 

Владимировне от них каких-либо вопросов или 
предложений по этому поводу не поступало.

«МК» попытался выяснить какие-либо под-
робности через собственные источники во ФСИН. 
И там нам заявили, что правоохранители якобы 
резко поменяли направление расследования.

— Это весьма неоднозначная история, — 
говорит наш собеседник. — По факту есть две 
экспертизы, опровергающие одна другую. Пер-
вая показала, что следов пыток, побоев и т.п. нет. 
Не установлено даже синяков на теле. Вторая же 
экспертиза устанавливает наличие перелома 
позвоночника, ожога во рту погибшего и прочие 
ужасы, не говоря уже о следах спермы в разных 
местах. Очевидно, что одна из экспертиз под-
дельная. Но какая? Мы склоняемся к тому, что 
вторая, потому что есть еще данные с нескольких 
видеокамер, которые «просматривают» коридор. 
Записи посекундные, не повреждены, нет ни 
одного вырезанного фрагмента, как показала 
техническая экспертиза. И видно, что к дверям 
камеры подходил только сотрудник, который 
смотрел в глазок. Получается, что тогда весь 
кошмар сделали сокамерники? Но они опро-
шены и оказались совершенно адекватными. 
Следствие взяло на анализ их сперму, она не 
совпадает по характеристикам с той, что появи-
лась во второй судмедэкспертизе. Теоретически 
весь ужас могли сотворить с мужчиной во время 
прогулки в прогулочном дворике. Но в тот день 
он отказался гулять, и его не выводили. И все 
же ничего нельзя исключать, поэтому сейчас 
и выехала большая комиссия наших экспертов 
в Санкт-Петербург, идет разбирательство. Мы 
предлагаем провести эксгумацию тела, чтобы 
третья экспертиза расставила все по своим 
местам.

Однако, по непроверенным данным «МК», СК 
делать эксгумацию не намерен. Более того, нам 
стало известно, что в ближайшее время будет 
вынесен отказ в возбуждении уголовного дела 
«за отсутствием состава преступления». 

Лина ПАНЧЕНКО, Станислав ЮРЬЕВ.

Парад в честь Дня Победы в этом году 
будет необычным. В нем впервые при-
мут участие боевые роботы и беспи-
лотники, боевые машины поддержки 
танков «Терминатор» и самолеты пятого 
поколения Су-57. О подготовке к параду 
рассказал на едином дне приемки воен-
ной продукции министр обороны Сергей 
Шойгу.

Открывая заседание, глава военного ведом-
ства отметил, что новейшие образцы техники, 
которая начинает поступать в войска, впервые 
покажут всем в Москве на военном параде в 
честь 73-й годовщины Победы в Великой Отече-
ственной войне. «Механизированная колонна 
будет насчитывать более 190 перспективных 
единиц техники, определяющей современ-
ный облик армии России», — подчеркнул 
Шойгу. 

Подводя итоги первого квартала 2018 года, 
министр рассказал, что за это время в войска 
поступила бронетанковая, инженерная и автомо-
бильная техника, средства связи, авиационное 
вооружение, боеприпасы. В частности, пред-
приятия ОПК передали армии 23 боевые маши-
ны пехоты БМП-3, судно тылового обеспечения 
«Эльбрус», два аварийно-спасательных катера, 
десять самолетов и семь вертолетов. Досрочно 
поставлены восемь бомбардировщиков Су-34 
и 25 вертолетов. 

Говоря о строительстве военной инфра-
структуры, министр отметил, что в 2018 году 
планируется ввести в эксплуатацию более 
3,5 тыс. зданий и сооружений. На эти цели 
выделено 113,9 млрд рублей. Основной упор 
сделан на возведение объектов спецназна-
чения, а также создание инфраструктуры для 
поступающих в войска вооружений и военной 
техники. Приоритетными остаются объекты 
стратегических ядерных сил сдерживания. 
«Так, в интересах Космических войск, РВСН и 
12-го главного управления (отвечает за ядерно-
техническое обеспечение и безопасность ядер-
ных объектов. — Авт.) планируется ввести в 
строй более 770 зданий и сооружений», — рас-
сказал Шойгу. На военных аэродромах построят 
217 объектов.

Активным внедрением робототехники Ми-
нобороны занимается несколько лет. Цели — 
переложить на плечи роботов как можно больше 
боевых задач, чтобы максимально снизить на 
поле боя риски для бойцов и командиров. В пла-
нах Минобороны создание роботизированных 
частей и бригад. И это будущее, похоже, не за 
горами.

Первыми из роботов по брусчатке Крас-
ной площади пройдут, вернее, проедут роботы 
«Уран-6» и «Уран-9». Некоторые роботы не только 
прошли испытания, но и поработали в горячих 
точках, в том числе в Сирии. 

Боевой многофункциональный робототех-
нический комплекс «Уран-9» — первый боевой 
робот, принятый на вооружение. Внешне он очень 
похож на небольшой танк, только экипажа в нем 
нет. Личный состав управляет машиной дистан-
ционно с помощью радиосигналов. Предназначен 
робот для разведки, огневой поддержки обще-
войсковых, разведывательных и антитеррори-
стических подразделений. Такой робот позволит 

повысить эффективность выполнения боевых 
задач и снизит потери среди личного состава. 

Робот вооружен 30-миллиметровой ав-
томатической пушкой 2А72 и спаренным 
7,62-миллиметровым пулеметом. Несмотря на 

то что «Уран-9» меньше стандартного танка, кон-
куренцию ему вполне может составить. Боевая 
машина оснащена противотанковыми управляе-
мыми ракетами «Атака». 

Еще по Красной площади проедут уже за-
рекомендовавшие себя в боевой обстановке 
роботы-саперы «Уран-6». Сам робот больше 
похож на бульдозер, на который помимо при-
вычного ковша навешивают тралы. Это при-
способления, которые проделывают проход в 
минных полях. На «Уран-6» в зависимости от 
задачи, можно закрепить до пяти различных 
тралов. Такому роботу под силу уничтожить 
любые взрывные устройства мощностью до 60 кг 
в тротиловом эквиваленте. При этом оператор 
находится на безопасном расстоянии: радиус 
действия радиосигнала 1000 м. Четыре камеры 
обеспечивают оператору круговой обзор. На 
поле робот может разминировать местность 
со скоростью 3 км/ч. А вот каменистая почва 
для него более сложная задача — тут скорость 
снизится до 0,5 км/ч.

Воздушных роботов на Красной площади 
представит новый военный беспилотник «Корсар». 
Он предназначен для патрулирования местности, 
аэрофотосъемки и разведки. Аппарат получился 
довольно внушительным: размах крыльев у него 
6,5 м, а длина — больше четырех. Взлетает такой 
аппарат только со специально подготовленной 
полосы. Радиус действия у него 120 км. Аппарат 
способен развить скорость 150 км/ч.

Александр СТЕПАНОВ,  
Екатерина ГАБЕЛЬ.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Эмиль дАБАГян, ведущий научный сотрудник  
института Латинской Америки РАн 
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19 апреля на Кубе произойдет событие 
исторической значимости. Национальная ас-
самблея народной власти единогласно избра-
ла председателем Государственного совета 
и Совета министров относительно молодого 
Мигеля Диаса-Канеля. Это постановление 
приняли в связи с предыдущим решением 
той же инстанции. Оно ограничивало двумя 
сроками по пять лет пребывание на высшем 
посту Рауля Кастро — младшего брата Фи-
деля Кастро. 

Первым секретарем центрального ко-
митета Коммунистической партии, руково-
дящей и направляющей силы, пока остается 
опытнейший Рауль Кастро. Его 24 февраля 
2008 года после отставки брата избрали на 
высшие государственные должности. 

Поначалу казалось, что все останется без 
изменений. Прежде всего преемник подчер-
кнул, что вождь революции — единственный, 
его заменить нельзя. Затем попросил раз-
решения советоваться с ним по всем ключе-
вым вопросам развития и удостоился бурных 
аплодисментов. 

Однако за короткое время в стране прои-
зошли существенные подвижки, позволявшие 
говорить о признаках начала перестройки. 
Алгоритм процесса был задан самим пре-
емником. Выступая на заседании парламента 
и поблагодарив депутатов за доверие, он 
сформулировал по меньшей мере два принци-
пиальных положения. Во-первых, подчеркнул, 
что не следует ссылаться на экономическое 
эмбарго американского империализма в каче-
стве причины собственных ошибок. Во-вторых, 
заявил, что существует слишком много запре-
тов, приносящих больше вреда, чем пользы. 
Надо от них постепенно избавляться. 

Все началось с бытовых мелочей. Жи-
телям разрешили замену старых, давно ис-
черпавших ресурс холодильников на новые 
агрегаты китайского производства. Они 
предоставлялись в рассрочку на условиях 
льготного кредита. Был снят запрет на пользо-
вание мобильными телефонами. В свободной 
продаже появились соответствующие аппара-
ты, а также DVD-плееры. Эта мера ударила по 
спекулянтам, промышлявшим этим занятием. 
К их услугам перестали прибегать, поскольку 
магазины гарантировали качество товаров. 

Следующим послаблением стало разре-
шение рядовым гражданам снимать номера 
в гостиницах международного класса. До 
этого подобными привилегиями пользовались 
лишь некоторые передовики социалисти-
ческого труда, партийно-государственная 
номенклатура и молодые супружеские пары 
для проведения части медового месяца. Такие 
ограничения преследовали цель привлечь 
зарубежных туристов, которых, естественно, 
удивляла подобная дискриминация. Теперь 
доступ отрыт всем желающим при наличии 
свободных номеров. Единственная загвозд-
ка — это слишком высокая стоимость апарта-
ментов, 160 американских долларов за сутки. 
Принимая во внимание среднюю заработную 
плату в 15 долларов, становится очевидным, 
что большинству эта услуга не по карману.

Позднее на прилавках магазинов в сво-
бодной продаже появились персональные 
компьютеры китайского производства. Их 
стоимость зашкаливала, достигала 800 дол-
ларов США. 

При этом следует помнить о наличии на 
Кубе такого феномена, как отложенный спрос. 
Отсутствие на прилавках магазинов элемен-
тарных товаров, отпускаемых за национальную 
валюту, приводило к своеобразной экономии 
в расходовании средств, к тому, что рядовые 
потребители зачастую не способны полностью 
истратить и без того мизерные средства, 
которые откладываются в кубышку. В меняю-
щихся условиях они могут быть востребованы. 
Теперь на повестке дня остро стоит вопрос о 
ликвидации параллельного денежного обра-
щения, что отрицательно сказывается на сти-
мулах труда. Наличие специальных магазинов, 
торгующих за иностранную валюту, вызывает 
законное раздражение населения. 

Индивидуальным крестьянским хозяй-
ствам выделялись пустующие земельные пло-
щади размером до 5 гектаров в безвозмездное 
пользование без права продажи или передачи 
в наследство. Эта мера преследовала ряд 
целей. Во-первых, увеличить поставки на сво-
бодный рынок овощей, фруктов, кофе и табака. 
Во-вторых, снизить цену на продовольствие и 
поднять покупательную способность зарплаты. 
В-третьих, уменьшить зависимость от импорта 
и сэкономить столь нужную свободно конвер-
тируемую валюту. В рамки этой стратегии 
органически вписалось открытие сети спе-
циальных магазинов, где стали продаваться 
посадочные материалы и набор инструментов, 
повышение закупочных цен, предоставление 
больших прав местным органам власти, со-
кращение количества инстанций. 

 Таковы наиболее зримые шаги, пред-
принимаемые властями в этом направле-
нии и внушающие оптимизм в обществе, 
которое созрело для перемен. На очереди 
стояла реформа системы городского обще-
ственного транспорта. Зрела идея создания 
кооперативов, которые должны прийти на 
смену неповоротливым государственным 
предприятиям. То же самое касалось сферы 
обслуживания, а именно мелких мастерских 
по ремонту, которые постепенно переходили 
в частные руки.

Позднее было объявлено о снятии 
ограничений на рост заработной платы. На 
кубинском телевидении это распоряжение 
комментировали таким образом. Основной 
причиной низкой производительности труда 

является недостаточная мотивация рабочих: 
низкие зарплаты порождали низкую произ-
водительность труда. Это не давало расти 
народному хозяйству, создавая замкнутый 
круг. Его предстояло разорвать. 

Вслед за этим появился декрет, направ-
ленный на упрощение оформления в соб-
ственность жилья лицам, нанимающим его на 
протяжении 20 лет. Предусматривается также, 
что в случае кончины нанимателя наследо-
вать это жилье имеют право проживающие 
совместно с ним члены семьи. Процедура 
оформления отныне децентрализуется, пере-
дается на муниципальный уровень. Позднее 
вышло постановление о повышении пенсии по 
старости. Она возросла на 20%. Предусматри-
валось также увеличение заработной платы 
служащим юридических ведомств. 

Размышляя о перспективах перемен, 
Омар Эверлени, профессор Гаванского уни-
верситета, заместитель директора Центра 
изучения экономических проблем, готовящего 
рекомендации для правительства, подчерки-
вал: «Мы не будем вслепую копировать чужие 
модели. Но творчески используем их преиму-
щество с учетом национальной специфики».

Сам Рауль Кастро внимательно присма-
тривается, в том числе и в ходе регулярных 
рабочих визитов, к опыту социалистических 
стран Азии, умело использующих рыночные 
механизмы. Страна намерена двигаться по-
степенно, без резких скачков и непродуманных 
действий. Лично ему импонирует вьетнам-
ская модель, сохраняющая верховенство 
компартии. 

 От взора наблюдателя не ускользали 
микроскопические сдвиги и в других сферах. 
Так, официальная газета Granma опубликовала 
беспрецедентный репортаж о марше «жен-
щин в белом», чьи родственники томились 
за решеткой по обвинению в диссидентской 
деятельности. Манифестанты требовали не-
медленного освобождения из тюрем их мужей 
и детей. Подобной гласности, даже в крайне 
усеченном виде, прежде не наблюдалось. 
В них сквозь привычную риторику просматри-
вались суждения о реально существующих 
проблемах, требующих решения.

Комментируя 100 дней пребывания Рау-
ля Кастро на вершине власти, директор Ин-
ститута кубинских и кубино-американских 
исследований Университета Майами Хайме 
Сучилики назвал происходящее переналадкой 
существующего механизма, а не перестрой-
кой. По его мнению, в окружении главы госу-
дарства преобладали приверженцы жесткой 
линии, не желающие иметь ничего общего с 
реформами. Исходя из этого, он не ожидал 
фундаментальных перемен в перспективе. 
Признавал, что лидер «слегка приоткрыл 
дверь», но люди требуют большего.

 Пока эксперты рассуждали, процесс 
набирал обороты. Было объявлено о намере-
нии покончить с уравниловкой в заработной 
плате. Руководители предприятий получат 
право устанавливать гибкую шкалу оплаты 
труда. Появятся стимулы, и доходы работников 
возрастут. Хотя эта мера квалифицировалась 
критиками как косметическая, ее значение 
приуменьшать не стоило. Она может расце-
ниваться как вызов ортодоксии. 

 Происходили подвижки и в поли-
тической сфере. Съезд Коммунистической 
партии в 2011 году принял решение ограничить 
пребывание на высших должностях двумя 
мандатами по пять лет. 

 Произошли изменения и на между-
народной арене. Достаточно назвать встречу 
в Гаване иерархов православной и католиче-
ской церкви. Это было историческое собы-
тие вселенского масштаба, первый личный 
контакт на высшем уровне с 1054 года. Не-
лишне упомянуть и миротворческую миссию 
по урегулированию затяжного вооруженного 
конфликта в Колумбии.

Осуществляя дозированные сдвиги, вер-
хушка настаивала, что они не выходят за рамки 
социализма, направлены на его совершен-
ствование. Рауль Кастро неоднократно повто-
рял: «Вопрос не в том, чтобы кричать «Родина 
или смерть! Долой империализм! Нас душит 
североамериканская блокада!». Надо рабо-
тать, а не твердить постоянно лозунги». 

Такого курса он придерживался, находясь 
на вершине власти. Итоги его правления и 
перспективы развития до 2030 года анализи-
ровались на V пленуме ЦК КПК. Поставлены 
приоритетные задачи: повышение уровня жиз-
ни населения, отмена параллельной валюты, 
свободный выезд граждан за границу. 

Теперь их будет решать посланец моло-
дого поколения, родившийся после триум-
фа революции. М.Диас-Канель увидел свет 
20 апреля 1960 года. Инженер-электронщик, 
выпускник Университета Санта-Клары. Слу-
жил в армии. Прошел все ступени карьерной 
лестницы. В юности носил длинные волосы, 
увлекался «Битлз». Был первым секретарем 
провинциального комитета. Являлся мини-
стром образования. Совмещал посты первого 
заместителя председателя Государственного 
совета и Совета министров. Входит в Полит-
бюро КПК.

Это проверенный кадр. К нему долго при-
сматривались. Нет сомнений в том, что он 
поведет страну по пути предшественника. 
Во всяком случае, вначале он не станет от-
клоняться от генеральной линии. Старцы, 
заседающие в ареопаге, не позволят. Зага-
дывать что-то на перспективу представляется 
затруднительным.

ТАИНСТВЕННЫЙ ОСТРОВ СОЦИАЛИЗМА: 
ЧТО ПРОИСХОДИТ НА КУБЕ? 
Какие реформы предпримет новый глава государства

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

«Владение 
оружием — это 
право, а не при-
вилегия» — ин-
тервью с шеф-
редактором 
оружейного 
отдела журна-
ла «Охота и ры-
балка. xxI век» 
Александром 

Кудряшовым.
«Оружие»

«Русская» Генри — американский1895-й вин-
честер под наш патрон.
Удачная комбинация — нужно ли комбиниро-
ванное ружье современному охотнику.
Царское ружье — легендарное «Лебо-Куралли» 
в руках эксперта.

«Природа»
Предвестники весны — в фотообъективе 
жизнь тетеревиного и глухариного токов.
Русская подсадная — поговорим о породном 
разнообразии уток.
Леня Гусев и гусь Веня — этика охоты по 
перу.

«Трофеи»
Вересковая рать — за красной куропаткой в 
Шотландию.
Четыре сезона толая — охота на пустынного 
зайца в Узбекистане.
Стиль работы островных легавых — из опыта 
кинолога.

«Рыбалка»
Непохожий на рыбу — секреты ловли черно-
морского саргана.
Выживание в Гваделупе — рыболовные при-
ключения у берегов Антильских островов.

ЧиТАЙТе в АпРеЛЬсКоМ ноМеРе жуРнАЛА 
«оХоТА и РЫБАЛКА. XXI веК»
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НЕ ПРОПУСТИ!

АРМИЯ

Сергей Шойгу рассказал о новинках, которые появятся  
на Красной площади 9 мая

ОТ «УРАНОВ» ДО «КОРСАРОВ»

«Уран-9».

«Уран-6».

Беспилотник «Корсар».

В Москве снова неприятно пахнет. На 
этот раз горожане учуяли сразу не-
сколько подозрительных запахов в раз-
ных районах столицы. На юго-востоке 
по старой традиции чувствуется едкий 
сероводород (по данным Мосэкомо-
ниторинга, его порог запаха превышен 
до сих пор). Ну а гарь можно унюхать 
и на северо-западе, и на севере, и на 
юге города. «МК» попытался выяснить, 
что и почему отравляет и без того не 
чистый столичный воздух. 

Гори, гори, моя трава
«Кто еще чувствовал запах гари в ночь с 

15 на 16 апреля? Воняло практически от «Сити» 
и до Ополчения, небольшое задымление на-
блюдается тоже. Что где горит или сжигают, кто 
знает?» — такие сообщения начали появляться 
в интернет-сообществах разных районов — Жу-
лебина, Медведкова, Новогиреева, Нахабина, 
Тушина, Щукина, Сокола, Очакова, Раменок, 
Хамовников, Тропарева и Академического. 

География такая, что кажется, заволокло, 
как в 2010-м, всю Москву. Люди описывали 
одно и то же — стойкий запах гари, чего-то 
жженого. Москвичи массово закрывали окна, 
увидев за окном затянувшую район дымку. 
Основная причина неприятного запаха, ко-
торую называют экологи, — пал сухой травы. 
Эту же версию озвучили и в Департаменте 
природопользования столицы: «В данных ме-
теоусловиях уровень загрязнения повышается 
за счет накопления загрязняющих веществ, 
повышенные концентрации которых могут стать 
причиной появления в атмосферном воздухе 
различных запахов. Кроме того, источниками 
запахов гари могут быть поджоги травы».

— Запах гари связан с тем, что весной, хоть 
это и запрещено, проводится подпал сухой тра-
вы, оставшейся с прошлого лета, — разъяснил 
«МК» сопредседатель Союза экологических 
организаций города Москвы Андрей Фролов. — 
В это время трава может и самовоспламеняться, 
а гарь ветром разносится по городу.

Гореть могли зеленые зоны города. Оче-
видцы засняли на видео крупный пожар в Ло-
сином Острове, местные жители рассказывают 
о травопале на природных территориях в Кры-
латском. Между тем, согласно интернет-карте 
пожаров, обновляющейся в реальном времени, 
15 апреля столица буквально полыхала в коль-
це из огня. Особенно припекало на юге и на 
северо-западе от города. Экологи объяснили, 
что едкий запах дыма ощущается именно ночью, 

потому что днем взвешенные частицы уходят 
в верхние слои атмосферы, а в ночное время 
суток сажа опускается поближе к земле. 

18 апреля около столицы, согласно 
интернет-данным, осталась всего пара «горя-
чих» точек. Согласно карте погоды, концентра-
ция взвешенных частиц гари PM10 в пределах 
нормы.

Вот, снова сероводород
Однако реальной экологической пробле-

мой экологи называют вовсе не сажу, а серо-
водород. «МК» уже не раз писал о большой 
беде юго-востока столицы: из-за противного 
едкого запаха жители Капотни, Жулебина и 
других районов вынуждены жить с закрытыми 
окнами и стараться не выходить на улицу без 
необходимости. 

На днях Мосэкомониторинг опять объявил 
о превышении порога запаха сероводорода от 1 
по 5 ПДК. В то же время в ночь на 16 апреля кон-
центрация пахучего газа в воздухе в отдельных 
районах превысила норму в 20,5 раза. 

«В сложившейся обстановке Росгидроме-
том были объявлены неблагоприятные метео-
условия с 20.00 16 апреля по 10.00 17 апреля, на 
предприятия города и области были переданы 
предупреждения о сокращении выбросов в ат-
мосферу. Тем не менее в условиях накопления 
выбросов отмечены превышения установлен-
ных нормативов», — отметили в Департаменте 
природопользования. 

Выбрасывать сероводород в атмосферу 
могли на люберецких очистных сооружениях или 
на нефтеперерабатывающем заводе в Капотне. 
В любом случае, даже если источник неприят-
ного запаха находится за пределами города, 
страдать вынуждены именно москвичи, а значит, 
наболевшая проблема так и не решена. 

Нюхаем дальше
Принюхавшиеся жители Осеннего бульва-

ра, что в Крылатском, обнаружили, что у них в 
районе пахнет совсем не тем, чем надо, а именно 
канализацией. Напомним, что 8 декабря про-
шлого года столицу уже накрывал этот адский 
аромат — тогда власти нашли причину вони на 
мусорном полигоне в Балашихе. Сейчас там 
ведутся работы по рекультивации, подрядчик 
укрывает свалку временной геомембранной 
пленкой. Неизвестно, был ли на Осеннем буль-
варе действительно прорыв канализации (это 
многое бы объяснило), но эколог Фролов от-
мечает, что в Крылатском мог аукнуться серо-
водород из Капотни. 

— Во вторник был южный и юго-западный 
ветер, — объясняет эксперт. — Поэтому за-
пах мог распространяться с юго-востока вдоль 
Москвы-реки. Уровень реки метров на сто ниже 
того, что вокруг, а сероводород — тяжелый газ, 
он стелется по земле. Вот так по руслу реки он 
мог дотянуться до центра города и дальше. 

...В среду, 18 апреля, в Департаменте при-
родопользования «МК» обнадежили, что «в бли-
жайшие сутки Москва окажется под влиянием 
циклона, метеоусловия будут способствовать 
рассеиванию выбросов в атмосфере».

Любовь КУЛЯБКО.

В столице появились новые 
источники вони

ОЧЕНЬ 
НЕПРИЯТНО, 
ГАРЬ 

ГОРОД ФЕМИДА

ТРАГЕДИЯ

Ольга Алисова, сбившая во дворе жилого 
дома 6-летнего Алёшу, странным обра-
зом оказавшегося после смерти пьяным, 
начнет отбывать наказание сразу же 
после того, как приговор вступит в за-
конную силу. Так постановил в среду, 18 
апреля, Железнодорожный городской 
суд Московской области. Таким образом, 
суд отклонил ходатайство осужденной об 
отсрочке наказания до 2022 года, то есть 
до исполнения ее дочери 14 лет.

Папа погибшего мальчика Роман Шимко, 
обвинивший на днях Игоря Вострикова (кемеров-
чанин потерял при пожаре в «Зимней вишне» всю 
семью) в пиаре на трагедии, сам вполне охотно 
общался с журналистами и уверенно держался 
перед объективами камер. Еще до начала процес-
са, терпеливо выждав, когда телевизионщики вы-
строятся в ряд, Шимко произнес речь, из которой 
стало ясно: он категорически против отсрочки.

— К чему эти все ходатайства? Может, уже 
лучше сесть и отсидеть? — заикаясь, но уверенно 
произнес мужчина.

Сама осужденная, кстати, порядком из-
менилась. Из блондинки, в которую ей когда-то 
пришлось перекраситься из-за напора прессы и 
жаждущих сатисфакции, она превратилась в ша-
тенку. В черном худи и в обтягивающих джинсах, 
с новой стрижкой осужденная скорее походила 
на подростка. 

В начале процесса Алисова попросила 
судью убрать из зала все камеры, заявив, что 
натерпелась:

— Столько грязи было вылито на меня. Если 
честно, просто больше нет сил, — заявила она.

Также осужденная заверила суд, что у нее, в 
случае удовлетворения ходатайства, будет посто-
янный источник заработка: ее не стали увольнять 
с последнего места работы, а только вывели за 
штат.

«Работу тебе подберем обязательно не толь-
ко в «Связном», уверен, заслуживаешь позитив-
ного отношения», — зачитал позже вслух судья 
электронное письмо от еще одного работодателя 
Алисовой. 

Затем Алисова озвучила свою просьбу об от-
срочке наказания до 5 февраля 2022 года. Главная 

причина ходатайства — шаткое психологическое 
состояние дочки, которая сейчас проживает во 
Фрязине, в семье двоюродной тети и по совме-
стительству крестной матери. 

— Уважаемый суд, я являюсь единственным 
родителем для своей несовершеннолетней до-
чери. Больше чем на месяц мы никогда не рас-
ставались. Сейчас она не видит мать уже год, 
— запинаясь произнесла Алисова. — Я не против 
приговора, только прошу суд дать возможность 
дать материнскую любовь и ласку своему несо-
вершеннолетнему ребенку, который ни в чем не 
виноват.

Впрочем, слова женщины едва ли кого-то 
растрогали. Группа пенсионеров виртуозно пере-
дергивала и по-своему интерпретировала каждое 
слово Алисовой, а сам Роман Шимко, кажется, 
настолько погрузился в свое горе, что не может 
допустить даже мысль о милосердии. 

— Я не понимаю, какое это имеет отноше-
ние к наказанию за мучительную смерть моего 
ребенка... — несколько раз отвечал убитый горем 
родитель.

Не готов, как выяснилось, папа мальчика и 
принимать деньги за моральный ущерб, которые 
в добровольном порядке несколько раз уже пы-
талась передать как сама Алисова, так и ее род-
ственники. В суде мужчина пояснил, что возьмет 
деньги только по исполнительному листу, то есть 
когда Алисова начнет выплачивать ущерб в при-
нудительном порядке. 

— Особо подчеркну моральный облик Али-
совой, — начал свою речь Шимко. 

Мужчина настаивал на том, что виновница 
ДТП и ее родственники «продолжают травлю его 
и ребенка», «систематически пишут где-то «пьяная 
личинка этого урода».

— Все это свидетельствует о том, что Али-
сова не встала на путь исправления, — заикаясь 
подытожил потерпевший. 

После всех речей в зал позвали тетю дочери 
Алисовой, которая с 30 января является постоян-
ным опекуном девочки. Женщина пояснила в суде, 
что у нее самой трое детей, младшему всего 10 
месяцев. Сейчас дочь Алисовой живет во Фрязине, 
учится в новой школе и «очень скучает по маме». 

В какой-то момент между опекуном и проку-
рором чуть не возникла перепалка. Гособвинение 
поинтересовалось, почему девочку ни разу не 
привели на свидание к матери в СИЗО.

— Вы хотите, чтобы у ребенка была травма? 
Видеть мать за решеткой и стеклом?! — откровенно 
с досадой ответила на наивный вопрос женщины-
прокурора временная мама девочки.

В итоге суд отказал Алисовой в просьбе от-
срочить приговор.

Дарья ФЕДОТОВА.

ЗА «НЕПЬЯНОГО МАЛЬЧИКА» 
ОТСРОЧКИ НЕ БУДЕТ

В деле о гибели бизнесмена в питерском СИЗО стало еще 
больше загадок

УБИЙСТВО С ОДНОЙ ПЫТКИ

Валерий Пшеничный.
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Женщине, сбившей 6-летнего ребенка, 
придется отбывать наказание
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СРОЧНО В НОМЕР

Картины Ивана Айвазовского, Констан-
тина Коровина и Филиппа Малявина 
из коллекции осужденного бывшего 
зам. министра финансов Подмосковья 
Валерия Носова, передадут музейно-
выставочному комплексу «Новый Иеру-
салим». 

Картины, гравюры и другие предметы ис‑
кусства, которые были конфискованы в рамках 
расследования уголовного дела в отношении 
первого заместителя министра финансов Мо‑
сковской области Валерия Носова, отныне по‑
полнят коллекцию МВК «Новый Иерусалим». 
Было решено передать музею порядка 40 единиц 
хранения, в том числе художественные полотна 
Ивана Айвазовского, Константина Коровина, 
Льва Лагорио, Филиппа Малявина, Степана 
Колесникова, Александра Киселева, а также 
антикварные издания Пушкина, Грибоедова и 
Толстого, фотографии Шаляпина с автографами 
и другие антикварные ценности.

Напомним, что приговором Басманного 
районного суда г. Москвы от 25 декабря 2014 г. 
по делу №1‑56/14 было обращено взыскание на 
имущество Валерия Носова, так как он причинил 
ущерб правительству Московской области и 
муниципальным предприятиям Подмосковья на 
сумму более 17 миллиардов рублей. Речь идет 
о хищении денежных средств, выделенных на 
развитие системы ипотечного кредитования 
в Подмосковье (2005–2010 гг.), которое Носов 
совершил вместе со своим непосредствен‑
ным начальником — тогдашним мини‑
стром финансов региона Алексеем 
Кузнецовым.

А в 2016 году бывший заме‑
ститель министра финансов 
Московской области Валерий 
Носов был приговорен еще 
и Хамовническим райсудом 
к 14 годам и 9 месяцам за‑
ключения. Он был признан 
виновным в махинациях и 
отмывании похищенного, 
причем в этот срок был за‑
чтен 14‑летний приговор, 
вынесенный ему ранее Бас‑
манным райсудом. 

По инициативе Москов‑
ской области и в целях недопуще‑
ния раздела имущества и получения 

супругой Носова денежных средств от его реа‑
лизации в отношении бывшего чиновника была 
введена процедура банкротства, в результате 
коллекция картин и букинистических изданий 
была передана на хранение в Третьяковскую 
галерею.

И вот теперь, чтобы открыть доступ к этим 
художественным и антикварным ценностям для 
жителей и гостей Подмосковья, министерство 
имущественных отношений региона предложи‑
ло передать бывшую коллекцию Носова в ГБУ 
«Музейно‑выставочный комплекс Московской 
области «Новый Иерусалим».

«Радостно, что справедливость восторже‑
ствовала и часть похищенного Валерием Носо‑
вым и его подельниками нам удалось вернуть. 
Например, экспонаты, которые мы сегодня пере‑
даем в музейно‑выставочный комплекс «Новый 
Иерусалим», были куплены им на украденные у 
государства деньги. Это то имущество, которое 
было конфисковано на квартире Носова во время 
обысков, долгое время оно находилось в запас‑
никах Третьяковской галереи, мы ждали, когда 
будет вынесен приговор по его уголовному делу 
и когда он вступит в силу», — сообщил министр 
имущественных отношений Московской области 
Андрей Аверкиев. 

«В коллекции 37 позиций, но экспонатов 
значительно больше. Потому что в коллекции 
есть собрания книг в нескольких томах — всего 
более 70 книг. Все экспонаты займут достойное 
место в нашем музейно‑выставочном комплек‑
се «Новый Иерусалим», они могли бы украсить 

экспозицию любого музея мирового 
уровня. Здесь есть такие шедевры, 

как полотна Айвазовского, Коро‑
вина», — рассказала Оксана 

Косарева, министр культуры 
Подмосковья.

По словам министра 
к ульт уры Подмоско‑
вья Оксаны Косаревой, 
сначала все экспонаты 
пройдут экспертизу, она 
займет около 2 месяцев. 

За это время искусство‑
веды оценят их стоимость 

и техническое состояние. 
Потом будет сделана обзор‑

ная выставка коллекции в МВК 
«Новый Иерусалим».

Евгения ВОКАЧ.
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КОНСТРУКТОРА 
УВЕКОВЕЧАТ 

В ОКРУЖЕНИИ 
ЛЮБИМЫХ ПУШЕК

Увековечить память двух советских ученых, 
имена которых были незаслуженно забыты 
после распада СССР, решили власти подмо-
сковного Королёва. Через год на городском 
Мемориале славы должен появиться памятник 
конструктору артиллерийского вооружения 
Василию Грабину, а на проспекте Королёва 
установят скульптуру создателя жидкостных 
ракетных двигателей Алексея Исаева.

Как стало известно «МК», памятник Граби-
ну, автору метода скоростного проектирова-
ния пушек, будет стоять в окружении орудий, 
которые создавались под его руководством. 
Эксперты отмечают, что если бы не этот вы-
дающийся ученый, классическая ствольная 
артиллерия в Советском Союзе перестала бы 
существовать еще в тридцатые годы. Дело в 
том, что среди членов народного комиссариата 
тяжелой промышленности СССР тогда господ-
ствовало мнение о бесперспективности этого 
направления — страна готовилась к переходу на 
динамореактивную артиллерию. С огромным 
трудом Грабину удалось отстоять право на жизнь 
ствольных артиллерийских систем, которые он 
усовершенствовал до такой степени, что именно 
они во время войны уничтожили большинство 
вражеских танков «Тигр» и «Пантера». Макет 
памятника Алексею Исаеву еще не готов, но 
разработчики уверяют, что закончат работу 
над ним в июле. Доктор технических наук бу-
дет изображен на фоне доски с собственными 
чертежами.

Кроме того, власти Королёва хотят реани-
мировать старый проект мемориала, посвя-
щенного первому полету человека в космос. 
Еще в 2011 году на центральной городской 
площади был заложен камень с надписью 
«Здесь будет установлен памятник в честь 50-
летия полета Гагарина и трудовых свершений 
калининградцев-королёвцев, обеспечивших 
прорыв человечества в космос». Однако па-
мятник так и не появился, и теперь местный 
союз ветеранов предлагает взять в качестве 
монумента один из космических аппаратов, 
которые находятся в музее РКК «Энергия», и 
установить его у мозаичного панно напротив 
ЦДК имени Калинина.

ГЛАВУ КРУПНЕЙШЕЙ 
РАКЕТНОЙ КОРПОРАЦИИ 

ПЫТАЛИ НОЖОМ, 
ТОПОРОМ И УТЮГОМ 

Нож, топор и шнур от электрического утю-
га использовали бандиты во время нападе-
ния на руководителя крупнейшего в России 
предприятия, которое занимается созданием 
средств поражения пятого поколения для воен-
ной техники. После налета генерал-майор ФСБ 
недосчитался более 7 млн рублей и пенсионной 
ксивы на свое имя.

Как стало известно «МК», 66-летнего Бориса 
Викторовича Обносова после выхода в отставку 
назначили на пост генерального директора 
корпорации «Тактическое ракетное вооруже-
ние», которая расположена в городе Королёве. 
Поселился мужчина с женой неподалеку от 
офиса, в частном имении. Рядом с хозяйскими 
апартаментами бывший чекист построил не-
большое строение, в котором стала жить при-
слуга — 62-летний Богдан Тарасович с супругой, 
приемным сыном и дочерью. Мужчина (кстати, 
он выходец из Западной Украины), помогает в 
делах по дому бывшему чекисту, его жена ра-
ботает в торговле, дочь учится в университете в 
Москве, а пасынок временно не работает.

В понедельник около 22.00 гастарбайтер 
копошился в своем домике (члены его семьи 
за три дня до нападения уехали в Белгород 
по делам). Неожиданно в строение ворвались 
трое налетчиков, одетых в черную одежду, на 
руках у них были черные перчатки, а их лица 
скрывали темные балаклавы. Грабители были 
худощавые, среднего роста и разговаривали 
между собой без акцента. Они повалили гастар-
байтера, связали шнуром от электрического 
утюга, который взяли тут же, а для верности 
заклеили ему рот скотчем. Прихватив с собой 
топор, преступники направились в особняк Об-
носова. В это время он и его жена находились 
на первом этаже дома. Они ударили мужчину 
обухом топора по подбородку и обмотали обоих 
скотчем и веревкой. После этого разбойники 
стали угрожать мужчине и женщине расправой. 
Хозяйка решила, что никакие деньги не стоят 
собственной жизни, и выдала место, где хра-
нились ценности и деньги. Бандиты похитили 
420 тыс. рублей, 25 старинных серебряных мо-
нет, золотые серьги с бриллиантами и 100 тыс. 
долларов. По горячим следам полицейским не 
удалось схватить злоумышленников, но стражи 
порядка уверены, что преступники действовали 
по наводке, и намерены проверить в ближайшее 
время окружение потерпевших.

ПАСОЧНИЦА С СЕКРЕТОМ 
СТАНЕТ ЭКСПОНАТОМ 

СОБОРА
Редкий дар 

Михаило-
Архангельскому 
собору в подмо-
сковных Бронни-
цах готова пре-
поднести семья 
прихожан, в ко-
торой уже почти 
100 лет хранится 
настоящая релик-
вия — деревянная 
пасочница с се-
кретом.

Как стало из-
вестно «МК», это 
изделие было 
приобретено в 
довоенные годы 
в одной из брон-
ницких лавок в 
качестве подар-
ка на свадьбу. 
Верой и правдой 
оно прослужило 
нескольким по-
колениям семьи 

Чулковых–Карповых, пока в канун Пасхи в этом 
году владельцы реликвии вдруг не обнаружи-
ли, что пасочница (форма для изготовления 
творожной пасхи) стала слишком трухлявой. 
По их опасениям, на следующий год она вряд 
ли выдержит еще один процесс приготовления 
творожного кушанья. Меж тем конкуренции с 
этим предметом кухонной утвари до сих пор 
в семье не выдержала ни одна современная 
пасочница. А дело все в том, что данная вещь 
даже при отсутствии «наворотов» хранит в себе 
маленький секрет. Когда она сухая, ее пазы не 
входят друг в друга. Это так называемая защита 
от дураков. Чтобы собрать пасочницу, ее нужно 
отпаривать в горячей воде примерно 12 часов. 
Такая технология обеспечивает стерилизацию 
перед использованием — иначе собрать ее не-
возможно.

Кроме того, рабочая поверхность пасочницы 
обработана каким-то особым веществом, не 
позволяющим влаге проникнуть в дерево. Впро-
чем, несмотря на высокое качество материала, 
на ней все равно появились многочисленные 
сколы. Владельцам винтажной вещицы с огор-
чением пришлось признать, что свою миссию 
пасочница, похоже, выполнила. Поэтому на 
семейном совете было принято решение отдать 
ее в церковь в качестве музейного экспоната.

Среди 
экспонатов 

коллекции — 
70 редких книг.

1975 год. Легендарная стыковка 
«Союза-19» и «Аполлона», двух косми-
ческих кораблей, советского и амери-
канского. Несмотря на растущую гонку 
вооружений, здравый смысл в те вре-
мена все-таки восторжествовал. Все 
понимали, что космос можно покорять 
только вместе. Мужчины курили ново-
модные сигареты «Союз–Аполлон», 
выпущенные в честь исторического 
события. А филателисты охотились 
за редкими марками с изображением 
«Союза» и «Аполлона», слившихся в 
экстазе.

Чуть позже в центре наукограда Королёва, 
столицы советской космонавтики, на площади 
Мозжорина, при пересечении улиц Пионерской и 
Терешковой, появился первый в СССР памятник 
звездному сотрудничеству двух сверхдержав.

Знаменитая скульптурная композиция 
«Шарик». Где он теперь?

Глобус с нанесенными на него темными 
материками, рванувшая вверх тонкая спираль, 
а на самой отдаленной ее точке — миг слияния 
двух космических кораблей. 

Здание ГЛОНАССа и рядом — Центр управ‑
ления полетами, тот самый ЦУП. По площади 
суетливо мчат машины, согласно правилам 
уступая друг другу въезд на круг. 

В самом центре круга — постамент. Бе‑
тонная плита. Абсолютно пустая. Любой ска‑
жет, что здесь, по идее, должно быть что‑то. 
Но ничего нет.

«Когда‑то тут и стоял наш любимый «Ша‑
рик», мои родители и дедушка рассказывали, 
как он блестел на солнце и как жители им гор‑
дились», — переживает Игорь Гришин, обще‑
ственник и активист города, член рабочей группы 
по градостроительству и архитектуре Коорди‑
национного совета городского округа Королёв. 

Сам Игорь, правда, не очень помнит те времена, 
когда «Шарик» блестел. Был еще маленьким. 

Как‑то незаметно площадь имени знамени‑
того советского ученого Юрия Александровича 
Мозжорина, одного из руководителей работ в 
области советской ракетно‑космической науки, 
генерал‑лейтенанта и лауреата Ленинской пре‑
мии, стали называть попросту «У «Шарика». А сам 
символ советско‑американского сотрудничества 
еще и «глобусом», «варежками» (шарик держали 
две человеческие ладони, по задумке создате‑
лей — без пальцев, похожие на рукавички) и даже 
«Погреем руки о космос» — в варежках же.

«Ладошки эти были сделаны из нержавею‑
щей стали, а сам шарик — из алюминия, но не 
простого, — продолжает Гришин. — Была такая 
советская ракета Н‑1, ее начали разрабатывать 
еще при Сергее Павловиче Королеве, продол‑
жили после его смерти. Но в начале 70‑х, как 
известно, советская лунная программа была 
свернута. Политики посчитали, что раз амери‑
канцы нас опередили, то и нам делать на Луне 
больше нечего. Разработчикам Н‑1 поручили 
все уничтожить, из оставшихся деталей по‑
строили танцплощадку на Байконуре, веранду 
и беседку. 

Конструкторам, правда, показалось обид‑
ным выбрасывать останки своего детища, и они 
заперли все, что удалось спасти, в обычном 
сарае, а в 90‑е годы движки от Н‑1 случайно 
нашли и продали тем же США. 

А из макета бака окислителя, который имел 
форму шарика и в котором размещался жидкий 
кислород, сделали памятник. 

«Наверное, особого архитектурного 

значения «Шарик» не имел, обычная скульптур‑
ная композиция эпохи позднего соцреализма, но 
он был больше, чем произведение искусства, — 
он нес в себе память о значительном для страны 
и мира событии, которое так никогда больше и не 
повторилось», — продолжает Игорь Гришин. 

Печальную участь «Шарика» после развала 
Союза (без «Аполлона») можно было предуга‑
дать. Материки от дождей проржавели и протек‑
ли по всем параллелям и меридианам потоками 
грязной воды. За «Шариком» никто не следил. 
И хотя российско‑американские отношения 
после распада СССР даже потеплели, символ 
нашей недолгой дружбы в космосе с постамента 
однажды... исчез.

Никто не знал, куда делся «Шарик», то ли 
его отправили на ремонт, то ли на переплавку. 
По инерции королёвцы еще называли эту пло‑
щадь «У «Шарика», но молодое поколение уже 
смутно представляло почему. «Периодически 
люди вспоминали, что есть где‑то такой хороший 
памятник, но как его отыскать?» — рассказывают 
общественники. 

В городе регулярно проводились опро‑
сы, как сделать Королёв светлее и краше, и не 
было дня, когда кто‑нибудь из старожилов не 
вспоминал: а давайте лучше вернем на место 
наш славный «Шарик»? Власти тоже обещали 
реконструировать памятник и поставить его 
на прежний постамент или найти подходящий 
новый. Но, увы, похоже, никто толком не знал, 
где он. 

«И вот где‑то пару лет назад мне на почту 
написала незнакомая девушка. Она сказала, что 
знает, где находится «Шарик» — он на свалке, — 
говорит Игорь Королев. — Она прислала и фото‑
графии, которые мы быстро распространили в 
Интернете. Действительно, космическая свалка 
на одном из наших секретных предприятий, тут 
же какие‑то детали от «Протонов», и вот он — 
наш дорогой памятник, никем не охраняется, 
никому не нужен».

Конечно, уже без материков, их оторвали и 
сдали в металлолом, погнули спираль‑орбиту, 
корабли сняли...

Так он пролежал 20 лет. И те же 20 лет го‑
родские энтузиасты регулярно и без останов‑
ки пытались его найти. Удастся ли его теперь 
восстановить? 

Краеведы посвятили спасению «Шари‑
ка» целый сайт. Вспомнили его героическое 
прошлое. Помечтали о светлом будущем. С 
территории РКК «Энергия» его доставили в цех 
ЦНИИМАШ для реставрации. В 2016‑м уж точно 
восстановим, в 2017‑м, теперь в 2018‑м... На 
День космонавтики в апреле. И уж наверня‑
ка в июле, к очередной годовщине стыковки 
«Союза–Аполлона». Кто ж знал, что российско‑
американская дружба снова прикажет долго 
жить.

В свете недавних политических событий 
реабилитация «Шарика» может опять затянуться. 
Все, кому я звонила спросить, что же будет с 
памятником, почему‑то отказывались говорить 
о нем... Ветераны, работники космических пред‑
приятий, чиновники. Мол, не самое подходящее 
сейчас время...

А когда оно придет, время? Общественники 
по‑прежнему надеются, что этот памятник вели‑
кой эпохи не станет заложником политических 
амбиций и все‑таки вернется домой. Он ведь 
ни в чем не виноват. И восстановить его, как и 
наши российско‑американские отношения, — 
самое время.

Екатерина САЖНЕВА.

НОСОВ ОСТАЛСЯ С НОСОМ
«Новый Иерусалим» получил уникальную 

коллекцию, конфискованную у преступника

Париж. Константин Коровин.

Горный пейзаж принадлежит 
кисти Ивана Айвазовского.

БЕДНЫЙ 
ШАРИК!
Памятник легендарной 
российско-
американской 
космической программе 
«Союз–Аполлон» 20 лет 
пролежал на свалке

ПОДМОСКОВЬЕ

Задачка по математике.
У мальчика было 100 конфет, ко‑
торые весили 1 кг. Мальчик раз‑
ложил 100 конфет в десять пакетов 

разным весом. 
Потом вывалил их из пакетов на стол, пои‑

грал, развернул бумажки, завернул, снова пере‑
считал. Конфет стало сто пятьдесят, и весили 
они уже 1,5 кг. 

Вопрос: как у мальчика могло такое 
получиться?

Всякий здравомыслящий человек скажет, что 
так получиться не могло. Конфеты не размножа‑
ются. Их можно разрезать на части — тогда станет 
больше конфетных «единиц». Но их суммарный 
вес от этого не увеличится. 

С земельными участками иначе. В нашей 
стране они: а) размножаются; б) с большим 
«привесом».

Свидетельства этого противоестественного 
явления зафиксированы Счетной палатой. Самые 
свежие — из Владимирской, Калужской и Тульской 
областей. Аудиторы проверяли, как собирается 
там имущественный налог на землю, квартиры, 
постройки, транспортные средства. В ходе про‑
верки выяснилось «несоответствие общих площа‑
дей земель этих регионов с площадями земель, 
с которых должны собираться налоги».

Вообще площадь облагаемых налогом зе‑
мель в регионе по логике должна быть меньше 
его общей площади. Потому что в общую площадь 
входят леса, водоемы, культурные и археологи‑
ческие памятники и заповедники, а с них налог 
на землю не собирается. Но в реальности все 
наоборот. 

Площадь облагаемых налогом земель в вы‑
шеназванных регионах отнюдь не меньше общей 
площади. И даже не равна ей. Она значительно 
больше!

■ ■ ■
Общая площадь Владимирской области, 

по данным Росстата, — 29 084 000 000 кв.м. Она 
поделена на 871 900 кадастровых участков. Эти 
участки внесены в государственный кадастр 
недвижимости (ГКН) с указанием их площади, 
разрешенного вида использования, собствен‑
ников, арендаторов и кадастровой стоимости, 
по которой рассчитывается налог. 

Суммарная площадь кадастровых 
участков, по данным ГКН, уже гораздо боль‑
ше росстатовской площади Владимирской 
области — 41 054 500 000 кв.м. 

Сравните: 29 млрд кв.м и 41 млрд кв.м. Ощу‑
тимая разница, да? 

Такая же картина в других регионах.
Общая площадь Калужской области — 

29 777 000 000 кв.м. Она поделена на 767 100 када‑
стровых участков. Общая площадь участков — та‑
да‑да‑дамм! — 41 889 800 000 кв.м.

Общая площадь Тульской области — 
25 679 000 000 кв.м. Поделена на 931 700 участ‑
ков. Общая площадь — опять та‑да‑да‑
дамм! — 30 703 000 000 кв.м.

В Московской области еще веселее. Два года 
назад Счетная палата проверяла здесь админи‑
стрирование земельного налога. Выяснилось, что 
общая площадь всех зарегистрированных в ГКН 
подмосковных участков на 65,4% (!!!) больше, чем 
общая площадь Московской области, по данным 
Росстата. Та‑да‑да‑дамм!!!

■ ■ ■
Мы не нашли у Счетной палаты аналогичных 

сведений по другим регионам, поскольку там та‑
кие проверки еще не проводились. Но с большой 
долей вероятности можно предположить, что и в 
других регионах все то же самое. 

Потому что причина расхождения площадей 
не региональная, а системная. Она порождена си‑
стемой межевания и регистрации земель, которая 
стала функционировать в нашей стране, когда 
мы перешли от социализма к капитализму и от 
коллективной собственности к частной.

Не вдаваясь в подробности, скажем, что 
система эта не отвечала вообще никаким требова‑
ниям. Землю, которая прежде была социалистиче‑
ской собственностью, стали раздавать в частную 

собственность, сыпля ее как зерно курам. 
Межевали землю непрофессиональные зем‑

леустроители — кто как умел. Географические 
координаты участков не устанавливались. Реги‑
страция была заявительной. Госструктуры никогда 
не проверяли, где участки находятся в реальности, 
на какой точке земной поверхности. 

В результате учет земель пришел к полней‑
шей неразберихе.

В кадастровых базах данных, где хранятся 
сведения о земельных владениях, участки по сво‑
им документам массово накладываются друг на 
друга. Одна и та же «пядь земли» может числиться 
за несколькими разными собственниками. При‑
том что по факту ею не владеет ни один из них и 
там может стоять домик, зарегистрированный 
вообще в другом населенном пункте.

Тем не менее в ГКН такая «пядь» учитывается 
столько раз, сколько на ней зарегистрирова‑
но участков. В нашем СНТ, например, на одном 
фрагменте земли русской площадью шесть соток 
зарегистрированы сразу три разных участка трех 
разных владельцев. Соответственно, по данным 
ГКН, площадь этого фрагмента не шесть соток, 
а восемнадцать.

По сути это не выразимый словами бред. 
Вот одна лужайка. Она занята дачным участком 
Коли, вторым этажом на ней дачный участок Маши, 
а третьим — дачный участок Саши. Ну как так 
может быть? 

Но по документам учета земель так оно и 
получается, да.

■ ■ ■
Наложения — огромная проблема для 

людей. 
Тьма народу уже с ней столкнулось, когда пы‑

тались установить координаты своего земельного 
участка (с января 2018 года без этого невозможно 
участок продать, подарить, завещать). 

Вызываешь кадастрового инженера. Он уста‑
навливает координаты твоего участка, подает их в 
регистрационный орган. А в ответ приходит отказ. 
Компьютерная система отказывается регистри‑
ровать участок с установленными координатами, 
потому что по этим координатам у нее уже зареги‑
стрирован другой участок, обычно соседский. 

Что тебе делать? «Идите в суд, — бодро со‑
ветуют чиновники. — Других вариантов нет».

Суды завалены делами о накладывающихся 
участках. Соседи судятся, требуя друг от друга пе‑
ремерить участки и исправить в регистрационном 

органе его границы. Тратят большие деньги на 
экспертизу (это 70 тыс. руб. минимум) и на судеб‑
ные издержки. Но механизм не работает. Границы 
своего участка все равно никто не переносит, 
даже если есть судебное решение. Потому что 
ну куда их переносить? Дальше тоже сосед, или 
там лес, или дорога. Чья‑то земля. Свободной 
земли у нас нет, она вся чья‑то. И хозяин никогда 
не согласится, чтобы вы передвинули на нее свой 
забор, даже если передвинуть его нужно только 
на карте. Потому что ему самому тогда тоже надо 
будет просить кого‑то что‑то передвигать.

Исправить наложения люди сами не мо‑
гут. Системную проблему должно решать 
государство. 

Причем решение очевидно. Что вы скажете 
мальчику, у которого килограмм конфет превра‑
тился в полтора? Вы скажете: «Так дело не пойдет, 
дружочек. Давай‑ка включим свет и разберемся. 
Выкладывай из всех пакетов все конфеты: и целые, 
и половинки, и четвертинки. Будем их пересчи‑
тывать и перевешивать: искать, где ты ошибся». 

То же самое нужно сделать с земельными 
участками. Собрать армию картографов, топогра‑
фов, землеустроителей, кадастровых инженеров, 
чтоб цепью шли по России, измеряли участки, 
определяли их координаты и квартал за кварталом 
переводили реальную картину земной поверхно‑
сти в достоверные кадастровые сведения. 

Огромная работа. Ошибки недопустимы. 
Нельзя ошибиться даже на 20 см: дальше «поедет» 
все. Но эту работу надо сделать. Надо один раз 
напрячься и навести в своих землях порядок. 

Потому что ну какая мы сверхдержава, если с 
собственной территорией разобраться не можем. 
Мы не сверхдержава тогда, а Верхняя Вольта с 
ракетами. Пусть даже гиперзвуковыми.

■ ■ ■
Официальное объяснение расхождениям 

приводится в отчетах Счетной палаты: раньше 
были большие кадастровые участки, они делились 
на малые, малые регистрировались как новые, но 
от прежних, больших, база данных не очищалась, 
потому что владельцы их не снимали с учета. 
«Фантомы» продолжают числиться на кадастре, 
участки дублируются, из‑за этого и идут рас‑
хождения по земельным площадям.

Хорошее объяснение, но если бы все дело 
было только в этом, проблема уже решилась бы. 
Потому что налог на землю с кадастровой стоимо‑
сти собирается уже четвертый год, и он реально 

большой, этот налог. Кто его станет платить за 
землю, которой давно уже не владеет? Наверно, 
большинство все‑таки постарались снять с себя 
проданные участки как ненужный груз. Сейчас их 
уже не может быть много. А это значит, что пло‑
щадь регионов увеличивается все же не столько 
из‑за «фантомов», сколько из‑за наложений. 

«Решить этот вопрос можно было бы про‑
ведением комплексных кадастровых работ, — 
объяснил «МК» Владимир Петрович Денисов, 
возглавлявший много лет подмосковное БТИ. — 
Но все, как обычно, упирается в деньги, которых 
нет, и непреодолимое желание их «поделить», 
если они появятся».

Комплексные кадастровые работы (ККР) 
внесены в закон «О кадастровой деятельности» 
в 2014 году. Они проводятся по одному или не‑
скольким кварталам. Кадастровые инженеры 
определяют координаты всех участков на этом 
квартале и заносят актуальные данные в ГКН. 
Прежние сведения об участках, соответственно, 
отменяются.

По сути, это как раз и есть те действия, что 
рекомендуются мальчику: высыпать на стол все 
конфеты, взвесить каждую и пересчитать все по 
новой. Беда в том, что оплачивать эти действия 
должны местные власти — районные, муници‑
пальные, но не федеральные. Из федерального 
бюджета на ККР выдается субсидия. Но по срав‑
нению с тем, какие затраты требуются, она очень 
небольшая. 

За межевание одного участка в Московской 
области берут от 12 до 30 тысяч. На одном ка‑
дастровом квартале таких участков может быть 
триста штук. А всего в Подмосковье 33 тысячи 
кадастровых кварталов. 

При проведении ККР межевание необходимо. 
Значит, чтобы провести его по всей Московской 
области, нужно порядка 100 млрд. 

Да даже если не 100, а 25! Все равно нере‑
альные деньги. Весь бюджет Московской области 
на 2018 год — 513 млрд руб. 

Масштаб необходимых на ККР затрат несо‑
поставим с возможностями регионов. Поэтому, 
как сказал «МК» Владимир Денисов, «нескоро 
все произойдет».

В прошлом году ККР проводились в трех 
пилотных регионах: в Астраханской и Белгород‑
ской областях и в Тыве. На троих они получили 
субсидию 50 млн руб., что очень мало. Какова 
эффективность проведенных работ, мы не зна‑
ем. Нет объективных данных от источников, не 
имевших отношения к фондам, выделенным на 
ККР. И ни у кого их сейчас нет.

В 2018 году ККР запланированы еще в 13 ре‑
гионах. На их выполнение заложено 100 млн руб. из 
федерального бюджета — это 31% необходимого 
финансирования. Оставшиеся 69% должны будут 
выделить местные власти.

В 2019 году на субсидии планируется выде‑
лить уже 200 млн руб. Но все равно это кошкины 
слезы. 

■ ■ ■
Владельцы земельных участков, получившие 

отказ при регистрации границ с установленными 
координатами, мучаются поодиночке. Не могут 
ни продать участок, ни подарить, таскаются по 
судам и думают, что это им только так не повезло, 
у остальных все в порядке.

На самом деле не в порядке у многих. Но, 
во‑первых, не все об этом знают. А во‑вторых, 
некоторые из тех, кто знает, находят решение 
за деньги. 

Когда предпринимателю, скажем, надо 
позарез оформить на себя земельный участок 
с наложениями, он нанимает решальщика. Тот 
договаривается с регистрационным органом, 
что «невпихуемый» участок как‑нибудь да впих‑
нут. И его таки впихивают, обходя компьютерные 
препятствия «левым» способом. Предпринима‑
тель в итоге получает нужные документы. Но 
государственный учет земель запутывается еще 
сильнее. 

Из‑за беспорядка в учете государство те‑
ряет гораздо больше, чем кажется на первый 
взгляд. Во‑первых, налоги. Налоговая база 

подсчитывается очень приблизительно, потому 
что если неизвестно точное местоположение 
участка, то и его размеры тоже точно нельзя опре‑
делить. У вас, скажем, по документам 15 соток. Вы 
прихватили кусочек леса, это еще три сотки. Но в 
реальности у вас не 18 соток, а хорошо если 13, 
потому что пять ваших соток — под соседями сбо‑
ку и сзади, которым двадцать лет назад участки 
межевали с ошибками. Из‑за них вы и налезли на 
лес. Но налог с вас берут за 15 соток, а не за 13. 
И с соседей за 15, хотя у них по 17. 

И такая путаница сплошь и рядом. База 
налогообложения и реальность — это две, как 
говорится, большие разницы.

Еще одна государственная проблема, вы‑
текающая из наложений земельных участков, — 
непреодолимые трудности с газификацией на‑
селенных пунктов.

Например, в Подмосковье за последние 
годы в зеленых, «дачных» местах построились 
целые микрорайоны многоквартирных домов. 
Люди купили там квартиры, заселились. А газа 
в домах нет. И провести его невозможно. Хотя 
магистраль рядом, в полукилометре. Но отвод 
должен пройти по землям общего пользования. 
По документам на эти земли накладываются част‑
ные участки, в основном дачников. Под частными 
землями прокладывать газовую трубу нельзя, 
такой порядок. 

Чтобы расчистить земли общего пользо‑
вания от наложений, нужно перемежевать весь 
кадастровый квартал. Заставить всех, кто там 
зарегистрирован, снять свои участки с кадастра 
и поставить их снова в соответствии с результа‑
тами проведенного межевания. Это не‑ре‑аль‑
но. Миссия невыполнима. Поэтому счастливые 
обладатели новых квартир зимой согреваются 
электричеством. Обходится им это удовольствие 
по 30 тысяч в месяц. И так и будет обходиться. 
Надежды, что газ появится, нет. 

Высокопоставленный сотрудник «Мособлга‑
за» рассказал «МК», что сотни дачных и садовых 
товариществ хотели газифицироваться за свой 
счет. Собрали деньги, заключили договоры, ку‑
пили трубы и даже их закопали. Но не смогли 
сделать кадастровые паспорта на свои земли 
общего пользования. Не смогли «растащить» 
наложения. «Мы теперь даже не начинаем с ними 
работать, если нет кадастровых паспортов, — 
сказал наш источник. — Не закапывайте, говорим, 
свои деньги зазря». 

■ ■ ■
В результате контрольных мероприятий, про‑

веденных Счетной палатой во Владимирской, 
Тульской, Тверской, Рязанской, Московской об‑
ластях, аудиторы пришли к выводу, что региональ‑
ные и муниципальные власти «не располагают 
достоверными сведениями о площади своих 
земель как в целом, так и в разрезе категорий и 
форм собственности земельных участков». 

Расхождения в данных, по мнению Счет‑
ной палаты, «свидетельствуют о необходимо‑
сти проведения инвентаризации земельных 
участков, учтенных в Государственном кадастре 
недвижимости». 

Справедливое замечание. И своевремен‑
ное. Если власти не располагают достоверными 
сведениями о площади, назначении и форме 
собственности своих земель, они могут только 
собирать с них дань. Управлять созиданием и 
развитием на этих землях они не могут.

Мусорный кризис долго зрел, потому что 
наше высокое руководство само не видело свалок. 
Его маршруты пролегали (и пролегают) вдали от 
смердящих помоечных терриконов. Поэтому оно 
не ощущало близкой беды. А подчиненные, как 
водится, приукрашивали ситуацию. Смягчали. 
Чтоб не расстраивать. 

С государственным учетом земель та же 
история. Кадастровый кризис дойдет до такого же 
коллапса, как мусорный. Потому что руководство 
его не видит. 

Маршруты пролегают мимо, и некому ска‑
зать: «Так дело не пойдет, дружок. Давай‑ка вклю‑
чим свет и разберемся».

Юлия КАЛИНИНА.

БЛАГИМИ 
ИЗМЕРЕНИЯМИ 

ВЫМОЩЕНА ДОРОГА В АД

c 1-й стр.

g
ri

sH
iN

.L
iV

eJ
o

uN
AL

.C
o

m

g
ri

sH
iN

.L
iV

eJ
o

uN
AL

.C
o

m

g
ui

p.
m

o
sr

eg
.r

u

g
ui

p.
m

o
sr

eg
.r

u



“Московский коМсоМолец”    
19 апреля 2018 года 

  стр.

КРИМИНАЛ 5

ПРОБЛЕМА

Российская система образования пере-
живает кризис. Денег нет. Вузы и шко-
лы погрязли в отчетности настолько, 
что времени на обучение детей им ско-
ро не останется вовсе. Подавляющее 
большинство колледжей со своим до-
потопным оборудованием выпускает 
никому не нужных работников. Правда, 
по числу дипломированных специали-
стов мы опережаем чуть ли не весь мир. 
Но для эффективной работы получен-
ных знаний нам не хватает. И на этом 
благодатном фоне — попытки Миноб-
рнауки вернуть в школу образователь-
ный стандарт образчика эпохи застоя: 
с единой программой и единым учеб-
ником. Впрочем, есть, как оказалось, 
в системе образования и другое виде-
ние своих перспектив. О сути програм-
мы, изложенной в экспертном докладе  
«12 решений для нового образования», 
подготовленном Центром стратеги-
ческих разработок и Высшей школой 
экономики, «МК» рассказал один из со-
авторов — депутат Мосгордумы, ректор 
ВШЭ Ярослав КУЗЬМИНОВ.

— Ярослав Иванович, в последние дни 
вы с Кудриным взбудоражили общество 
как масштабом необходимых инвестиций 
в образование, так и потенциальными циф-
рами экономического роста, которые мы 
можем потерять, если откажемся от этих 
инвестиций.

— Да, нам надо привыкать говорить про 
образование в том числе и в экономических 
терминах. Сегодня человек (точнее, человек 
профессиональный и творческий) — это главный 
фактор экономического роста. Сегодня по уров-
ню образования Россия опережает все страны 
с сопоставимым уровнем душевых денежных 
доходов. Это такой же ресурс, каким в последние 
15 лет была нефть, и он должен стать ключевым 
фактором роста благосостояния страны и каждо-
го человека во второй четверти XXI века. Надо пе-
рейти от политики, когда мы образование просто 
поддерживали по принципу «живет — и хорошо», 
к инвестированию в образование. Инвестиция 

примерно 4% ВВП в ближайшие 6 лет даст нам 
возможность получить к 2030 году дополнительно 
10% ВВП, а к 2040 году — еще 20% ВВП. То есть 
даже затраты государства через 12 лет мы вернем 
через налоги, а рост благосостояния людей — это 
будет их чистый выигрыш.

— Мы очень высоко ставим образование 
на шкале социальных ценностей, его оценка 
растет. Если в 1991 году хотели дать высшее 
образование своим детям чуть больше по-
ловины наших граждан, то сегодня — 82%. 
Но наше образование как-то не так работает 
в экономике. Имея 4-е место в мире по обра-
зованности граждан, Россия занимает 42-е 
по их применению знаний на практике и 89-е 
по обеспеченности квалифицированными 
кадрами. Как исправить такую ситуацию?

— Мы начали с того, что сформулировали 
принципиальные задачи, которые должно решать 
образование в России. Первая — обеспечить 
экономический рост. Для этого надо не увели-
чивать охват — это уже сделано в последние 20 
лет, — а обеспечить качество обучения, особенно 
на завершающих стадиях школы, колледжа и вуза. 
Сегодня 28% выпускников школы не осваивают 
базовых знаний и умений минимум по одному 
предмету, 18% — по двум и больше. Это будущие 
неуспешные в экономике люди, которые или 
не работают, или зарабатывают меньше, чем 
общество на них тратит. Вторая национальная 
задача — технологический прорыв. Здесь клю-
чевая роль принадлежит исследовательским 
университетам. При этом речь идет не только 
об исследованиях и разработках — это обуче-
ние студентов, способных отбирать и развивать 
передовые технологии с глобального рынка. 
Третья задача — геополитическая позиция нашей 
страны. Образование наряду с культурой — клю-
чевой поставщик «мягкой силы». Это обучение 
иностранных студентов, и сегодня это еще и 
позиция на мировом рынке онлайн-курсов. Ну 
и четвертая задача — обеспечить стабильное 
развитие общества. Граждане должны видеть, 
что пусть не всегда у них самих, но уж точно у их 
детей есть действительно равные возможности 
получить образование. Независимо от дохода 
семьи, от образовательного уровня родителей. 
Российская система образования сегодня эту 
важнейшую задачу выполняет плохо. Единствен-
ный работающий инструмент — ЕГЭ. В остальном 
мы потеряли то, что существовало в Советском 
Союзе, — рабфаки, преимущества для детей из 
рабочих и крестьян при поступлении в вузы, сти-
пендии, на которые можно было жить. На Западе 
это давно поняли, и 20–30% мест даже в дорогих 
частных школах обеспечиваются стипендиями 
для бедных. А мы, завоевав свободу, забыли, 
что у нас есть неравенство.

— Да вы прямо социал-демократ! Куда 
пропал ваш либерализм? 

— В мире давно есть консенсус примени-
тельно к образованию. Он охватывает и либера-
лов, и социалистов. Образование, повторяю, это 
основной институт, который не провозглашает, а 
реально гарантирует равенство возможностей. В 
том числе на уровне преимуществ, которые по-
лучают те, кто находится в проигрышной позиции. 

Беда России — у нас либерализм как предпо-
чтение свободы смешивают с «либерализмом» 
как приматом частного интереса во что бы то ни 
стало, в том числе за счет национальных интере-
сов и необходимой поддержки уязвимой части 
общества. Такая позиция реально есть, но это не 
либерализм, а социальное хамство. Настоящая 
свобода предполагает свободу других. Свобода 
невозможна, если человек беден и тем более если 
он не образован! Наши элиты могли закрывать 
на это глаза, пока они жили между Москвой и 
Лондоном и обучали детей за рубежом. Сегодня, 
если элиты хотят остаться, они должны учить 
своих детей вместе со страной и для жизни в 
России. К сожалению, вслед за элитами игно-
рировать социальные проблемы в образовании 
продолжает и российское государство. В школах 
России не собирают информацию о социальном 
и образовательном статусе семей учеников, об 
их экономических возможностях.

Нам вообще надо заново наладить работу с 
талантливыми детьми: 7% охваченных ею ныне 
школьников слишком мало. В других странах 
этот показатель выше, да и набор направлений 
у нас чересчур узок: спортсмены, те, кто играет 
на скрипке, и физики-химики — будущие пред-
ставители профессий, охватывающих не больше 
4% рынка труда. А вот искать таланты в сфере 
технологий, составляющих 50% рынка труда, мы 
не умеем, предпочитая вместо того отправлять 
в СПО детей, не желающих учиться. Еще около 
30% рынка — коммуникации, и с ними мы тоже 
не умеем работать. Кроме того, из-за отсутствия 
реальной системы школьного самоуправления 

у нас сложился крайний дефицит лидерства. А 
ведь это ведь тоже работа с талантами! 

— Какое там лидерство, в России сейчас 
совсем другие тренды! К примеру, ваша про-
грамма нацелена на индивидуальные обра-
зовательные траектории. А разработанный и 
продвигаемый Минобрнауки образователь-
ный стандарт направлен в противоположную 
сторону — к жесткой унификации. 

— Думаю, дело здесь не в злом умысле, а 
в слишком торопливом исполнении. В позиции 
министерства есть рациональное зерно: экс-
перты не раз говорили, что стандарты должны 
включать содержание образования — только 
не как темы, чтобы «пройти», а как конкретные 
требования к результатам. Просто делать это 
надо было по-другому. Обязательная часть в 
школе не должна превышать 40–50% програм-
мы, иначе школу как поле индивидуальности мы 
просто убьем. Чрезмерной представляется и 
привязка изучаемых тем по годам. Кроме того, 
в новый стандарт напихали такой объем обяза-
тельного материала, который реально никто не 
освоит. Но главное, что стандарты надо делать 
исходя из будущего. Стандарт — это ведь ориен-
тация школы на 10 лет вперед. А представленный 
проект архаичен — минимум по технологиям и 
обществоведению. 

— В вашем докладе есть интересный 
термин — деятельный патриотизм. Что это 
такое? Тема патриотизма сейчас на слуху, и 
не хотелось бы, чтобы обществу пытались 
навязать «сверху» его имитацию.

— Любые имитации опасны. Так, имитация 

патриотизма отталкивает от этой идеи, а особо 
раздражительных граждан и вовсе приводит к 
полному отрицанию общественных интересов. 
Настоящий патриотизм — это готовность че-
ловека выйти за круг своих личных интересов, 
расширить их до общественных, участвовать в 
создании общего блага. И сделать это можно 
только через практику: коллективные проекты, 
помощь тем, кто плохо справляется с задания-
ми, выступления за свою школу в учебных или 
спортивных соревнованиях. Без этого любые 
правильные слова — пустые формулы, которым 
никто не верит. А имитация патриотизма очень 
дорого обходится, потому что у нас очень рас-
колотое, очень индивидуализированное обще-
ство. И имитация лишь усугубит ситуацию.

— Большое значение в докладе уделяет-
ся переходу на основе цифровых технологий 
к индивидуальным траекториям обучения 
с личными темпами освоения знаний каж-
дым учащимся. Но что реально даст «цифра» 
школе?

— Сегодня учитель в среднем работает 
лишь с 60% класса. 30% отстают, и возможно-
сти заниматься с ними отдельно у него нет: для 
этого надо, как в Финляндии, иметь на класс по 
2 учителя. Правда, этот путь не про нас: финны-
то выделяют на образование 8% ВВП против 
наших 4,3%. Вот мы своих отстающих и теря-
ем... Ну а 10% класса — некоторые, по оценке 
психологов, решают задачи в 60 раз быстрее 
остальных — убегают вперед. И они, не имея 
альтернативы, тоже выключаются из урока. И 
другая проблема — дети условно делятся на 
«аналитиков», кто воспринимает материал ло-
гически, и «эмоционалов» с преимущественно 
образным, визуальным мышлением. А учебник 
построен на чем-то одном… Решить эту проблему 
может интерактивный цифровой учебник нового 
поколения, на базе технологий искусственного 

интеллекта. Такой учебник (реально — и задач-
ник, и рабочая тетрадь, и библиотека дополни-
тельных материалов) будет оценивать реакции 
ученика, его темп освоения материала — и вы-
давать индивидуальные задания. 

— В докладе вы критикуете структуру 
нашего профобразования, причем не только 
среднего, но и высшего. Почему?

— У нас часто сетуют, что инженеров и 
других специалистов «реального сектора» 
мы готовим мало, а экономистов, юристов и 
менеджеров — с избытком. Но сравнив нашу 
структуру подготовки с другими странами, мы 
увидим: инженеров в России выпускают в 1,5–2 
раза больше, чем в любой другой стране! Про-
сто мы упорно хотим, чтобы они работали за 
10 тыс. рублей. А это не получается. Отсюда и 
вечный дефицит. Дело не в том, сколько у нас 
готовят юристов и экономистов, а в том, что 
три четверти перестают учиться уже на втором 
курсе. Потому что не видят перспективы на 
рынке труда. И та же ситуация, к сожалению, 
с педагогами и инженерами. Да, среди вузов 
и колледжей есть группа лидеров, которые го-
товят настоящих профессионалов. Но на рынке 
высшего образования она составляет не более 
20%, а среднего профессионального — 10%. 
Остальные 80–90% гораздо слабее.

— Но система СПО в последнее время 
вроде стала оживать...

— К сожалению, ожили лишь отдельные 
колледжи, на которые скинулись всем миром. В 
остальных же среднее финансирование на одно-
го студента ниже, чем на школьников 10–11-х 
классов! Вы только вдумайтесь! Да при таких 
деньгах никакое технологическое обучение 
невозможно в принципе! Неудивительно, что 
половина выпускников системы сейчас не идет 
работать по специальности, а другая работает 
с очень низкой квалификацией. Это положение 
нужно срочно менять, хотя модернизация систе-
мы СПО обойдется недешево. Но если ничего не 
делать, выйдет еще дороже. А вот возможность 
работать по новым технологиям с высокими 
квалификациями создаст качественно иной 
рынок труда — и привлекательный для внешних 
производителей, и, наконец, позволяющий нам 
по качеству продукции конкурировать с другими 
странами. Изменения надо начинать со школы: 
внедрять олимпиады по технологиям, сделать 
увлекательным этот предмет, искать детей, 
талантливых в этой области, — короче, созда-
вать систему позитивного отбора в колледжи. 
А затем поднять статус людей, занимающихся 
реализацией технологий. 

— Ввести наконец прик ла дной 
бакалавриат?

— Именно. Квалифицированный работник 
сферы технологий должен иметь тот же ста-
тус, что инженер или художник, — так во всех 
странах, кроме нашей, и продолжать держать 
его ниже этого уровня крайне вредно для эко-
номики! Кстати, и президент уже дважды от-
мечал необходимость введения прикладного 
бакалавриата — в 2012 году, и уже на новом 
сроке. И дважды это не выполнили.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЛЕКАРСТВО ОТ НЕУСПЕШНОСТИ
Ярослав Кузьминов: «Сегодня 28% выпускников 
школы не осваивают базовых знаний по одному 
предмету, а 18% — по двум и больше»

«Он этого не сделает — 
кишка тонка»

c 1-й стр.
По данным «МК», молодой человек 
с рождения страдал психически-
ми отклонениями. Педиатры в 
раннем возрасте выявили за-

держку развития, тугоухость, несвязанную речь. 
К 17 годам разум мальчика находился на уровне 
13–14 лет.

Артур — второй ребенок в семье Ларисы, 
домохозяйки, и ее супруга Ильдара, слесаря 
одного из подразделений «Газпрома». Ильдар 
работает вахтовым методом на севере и, не-
смотря на уровень развития сына, мечтал, что 
тот поправится и пойдет по его стопам. Мужчина 
вообще властный по характеру, никто в семье 
не осмеливался с ним спорить.

Его старшая дочь Виктория вышла замуж и 
съехала от родителей. Сейчас девушка держит 
интернет-магазин по продаже детских вещей и 
растит маленькую дочку.

В детском саду Артур посещал коррек-
ционную группу, а с 7 лет его определили в 

коррекционный класс школы №1. Здесь собрали 
детей с разными степенями отклонения в ум-
ственном развитии. Детей наблюдали комиссии 
из светил в области психиатрии. 

Как считает классный руководитель Анна 
Викторовна, Артура вывела из себя беседа с 
директором в присутствии отца. Она состоя-
лась 17 апреля. Дело в том, что педагогам стало 
известно о страшном содержании страничек, 
которые подросток создал в соцсетях. С конца 
февраля у Артура вдруг проснулась агрессия. 
Он создал аккаунт «Август Кошмаров», где вы-
кладывал кровавые фотографии, посвященные 
ненависти, убийствам, подписался на подобные 
страницы, опубликовал видео о нападении 20 
апреля 1999 года на американскую школу «Ко-
лумбайн» (тогда ученики ранили 37 человек, из 
них 13 скончались). Друзьям он писал, что нена-
видит людей, мечтает видеть, слезы, страх, кри-
ки, хотел забрать с собой на тот свет 18 человек. 

Одноклассники перепугались, доложили обо 
всем учителям. В школу вызвали Ильдара. 

— Артур, по нашему мнению, давно чув-
ствовал себя ненужным и брошенным. Парню 
некому было излить душу. Отец суровый вахто-
вик, мать занята своими делами. Мы пытались 
донести до папы, что это ненормальная си-
туация. Возможно, именно поэтому Артур стал 
размещать насильственные посты, — говорит 
Анна Викторовна.

По словам педагога, отец отреагировал 
своеобразно. «Он этого не сделает, потому что 
у него кишка тонка», — отрезал мужчина.

А наутро Артур доказал, что папа был 
неправ. 

«Зачем пристаете?  
За это получайте»
Первым уроком 18 апреля была инфор-

матика. Предмет вела учитель математики и 
информатики Екатерина Першина. 

Уже установлено, что нож и бутылку с зажи-
гательной смесью школьник пронес в рюкзаке. 
Он входил в класс одним из последних, почти в 
8.30. И в дверях столкнулся с 16-летней одно-
классницей Юлией. Она стала первой жертвой. 
Девушка тоже страдает отклонением в развитии, 
а с Артуром знакома со времен детского сада.

— Дочь рассказала, что Артур бормотал 
что-то невнятное, типа «вы мне все надоели, 
зачем пристаете и задираетесь», за это, мол, 
получайте. Вытащил нож, ударил в область плеча, 
ближе к сердцу, а когда Юля хотела убежать, то 
полоснул по спине, — рассказала мама Юлии, 
Светлана.

По словам женщины, на помощь бросилась 
учительница. Она выбежала в коридор, закрыла 
класс на ключ, чтобы Артур не проник к другим 
детям, и попыталась выхватить нож. Тем не менее 
Артур умудрился вытащить «коктейль Молото-
ва», бросить в сторону учительницы и поджечь. 

Он пытался нанести ранения и себе. Охранник 
школы вызвал сотрудников Росгвардии, а до их 
приезда сам скрутил школьника, открыл класс и 
начал эвакуацию детей — пламя-то разгоралось. 
Вот что рассказала одна из учениц.

— Первым уроком был русский язык, мы 

сидели в классе на третьем этаже. Примерно 
в 8.50 неожиданно прозвенел звонок, потом 
сразу по громкой связи учитель ОБЖ объявил 
об эвакуации. Неделю назад у нас была учебная 
тревога, поэтому по запасному выходу мы всем 
классом вышли из школы.

Со слов ученицы, когда школьники спусти-
лись на первый этаж, рядом стоял ученик 11-го 
класса, он просил не смотреть под лестницу. Дело 
в том, что там лежал окровавленный Артур.

Уже на улице класс построили перед шко-
лой, пересчитали по головам и отвели в гимназию 
№5, которая находится через дорогу. Тут дети 
ждали прихода родителей.

Брандмейстеры справились с огнем за счи-
таные минуты. Раненых — помимо педагога 
пострадала Юля и еще одна девочка, Расиля, 
— развезли по больницам. В наиболее тяже-
лом состоянии находится учительница — у нее 
кроме ножевых ранений ожоги. Тем не менее 
врачи дают благоприятные прогнозы на вы-
здоровление. Что касается самого Артура, его 
также повезли в больницу, откуда, судя по всему, 
он выйдет нескоро — после врачевания ноже-
вых ран его наверняка ждет психиатрическая 
экспертиза.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ,  
Екатерина СВЕШНИКОВА.

Что представляют собой коррекционные клас-
сы, в одном из которых учился подросток? Ка-
кие дети там занимаются и могут ли они быть 
опасны для окружающих, своих одноклассни-
ков и самих себя?
Об этом «МК» рассказала Анастасия МЕДВЕ-
ДЕВА, педагог-психолог, более 10 лет прора-
ботавшая в коррекционной школе для детей с 
задержкой психического развития.

— Всего существует восемь видов коррекционного 
направления, в том числе для ребят с нарушением слуха, 
зрения, заболеваниями опорно-двигательного аппарата, 
а также классы для детей с задержкой психического раз-
вития. В России на данный момент большинство школ 
и коррекционных классов — это учреждения седьмого 
типа, для детей с задержкой психического развития, 
именно таких ребят с каждым годом по разным причинам 
становится все больше и больше в нашей стране. 

Главная проблема этих классов в том, что в них 
обучаются дети с очень разными психическими пробле-
мами, поэтому в полной мере правильно заниматься с 
каждым из учеников у педагогов и психологов реально 
нет никакой возможности. К тому же программа обуче-
ния у всех общая, кому-то она подходит больше, кому-то 
меньше. Помимо детей с диагнозом «задержка психиче-
ского развития» в подобных классах часто учатся дети 
из социально неблагополучных семей. Основная задача 

коррекционных классов — адаптация детей с задержкой 
развития к окружающей среде и интеграция в общество. 
В подобных классах обычно учится не больше 12–14 ребят, 
с ними постоянно работает не только учитель, но и психо-
лог, по возможности педагоги по максимуму вовлекают 
в процесс родителей или опекунов ребенка. 

Все мы, педагоги, работающие в подобных детских 
коллективах, прекрасно понимаем, что дети с задержкой 
умственного развития ведут себя очень по-разному: 
кто-то абсолютно тихий и спокойный, кто-то склонен 
к проявлению агрессии. Бывают случаи, когда данная 
агрессия у ученика проявляется спонтанно, то есть ре-
бенок копит в себе переживания, а потом резко взры-
вается, и последствия этого взрыва могут оказаться 
весьма непредсказуемыми как для учителей, так и для 
близких людей. В моей практике был случай, когда маль-
чик с задержкой психического развития, всегда тихий и 
робкий, однажды из-за пустячной ссоры ударил одно-
классницу стулом по голове. Девочка осталась жива, но 
почти полгода провела в больнице. Насколько я знаю, 
этому мальчику впоследствии был поставлен тяжелый 
психиатрический диагноз. 

В случае со школьником из Башкирии в первую 
очередь именно близкие должны были заметить, что 
с ребенком происходит что-то неладное. Другое дело, 
что некоторые родители просто сами боятся своих про-
блемных детей и не хотят с ними лишний раз связы-
ваться. К тому же в коррекционные классы нередко 
попадают дети с такими диагнозами, что им там просто 
не место. Сейчас ведь можно купить любую справку, а 
родители не хотят смотреть правде в глаза и признавать, 
что их ребенок не просто имеет задержку развития, а 
серьезно болен и нуждается в специальном лечении, 
и это глобальная проблема. А ведь по закону детям с 
серьезными отклонениями в психике обучаться в кор-
рекционном классе нельзя — они учатся в специальных 
школах закрытого типа. Обучение же в коррекционном 
классе предназначено для ребят, которые испытывают 
определенные трудности с обучением и плохо адап-
тируются в коллективе. Как правило, у таких учеников 
проявляются легкие нарушения в работе головного 
мозга и ЦНС, они не представляют реальной опасности 
для окружающих.

Cветлана ЦИКУЛИНА.
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Только какого черта тогда те, кто 
уполномочен следить за пользова-
телями Сети, пропускают самое 
важное? Или охота идет не за людь-

ми — за их кошельками? А нелепые человечки... 
Да кому интересно, что они там думают? Планируют 
сделать? Даже если собираются убить или под-
жечь. И не скрывают таких намерений в Интернете. 
Даже если это школьник. Даже если ученик кор-
рекционного класса. Как в Башкирии. 

Ребенок предупреждает в Сети, что готовится 
напасть на школу, причем не один раз. Он публикует 
фотографии с нацистской свастикой. Он — актив-
ный участник «групп-колумбайнов», объединяющих 
тех, кто восхищается организацией массового 
убийства в американской школе. И при этом он не 
какой-нибудь изощренный преступник, а просто 
школьник. Отнюдь не самый гениальный. Наоборот, 
немного отстающий. Как его планы могли быть не-
известны? Куда смотрели те, кто за всеми смотрит? 
Где тот самый великий и ужасный Большой Брат? О 
котором все плачут — ой, он видит нас насквозь! И 
от которого на самом деле нет никакого прока. 

Но может быть, Большой Брат — тот самый, ко-
торый уже четвертые сутки занят Великой охотой — 
ловит Телеграм? И это похоже на увлекательную 
многосерийную комедию, сюжет которой просто 
списан с немых фильмов с Чарли Чаплином, где 
в финале смешной маленький человек, никогда 
не понимающий, из-за чего, собственно, с ним 
происходит весь сыр-бор, всегда оказывается 
победителем и гордо удаляется. Пользователи, 
наблюдая за происходящим шоу, съели уже тонну 
попкорна. И конца все не предвидится. Так, может, 
пора бросить ловить черную кошку в черной комна-
те, которой там к тому же нет, и наконец заняться 
делом? Например, поиском тех, кто действительно 
представляет собой опасность. Хотя бы подрост-
ков! Они ведь даже не прячутся! 

Мы все под колпаком. Да, правда. И это было 
бы очень страшно, если бы не было так смешно. 
Потому что областью контроля является сегодня 
только одно ключевое слово — «купить». И по нему 
отсортировывают тех, кто представляет собой ин-
терес. И за это готовы платить продавцы. И платят. 
Много. Поэтому достаточно мимоходом написать 
в Сети о своих потребностях, и вы немедленно 
получите изобилие предложений.

А за контролем опасных намерений, осо-
бенно школьников — они ведь дети! какие у них 
могут быть планы? какой с них спрос? — никто 
не платит. И поэтому их никто и не отслеживает. 
В итоге слова «напасть», «убить», «Колумбайн» 
становятся интересны только тогда, когда ими 
запестрит криминальная сводка новостей. То есть 
тогда, когда уже поздно что-то запрещать и кого-
то выявлять.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

...КОГО НАДО — 
НЕ НАЙДУТ 

Нападение школьника на учительницу и одно-
классников в Башкирии в очередной раз за-
ставляет задаться вопросом: что делать, чтобы 
предотвратить подобные случаи? Что заставило 
тихого с виду подростка схватиться за нож? И чья 
в этом вина?
На эти вопросы ответил психолог Олег ШЕВЧЕН-
КО. 

— Жертва моббинга (травля, преследования в школе) — 
один из наиболее вероятных будущих агрессоров. Он может 
выражаться в форме оскорбительных замечаний, физического 
насилия или игнорирования. Жертвы чаще всего одиноки, а 
те, кто издевается, держатся группой. 

Ребенок (и особенно подросток) может никак не прояв-
лять свое отношение к развернувшейся вокруг него травле — а 
просто однажды схватиться за нож (топор, травмат или любое 
другое оружие). Если у жертвы имеются нарушения в психике 
(как в башкирской драме), то вероятность срыва увеличивается 
в разы. При любых, даже малейших проявлениях моббинга 
педагоги просто обязаны бить тревогу! Методики существуют 
разные: сюда входят беседы с жертвой и преследователями 
(причем делать это надо с каждым поодиночке, чтобы исклю-
чить поддержку группы), с родителями как той, так и другой 
стороны. Если травля не прекращается, применяются меры в 
отношении преследователей — они должны быть неприятны 
и обязательно индивидуальны для каждого (запрет на проход 
в те или иные зоны в школе, запрет на участие в интересных 

мероприятиях и пр.). Для жертвы нужно создать условия, при 
которых ребенок мог бы позитивно проявить себя.

Это большая, сложная, кропотливая работа, но она край-
не необходима. Однако в школах ею практически никогда не 
занимаются — психологов сократили, учителя загружены 
донельзя. В результате мы имеем необычайный всплеск 
школьной травли в последние годы. 

Другой важный момент — это все тот же преслову-
тый «эффект Вертера», о котором неоднократно говорили 
специалисты. Слыша и читая о подобных случаях насилия 
в других школах, дети невольно заражаются этой мыслью. 
Поэтому характерно, что нападавший был приверженцем «Ко-
лумбайна». Думаю, также не случайно в данном случае имел 
место поджог школы — это связано с трагедией в «Зимней 
вишне», о которой подросток наверняка постоянно слышал 
все последние дни. 

Конечно, невозможно скрыть или даже ограничить та-
кую информацию, но надо иметь в виду: чем ее больше, тем 
больше будет схожих случаев.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Учительница Екатерина Першина, постра-
давшая при нападении на школу №1 города 
Стерлитамака (Башкирия) одного из учени-
ков, находится в состоянии средней тяжести. 
В больнице ее навестила мама.

Екатерина Першина на своей авторской 
страничке в Интернете пишет: «Подход можно 
найти к любому ученику. Главное — верить в 
то, что он все сможет. Потому что в каждом 

человеке есть достаточно знаний и умений 
для постижения любой науки, а навыки можно 
наработать. Если ребенок (не важен возраст) 
видит ваше желание ему помочь, то он среа-
гирует на этот порыв». 

Коллеги говорят, что Екатерина — на-
стоящий герой. Во многом благодаря ей уда-
лось задержать подростка и избежать многих 
жертв.

ОТ «КОЛУМБАЙНА» 
ДО «ЗИМНЕЙ ВИШНИ»КЛАСС ПОВЫШЕННОЙ ОПАСНОСТИ

ВЫШЕЛ ШКОЛЬНИК ИЗ ТУМАНА...

РАНЕНУЮ УЧИТЕЛЬНИЦУ НАВЕСТИЛА МАМА

Такие коллажи размещал в своих акаунтах Артур.

Раненых навещает в больнице глава Башкирии.
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Помогать Джессике в России взя-
лись сотрудники комитета «Граж-
данское содействие». 
Московский областной суд ока-

зался последней инстанцией, куда обратилась 
гражданка Нигерии Джессика с просьбой предо-
ставить временное убежище. Через переводчика 
она пояснила, почему боится возвращаться до-
мой: в ее республике 25% девушек подвергаются 
калечащей операции обрезания, многие умирают 
от потери крови.

Судебное заседание длилось недолго. Хвати-
ло получаса, чтобы решить судьбу Джессики. 

Во временном убежище женщине 
отказали. 

Были слезы, мольбы. После решающего за-
седания суда Джессика уже не плакала. Она про-
играла эту битву за счастье. Больше у нее ничего 
не осталось. Только отчаяние, страх и боль. 

Мы пообщались с женщиной до начала за-
седания суда. Тогда у нее еще теплилась надежда 
на лучшее.

«Месяц поили лекарством, 
чтобы впала в забытье,  
и тогда делали обрезание»
 На суд Джессика пришла с супругом Фран-

клином, который вывез ее из Нигерии. Перед 
началом заседания они держались за руки. 
Выглядели подчеркнуто строго. Мужчина в от-
личие от супруги хорошо говорит по-русски: 
в Москве он живет и работает больше десяти 
лет. Сама женщина крайне неохотно шла на кон-
такт. Общалась через переводчика. Выглядела 
подавленной. Ее силы иссякли. Она уже никому 
не верила. Даже плакать устала. И жаловаться 
больше не могла.

 — Можно я расскажу нашу предысторию? 
Так будет проще, — начал Франклин. — Я сам 
переехал в Россию из Нигерии больше десяти лет 
назад. До этого учился в Лондоне. По образованию 
я экономист. В Москве работал в продуктовой 
сети. Получал немного — сложно устроиться на 
приличную работу с темным цветом кожи. Потом 
я женился, у меня родились дети. В 2011 году 
скончался мой отец. Я вылетел на похороны в 
Нигерию.

По словам собеседника, во время той по-
ездки Франклин и встретил свою любовь. 

— Моя Джессика жила с тетей на соседней 
улице, недалеко от дома моих родителей, — про-
должает мужчина. — Мы познакомились. Обме-
нялись телефонами. Стали дружить. Никаких 
серьезных намерений по отношению к ней у меня 
тогда еще не было — в России у меня была семья, я 
не стал гулять на стороне от законной супруги. 

Но через год, в 2012 году, семья Франклина 
распалась. С супругой он расстался. 

— Мы переписывались с Джессикой. Она 
рассказывала о себе, о своем бедственном поло-
жении. Я взялся помогать ей деньгами. В 2014 году 
снова приехал в Нигерию, чтобы уже сделать 
ей предложение. Ее родители не одобрили бы 
выбора дочери, к тому времени они уже сами 
нашли ей богатого 60-летнего жениха, именно 
поэтому она и сбежала от них к тетке. Я не стал 
отступать от своего решения. Вернулся в Россию, 
оформил все документы, чтобы Джессика смогла 
сюда приехать. 

— Вы же могли остаться в Нигерии?
— Поймите, у меня ведь дети от первого 

брака в Москве, они совсем маленькие. Я не могу 
их бросить. 

В разговор вступает Джессика.
— И я не могла одна там остаться, — жен-

щина говорит очень тихо. — И хотя я сбежала к 
тетке, родители рано или поздно нашли бы меня и 
стали бы готовиться к моей свадьбе с тем самым 
женихом, которого выбрали для меня. И тогда 
перед замужеством мне предстояло бы пройти 
болезненную процедуру обрезания — на этом на-
стаивал будущий потенциальный муж. Традиция 
у нас в стране такая — каждая женщина младше 
49 лет должна пройти через этот обряд.

— Разве такую процедуру делают во 
взрослом возрасте? 

— По-разному получается. Делают даже вось-
милетним девочкам. Когда девочку-девушку реша-
ют выдать замуж, тогда и проводят обрезание. 

Франклин берется пояснить, каким образом 
его жене удалось избежать опасной церемонии 
до 35 лет.

— Эта процедура делается девушкам только 
с согласия родителей. Как правило, женщина 
ложится под нож в тот момент, когда ее начинают 
готовить к замужеству. Вот и Джессике родители 
нашли состоятельного жениха в возрасте и тут 
же решили отправить невесту на обрезание. До 
этого Джессика встречалась с молодым парнем, 
но родители не одобрили ее выбора. Жених ока-
зался слишком бедным. 

— Кто новый жених?
— У 60-летнего жениха уже были две жены. 

Джессика должна была стать третьей. Перед 
свадьбой родители передали дочь женщинам, 
которые должны были сделать ей обрезание. 
Дело в том, что это не обыкновенная медицинская 
процедура, которая делается в клинике. К про-
цессу долго и тщательно готовятся, что делает 
его еще более мучительным. Джессике повезло, 
ей удалось сбежать. 

— Как проходит процедура?
— Джессику увезли в какой-то дом. Там ее 

заперли в комнате на месяц. Ежедневно ее поили 
каким-то препаратом, чтобы она постепенно впа-
дала в забытье, немного отключалась. Сознание 
должно было помутиться со временем. Как я по-
нял, препарат, которым ее пичкали, имел накопи-
тельный эффект. Возможно, это что-то наркотиче-
ское. Когда его в организме накапливается много, 

человек уже не 
контролиру-
ет себя, он еле 
передвигается, 
иногда теряет со-
знание. В этот мо-
мент ему и делают 
обрезание. 

— Происхо-
дит своего рода 
анестезия? 

— Анестезия 
скорее психологиче-
ская, когда вроде уже 
все равно. Но чувстви-
тельности человек не 
теряет. Женщина при 
обрезании испытывает 
дикие боли. Джессика 
слышала, как женщины, 
которые пропивали сна-
добье больше месяца, 
все равно во время про-
цедуры исходили криком. 
Многие погибают во время 
процедуры как раз от болевого шока или от за-
ражения крови.

— Процедуру обрезания делают люди с 
медицинским образованием?

— Вы смеетесь? Эти вещи делают совершен-
но дремучие люди, которые всю жизнь занимаются 
магией вуду. У них нет никакого медицинского 
образования. Знаете, как все происходит? Они 
просто берут нож, натирают его какой-то травой 
и отрезают женщине клитор.

— Вы сказали, что вашей супруге удалось 
бежать?

— Дважды. Я расскажу. Когда она жила у 
этих людей, ее не выпускали на улицу, комнату 
запирали на ключ. Еду выдавали по часам. Мыть 
ее приходили тоже в определенное время. По-
кидать комнату она могла только по нужде. Но в 
туалет ее сопровождали. Во время одного такого 
выхода ей удалось усыпить бдительность охраны, 
она сбежала в лес. Конечно, ее потом разыскали 
и повторно отправили в тот дом. Тогда Джессика 
более тщательно продумала план побега. Второй 
раз убежала к подруге, которая приютила ее, дала 
денег, чтобы Джессика смогла уехать в другой 
штат Нигерии, к своей тетке. 

— Тетка не сдала ее родителям?
— Дело в том, что тетя потеряла свою дочку 

в результате обрезания. Ее дочери было 38 лет. 
На операции настоял будущий супруг. Женщина 
погибла от заражения. С тех пор тетя Джессики 
стала противницей этой процедуры. Потому и 
решила помочь племяннице. Это святая женщина. 
Несколько лет назад ее не стало. В случае если 
мою жену отправят обратно в Нигерию, ей даже 
пойти будет не к кому.

Судья: «А что там  
ей могли отрезать?»
Официально в Нигерии был принят закон, 

согласно которому в каждом субъекте решение 

о запрете женского обрезания должно прини-
маться в индивидуальном порядке. Это решение 
приняли 10 штатов из 36. Но не тот, из которо-
го родом Джессика. Закон был принят 9 июня 
2015 года. Российские судьи, которые выносили 
решение по делу Джессики, скорее всего, об 
этом не знали. 

— Этот закон на деле ничего не изменил, — 
говорит Франклин. — Многовековые традиции 
никто отменять не стал. Обрезание как делали 
в Нигерии, так и продолжают делать. 

— Женщины на протестные митинги не 
выходили?

— Никакие митинги никто там проводить не 
станет. Жаловаться куда-то бесполезно. Сами 
госслужащие, которые принимали закон, считают, 
что народные традиции — это святое, их в любом 
случае трогать нельзя. Обрезание — это закон от 
народа. А конституционный закон был придуман 
англичанами, когда еще Нигерия являлась коло-
нией Великобритании, поэтому им необязательно 
руководствоваться. 

— В местных газетах пишут про это?

— Пишут и местные, и иностранные СМИ, 
но ничего не помогает.

— Если все-таки Джессике придет-
ся выехать из страны, вы вернетесь в 
Нигерию? 

— Нет, мы будет проситься остаться в 
какой-либо другой стране. Мы знаем, что 
Джессику разыскивают ее родители. Мне 
тоже небезопасно туда возвращаться. По 
местным народным традициям меня могут 
убить за то, что я украл жену и не заплатил 
за нее. Родителям супруги достаточно 
будет пожаловаться на меня хранителям 
традиционного закона.

— Кто эти хранители традиций?
— Официального статуса у этих 

людей нет. Но фактически именно они 
управляют в тех областях, где до сих пор 
сильны древние традиции. 

Наш разговор прервался. Фран-
клина и Джессику пригласили в зал 
судебных заседаний. 

Во время рассмотрения иска 
мужчина заметно нервничал, вска-

кивал с места, дополнял сбивчивый 
рассказа супруги. Трое судей делали ему за-
мечание, просили «умерить пыл». Джессика во 
время процесса не проявляла эмоций. 

Из зала заседания она вышла молча. Попро-
сила ее не трогать, дать время прийти в себя. Ее 
супруг не сдержался. Кажется, он вспомнил все 
нецензурные выражения, которые успел выучить 
в России. 

Мы попросили прокомментировать решение 
суда адвоката Джессики от Комитета «Граждан-
ское содействие» Филиппа Шишова.

— Почему суд отказал женщине во вре-
менном убежище?

— На апелляционном суде никто ничего не 
объясняет, оглашают только результат. А моти-
вировочную часть мы получим в течение трех 
недель. Затем можем подать жалобу в выше-
стоящие инстанции. 

— Как вы думаете, почему судьи вынесли 
такое решение?

— В последнее время мы сталкиваемся с 
тем, что практически всем беженцам отказывают 
в убежище. Судьи так и говорят: «За недостатком 
оснований». 

— Родители Джессики связывались с 
дочерью, не пробовали ее вернуть?

— Они не в курсе, где она находится. Сама 
Джессика не станет с ними связываться. Она 
знает, что ее ищут. Поэтому боится фотографи-
роваться, раздавать интервью, не хочет, чтобы 
ее вычислили. 

— У ее супруга Франклина есть вид на 
жительство в России?

— У него есть вид на жительство, но на судьбу 
Джессики это никак не может повлиять. Сейчас 
Франклин подает исковое заявление о получении 
гражданства. Это долгий процесс. Но если он 
станет гражданином РФ, то и у Джессики появятся 
какие-то преимущества.

— Они расписаны официально?
— Да, они поженились в Нигерии. 
— Когда Джессика последний раз была 

на родине?
— Весной 2016 года она ездила хоронить 

тетю, которая ее когда-то приютила и спрятала 
от родителей. 

— Не боялась она ездить в Нигерию?
— На границе у них такой бардак творится, 

что можно спокойно туда приехать и уехать. Но 
если остаться там жить, то ее могут вычислить 
и передать родителям. 

— Сколько времени Джессика живет в 
России?

— Больше двух лет. Столько же времени 
она судится с миграционными властями за свои 
права. 

— После решения суда как скоро ее долж-
ны выдворить из страны?

— Это небыстрая процедура. Нам важно, 
чтобы нас услышали. Знаете, что меня шоки-
ровало больше всего в этой истории? Безраз-
личие и холодность судебных органов. На суде 
апелляционной первой инстанции я рассказывал 
женщине-судье о варварской традиции обреза-
ния. Она тогда спокойно заметила: «А что ей там 
можно обрезать?». На суде второй инстанции 
дело рассматривали три судьи. 

— И все три женщины?
— Да, три женщины. Решение они вынесли 

быстро. За 5 минут. 
Ирина БОБРОВА, Евгения РУЧКИНА.
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Среди машин, официально продаю-
щихся в нашей стране, есть бестсел-
леры — как KIA Rio, просто любимые 
— как Skoda Octavia, фанатские — как 
Subaru Forester, и откровенно непопу-
лярные — вроде Toyota Prius. Но поми-
мо них есть еще несколько моделей, 
которых отечественный покупатель 
сторонится как черт ладана.

Нет, они честно представлены в салонах 
официальных дилеров, на них распростра-
няются все гарантийные обязательства про-
изводителя, их прайс-листы можно найти на 
сайтах соответствующих брендов. Часть из 
них вполне успешно продается за рубежом. 
Но вот в России автовладельцы с негодова-
нием от них отворачиваются. Портал «АвтоВз-
гляд» выяснил, какие модели пользовались 
в течение первого квартала 2018 года у нас 
в стране мизерным спросом или же вообще 
не покупались.

Поскольку принято считать, что «много» — 
это больше трех, то мы решили остановиться 
именно на этом магическом числе. В обзоре 
будут присутствовать лишь те автомобили, 
которые за три месяца разошлись тиражом 
не более чем три экземпляра. В антирейтинг 
также не включены электромобили, поскольку 
понятно изначально, что их в нашей северной 
стране не очень-то уважают.

Итак, за первый квартал текущего года 
ни один человек не купил Zotye Z300. Чем так 
не угодил нашим соотечественникам этот ки-
тайский седан, непонятно. Выглядит он вполне 
прилично и едет не хуже прочих поделок из 
Поднебесной. Но списать такой результат на 
случайный каприз рынка не выйдет: за весь 
прошлый год было реализовано всего шесть 
таких автомобилей.

По одному экземпляру удалось пристроить 
производителям Cadillac CTS, Chevrolet Corvette 
и Lexus GS-F. Все три машины дорогущие, что 
не слишком способствует их популярности на 
просторах нашей богатой Родины с небогатым 
населением. Однако две последние модели к 
тому же весьма нишевые: Corvette представ-
ляет собой чистый спорткар, а GS-F — закос 
под таковой.

Недавно рожденный очередной «преми-
альный» бренд DS еще не смог никак зареко-
мендовать себя у покупателей. Большинство 
по-прежнему воспринимает его как Citroёn. Но 
даже если так, то все равно два DS3 за квар-
тал — это сильно. Столько же было куплено 
автомобилей с шильдиком Subaru WRX STI. Но 
с ней ситуация понятнее: модель, мягко говоря, 

не новая, да и опять же с определенными пре-
тензиями на спортивность, подпитываемыми 
былыми раллийными успехами марки.

Теперь переходим к «троечникам». Их у 
нас трое, да простят мне читатели невольный 
каламбур. Это Cirtoёn C4 Picasso, Infiniti Q30 и 
Infiniti Q70. Хотя компакт-вэны в России не в че-
сти, а американско-японский «премиум» доро-
говат, все это совершенно не объясняет такого 
провала по продажам. Кстати, прошлогодние 
результаты также не сильно воодушевляли, 
хотя не казались и откровенно смешными. В 
2017-м было реализовано соответственно 34, 
186 и 218 экземпляров.

Эдуард РАСКИН,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

АВТОВЗГЛЯД

Один из самых неприятных пунктов в новом 
регламенте ГИБДД посвящен автоматической 
фиксации нарушений Правил дорожного дви-
жения. Ведь в нынешней редакции из него был 
весьма прагматично изъят запрет на установку 
камер автоматической фиксации нарушений ПДД 
в зоне действия временных знаков. Раньше, про-
езжая такой участок, водители в первую очередь 
руководствовались здравым смыслом. Теперь 
же за временным знаком, ограничивающим ско-
рость, камеру автоматической видеофиксации не 
«теоретически могут поставить», а «скорее всего 
установят».

С одним из случаев «коммерческой эксплуа-
тации» новой ловушки, разрешенной регламентом 
ГИБДД, автор этих строк столкнулся в прошедшие 
выходные на скоростной трассе М9 «Балтия» в бли-
жайшем Подмосковье. ПО направлению к Москве, 
сразу после съезда на Ильинское шоссе, эта дорога 
с разрешенной максимальной скоростью 110 км/ч 
делает плавный изгиб вправо. Именно тут, у правой 
обочины, установлены — один за другим — желтые 

запрещающие знаки: сначала «90 км/ч», потом «70 
км/ч» и наконец «50 км/ч».

Судя по всему, знаки были поставлены здесь 
некоторое время назад, когда дорожные службы 
действительно вычищали из-под отбойников на-
копившуюся за зиму грязь. Но в момент, когда 
там ехал ваш корреспондент, ни техники, ни лю-
дей в спецодежде на обозримом пространстве 
не наблюдалось.

Вспомнив о подвохах, скрытых в новой 
гибддшной «библии», я решил перестроиться в пра-
вый ряд и на всякий случай сбросить скорость до 
безопасных 69 км/ч — разрешенные 50 км/ч плюс 
нештрафуемое превышение на 19 км/ч. А все про-
чие соседи по потоку явно не обратили внимания 
на подозрительные временные знаки и спокойно 
продолжили движение с крейсерскими скоростями 
в 110 км/ч и выше. И уже километра через полтора 
выяснилось, что мое торможение, несмотря на его 
полное противоречие логике и здравому смыслу, 
оказалось абсолютно оправданным.

Прячась за упомянутым выше изгибом трассы, 

в начале моста через Москву-реку стоял микро-
автобус с характерной зеленой окраской и выдви-
нутой вверх штангой комплекса автоматической 
фиксации нарушений «Стрелка» — сразу после 
знака «Отмена временных ограничений»! Скорее 
всего, действовала засада на этой позиции весь 
день. Это значит, что в течение этого немалого 
времени автоматика дотошно фиксировала пре-
вышение максимально разрешенной скорости 
практически у всех машин, там проезжающих. 
Напомним, что авто в массе своей едут по этой 
прекрасной трассе со скоростью 110 км/ч. То есть 
все они попадают на штраф в размере от 2000 до 
2500 рублей согласно части 4 статьи 12.9 КоАП.

Сложно сказать, сколько именно автовладель-
цев принудительно стали в тот день «спонсорами» 
казны. Но то, что их количество измеряется тысяча-
ми, — наверняка. Коротенькая строчка в регламенте 
ГИБДД — а какая замечательная «ловушка-доилка» 
получилась!

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

Водителей начали штрафовать  
за превышение скорости в зоне 
действия временных знаков

Автомобили, которые в России справедливо  
не пользуются популярностью

НЕУДАЧНИКИ ИЗ НЕУДАЧНИКОВГИБДД наловчилась применять на практике новые возможности, 
которые предоставляет ей новая редакция административного ре-
гламента. Соответственно, растут и суммы выписанных штрафов, 
собираемых с автовладельцев практически на ровном месте.

c 1-й стр.
Когда Юлия Скрипаль пришла в 
себя после отравления, с ней, по 
нашим сведениям, случилась ис-
терика — девушка не смогла до-

звониться своему любимому. Кажется, Степан 
сделал все, чтобы исчезнуть не только из ее 
жизни, но и из поля зрения окружающих...

Квартиру на 6-м этаже дома в двух шагах 
от Можайского шоссе Юля ее бойфренд Степан 
Викеев сняли в начале января. В «двушке» Юлии 
на улице Давыдковской (в 15 минутах езды от-
сюда) начался ремонт, поэтому молодые люди 
на время арендовали жилье. Владелец квартиры 
— бизнесмен Алексей (в его собственности не-
сколько торговых центров и других компаний). 
Сам предприниматель квартирует на Большой 
Якиманке, а жилище, как говорят соседи, посто-
янно сдает и после каждых постояльцев делает 
ремонт.

Юлия и Степан заселились с двумя соба-
ками (у девушки дворняжка по кличке Нуар, о 
судьбе которой мы уже рассказывали, у кавалера 
— черный пес породы водолаз). Вот что удалось 
узнать от соседей по этажу — рядом проживает 
Оксана, которая тоже держит собаку:

— Обычно они вдвоем гуляли с собаками 
либо очень рано утром, либо поздним вечером, 
часов в десять. Возле деревьев пройдутся — и 
домой. Хотя собака у Степана большая — ее ведь 
гонять как следует надо. Как-то он сказал мне, 
что мой пес очень злой породы, но я ответила, 
что в душе он добрый. 

— Понятно было, какие между ними 
отношения?

— Деталями своей жизни они не делились. 
При встрече Юля все время молчала, Степан 
более общительный. Одевались как обычные 
люди, спортивный стиль одежды предпочи-
тали. Заметили такую особенность — Степан 
все время закрывал дверь в тамбур, как будто 
боялся чего-то.

— Гости к паре приходили?
— День рождения Степана 26 февраля они 

тут справляли, друзья были. А еще здесь часто 
появлялась мама Степана Татьяна Васильевна 
(она плотно опекала своего сына, это подтвер-
дили нам и друзья семьи, и соседи по адресу в 
Подольске. — Авт.). У нее тоже был пунктик насчет 
закрытия двери — около месяца назад я вышла 
с ведром мусор выносить на лестничную клетку, 
она тут же щелкнула замком. А я без ключей, в 
домашних тапочках. Стала звонить по соседям, 
она вышла. Я укорила — мол, ну что же вы, я ж 
на две секунды. А она ответила резко, что дверь 
должна быть закрыта.

Консьерж подъезда — строгий пенсионер 
Владимир, мимо которого и мышь не прошмыг-
нет, божится, что видел Степана полторы недели 
назад. Судя по всему, после этого парень неза-
метно съехал. По некоторым данным, до этого, 
20 марта (Скрипали были отравлены 4 марта), 
Степан увез свои вещи и собаку.

— Квартира пока закрыта, следователи 
не приходили, — говорит консьерж. — А Юлия 
запомнилась как неразговорчивая особа, часто 
курсировала то туда, то сюда с хозяйственными 
сумками. Крупная женщина (речь идет о матери 
Степана) часто наведывалась к ним в гости.

Между тем прояснилась судьба Юлиного 
автомобиля — паркетника «Форд Куга». Юля 
пользовалась машиной накануне вылета в Лон-
дон, 2 марта, когда ездила на работу в красно-
горскую компанию по производству пищевых 
ингредиентов. Она, кстати, занимала там со-
лидную должность — помощника учредителя 
компании. А потом след иномарки исчез.

«Форд» мы нашли припаркованным возле 
дома, напротив подъезда. Водительское удо-
стоверение Юля получила немногим больше 
года назад. И, похоже, относилась к вождению 
с опаской — в салоне мы разглядели несколько 
икон. Сам автомобиль заперт (не опечатан и 
следов взлома не имеет), а ключи, возможно, 

хранятся у Степана. 
Где же теперь живет сам Викеев? В квартире 

по месту регистрации в подмосковном Подоль-
ске никого нет. Предположительно, парень вме-
сте с матерью Татьяной Васильевной (напомним, 
она возглавляет НПО «Институт современных 
проблем безопасности») и отцом, реставратором 
Владимиром Степановичем, переехали на дачу. 
Семейство всячески уклоняется от общения с 
журналистами. 

Нам удалось выяснить новые детали био-
графии Викеевых. Степан родился в городе Дон-
ской Тульской области, откуда родом Татьяна 
Васильевна. Дед Степана по матери — герой 
Великой Отечественной войны Василий Иоси-
фович Пираев (родился в 1919 году), награжден 
орденом Отечественной войны II степени. Другой 
дед по отцовской линии, красноармеец Степан 
Федорович Викееев (родился в 1917 году), имел 
орден Отечественной войны I степени. 

Отец Степана родом из абхазского села 
Лечкоп. Как нам пояснил местный участковый, 
Викеевы уехали из Абхазии до начала грузино-
абхазского конфликта 1992–1993 годов, род-
ственников там не осталось. Становится по-
нятным, почему Татьяна Васильевна относилась 
к будущей невестке с некоторой прохладой — 
при таких-то героических предках отец Юлии 
всегда оставался бы для нее прежде всего 
предателем.

Сам Степан тем не менее особых карьерных 
успехов к своим 30 годам не достиг. Трудовой путь 
в 2010 году он начал менеджером по продажам 
и работе с клиентами в продуктовой компании, 
перебрался на должность ассистента руководи-
теля в финансовой фирме, а после стал ведущим 
научным сотрудником кафедры «Экономическая 
социология» Института высших управленческих 
кадров (институт сейчас на время лишен ре-
гистрации). Впрочем, в копилке парня знание 
испанского (в 2006 году он проходил практику 
в Университете Балеарских островов) и защита 
диссертации в МГУ им. Ломоносова.

Напомним, роль Степана Викеева в истории 
с отравлением Юлии Скрипаль и ее отца до конца 
не прояснена. По идее, его давно должны были 
допросить сотрудники СКР — ведь по факту 
покушения на убийство Юлии российские след-
ственные органы возбудили уголовное дело. А 
Викеев — последний, с кем общалась Скрипаль 
перед отъездом в Лондон. Остается два вари-
анта: либо Степана допросили и порекомендо-
вали залечь на дно (Юлия также не может с ним 
связаться), либо он скрывается не только от 
журналистов, но и от правоохранителей. А это 
уже вызывает вопросы.

Лев СПЕРАНСКИЙ,  
Екатерина СВЕШНИКОВА.

...УБЕЖИЩЕ 
ЮЛИИ СКРИПАЛЬ 

Новую версию британских властей — 
о том, что Сергея и Юлию Скрипаль 
отравили «Новичком», который попал 
в страну в виде жидкости, в пух и прах 
опроверг эксперт «МК», бывший член 
спецкомиссии ООН, эксперт по био-
логическому и химическому оружию 
Игорь НИКУЛИН.
— Игорь Викторович, как вы можете 
оценить свежее заявление, которое 
сделало теперь британское министер-
ство окружающей среды, продоволь-
ствия и сельского хозяйства?

— Оно лишний раз подтверждает, что это не 
«Новичок». Если Вил Мирзаянов заявил, что даже 
в лондонском тумане он теряет свою активность 
и распадается, то в жидкости он и подавно все 
потеряет. Так что вопрос очевидный: речь идет 
об очередных фальсификациях.

— Вы в этом убеждены?
— Конечно. И убежден в большем: бри-

танцы полностью сфальсифицировали все до-
казательства и вводят в заблуждение мировую 
общественность и инспекторов ОЗХО. 

— Объясните, на чем ваше убеждение 
строится.

— Объясню. В крови Скрипалей были обна-
ружены метаболиты — хинуклидин и бензиловая 
кислота. Это с высокой степенью вероятности 
указывает на применение к ним психомиметиче-
ского вещества BZ, которое вызывает расстрой-
ство психики на несколько дней. Производилось 
оно в США как отравляющее, но нелетальное, 
и есть упоминание о его применении во время 
войны во Вьетнаме. В пробах крови Скрипалей 
обнаружен также А-234, или «Новичок». Но BZ — 
это достаточно устойчивое вещество, а «Но-
вичок» — неустойчивое. И что же получается? 
Устойчивое вещество разложилось на метабо-
литы, а неустойчивое сохранилось полностью? 
Любой химик скажет, что это полная ерунда, 
такого в природе не бывает.

— Но как тогда это стало возможно?
— Такое может быть, только если в образцы 

биологических жидкостей пострадавших позже 
умышленно внесли «Новичок», от которого они 
бы неминуемо погибли. 

— То есть произошло примерно как в 
истории с печально известным «пьяным» 
мальчиком — шестилетним Алешей, кото-
рого сбила машина, а после смерти в его 
кровь «внесли» алкоголь?

— Фактически примерно так. Или как разо-
блачитель Родченков любит рассказывать про 
поцарапанные пробирки, в которые что-то там 
вносят. Вот нет у нас Родченкова, он бы их всех 
сейчас быстро разоблачил.

Лина ПАНЧЕНКО. 

ПРАГМАТИКИ  
С БОЛЬШОЙ ДОРОГИ
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По данным ЮНИСЕФ, процедуре 
обрезания на сегодняшний день 
подверглись не менее 200 мил-
лионов женщин в 30 странах 
мира. В качестве инструмента 

для операции используют обычные ножницы 
или бритву. Обезболивание не практикует-
ся. Выделяют три основных вида женского 
обрезания. Наиболее щадящий, при кото-
ром удаляются только кожные складки во-
круг клитора. Второй способ — отсекают 
клитор и малые половые губы. Третий, са-
мый варварский, — помимо удаления клито-
ра и малых половых губ сшиваются большие 
половые губы таким образом, чтобы оста-
лось лишь крохотное отверстие. После отсе-
кания клитора у женщины пропадает поло-
вое влечение. Благодаря этому девушка 
может сохранить девственность до замуже-
ства, а в браке будет верна мужу. На деле же 
обрезанная женщина перестает испытывать 
оргазм, а половой акт для нее зачастую свя-
зан с болезненными ощущениями.

РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность
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НЕ ОТРАВЛЕНИЕ,  
А РАССТРОЙСТВО ПСИХИКИ

Машина Юлии.

Квартира, где жила Юлия вплоть  
до отъезда в Лондон.



Катя Чистова и группа 
«14 струн Kids» — частые гости на меро-
приятиях для детей. И это неудивитель-
но: искренность и талант, с которыми 
эти артисты исполняют всеми любимые 
детские песни, никого не оставляют 
равнодушным. 22 апреля музыкаль-
ная команда Кати в союзе с писателем 
Андреем Усачёвым и композитором 
Александром Пинегиным представят 
авторскую программу, адресованную 
маленьким слушателям. Редкий на се-
годня детский репертуар исполнят со 
сцены джаз-клуба Алексея Козлова. 

— Как возникла идея организовать 
этот концерт?

— Как правило, все хорошие идеи буквально 
витают в воздухе. Но, чтобы их ухватить, нужен 
веский повод. Таким поводом для меня стала 
личная встреча с детским писателем, чьи про-
изведения удостоены признания не только в 
нашей стране, но и во всем мире, — Андреем 
Усачёвым. Я написала музыку на стихи Андрея 
Алексеевича «Веселая мышка» специально для 
своего сына с аутизмом. Эта песенка стала той 

самой «пятнадцатой версией» 
ранее созданных песенок на 
эти стихи, которая пришлась 
Андрею Алексеевичу по душе. 
Это сотрудничество переросло 
в наш крепкий творческий союз. 
На концерте мы хотим порадовать 
всех слушателей старыми добры-
ми мотивами на стихи Усачёва, 
которые знакомы всем поклонни-
кам его творчества. Это будут в 
некотором роде «уроки доброты», 
которые помогут каждому ребенку 
стать чуточку счастливей в совре-
менном мире гаджетов. Моя мечта 
—вернуть детям детство. 

— Почему вы так любите орга-
низовывать именно детские мероприятия?

— Потому что сейчас очень мало действи-
тельно хорошего контента для детей. И чтобы 
не изобретать велосипед, я решила букваль-
но аккумулировать все то разумное, доброе и 
вечное, на чем было воспитано мое поколение, 
и передать это прежде всего своему сыну, а также 
детям, которые с удовольствием ходят на мои 
концерты. 

— Что самое главное в организации кон-
церта для детей?

— Верить, что все у тебя получится. Именно 
позитивный настрой движет мной всегда. Для 
детей организовать концерт сложнее, потому 
что должно понравиться не только детям, но и 
их родителям, бабушкам и дедушкам. Чем шире 
аудитория, тем больше ответственность. Моя за-
дача как организатора — предусмотреть всё до 
мелочей. Ведь если, например, ребенок захочет 
выйти ко мне на сцену и спеть вместе со мной, 
я должна сразу же включиться в этот процесс 
и дать ребенку почувствовать себя настоящей 
звездой.

Елена Фролова.

“Московский коМсоМолец”    
19 апреля 2018 года 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 АПРЕЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Застава. 4. Участок. 10. Счетчик. 11. Дворник. 13. Руль. 14. Фойе. 15. 
Закорючка. 16. Лапоть. 18. Шпрота. 20. Прибалт. 22. Заправка. 23. Трилогия. 24. Загрузка. 
27. Амуниция. 30. Авоська. 32. Клеймо. 34. Отдача. 35. Портсигар. 36. Овал. 38. Укол. 39. 
Торнадо. 40. Отчизна. 41. Тележка. 42. Затычка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зубрила. 2. Течь. 3. Витязь. 5. Чардаш. 6. Скиф. 7. Кашевар. 8. Экзотика. 
9. Адъютант. 10. Слепота. 12. Корочки. 17. Террариум. 19. Приоритет. 20. Повозка. 21. Трибуна. 
25. Адресат. 26. Апостроф. 27. Альбинос. 28. Изнанка. 29. Акробат. 31. Таблица. 33. Опенок. 
34. Орбита. 37. Ложе. 38. Унты.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Стыковка» двух во-
дных потоков. 4. Кредит, с помощью которого 
молодая семья купила квартиру. 10. Постыдный 
поступок в речи деревенской бабы Клавы. 11. 
Комедия Гоголя про Городничего и Хлестакова. 
13. Круглая точка на игральных костях и доми-
но. 14. Тяжелые баулы в руках челночницы. 15. 
Дама верхом на лошади. 16. Другое название 
магазина с патронами. 18. Дискомфорт, ощу-
щаемый пассажирами автобуса, который едет 
по разбитой дороге. 20. «Параметр» снежного 
покрова. 22. Детальный «план» художествен-
ного фильма. 23. Бесплатное передвижение 
на попутных машинах. 24. Благородный жест 
певца, который пожертвовал деньги детскому 
дому. 27. Советский гражданин, который ни-
где не работал. 30. Рептилия, облик которой 
принимала хозяйка Медной горы. 32. Жид-
кая часть крови. 34. И герой повести Катаева, 
и маленький пройдоха. 35. Штраф за невы-
полнение обязательств. 36. Ром с сахаром 
и кипятком. 38. Яркая подружка франта. 39. 
Утренняя полуодетость дамы в будуаре. 40. 
Воздушный флот государства. 41. Верхняя 
открывающаяся створка окна. 42. Секундная 
«бегунья» в часах.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дачник, выращиваю-
щий вишню, сливу и яблони. 2. Внутренняя 
съедобная часть ореха, что покрыта скорлу-
пой. 3. Нарушение супружеской верности. 
5. И человек, и горилла, и лемур. 6. Крес-
ло, которое занимает король. 7. Дисковая 
телефонная «установка». 8. Усыпальница 
Ленина на Красной площади. 9. Девушка, 
прогулявшая всю первую зарплату в клубе. 
10. Пернатый жилец во «дворце» на шесте. 
12. Общие корни у Ивана да Марьи. 17. При-
тягательная сила взгляда обворожительной 
девушки. 19. Каждая спортсменка на Играх 
в Пхёнчхане, выступавшая под Олимпийским 
флагом. 20. Шоковое «лечение» экономики. 
21. «Волноуловитель» на крыше. 25. Глупо-
ватый бездельник. 26. Обойный «момент» с 
мукой или крахмалом. 27. Полотно, связанное 
на машинке. 28. Церковный округ, которого 
нет у викария. 29. Цитата перед романом. 31. 
Процесс превращения блондинки в брюнетку. 
33. Успешное представление при полном 
зале. 34. Фирма-производитель, обеспечи-
вающая качество товара. 37. Часть матча в 
теннисе или бадминтоне. 38. «Бесхребетная» 
свиная вырезка.

Прекрасный композитор Владимир 
Дашкевич стал жертвой нечистоплот-
ных журналистов. 84-летний мэтр, да-
вая интервью по телефону одной из 
газет, рассказывал о своей семье. Но 
то, что потом он и его близкие проч-
ли в Интернете, мало сказать, удиви-
ло — повергло их в шок. В частности, 
в интервью можно было прочесть об 
артистах нетрадиционной сексуальной 
ориентации, а сам Дашкевич выглядел 
гомофобом.

Возмущению уважаемого всеми человека 
нет предела, и его можно понять. Он один из 
немногих, кто охотно идет на контакт с прессой, 
доверяет журналистам, а тут… 

— Мне позвонили и предложили ответить 
на вопросы о моей семье, — рассказывает «МК» 
Владимир Сергеевич. — Вопросы были вполне 
благопристойные, но почему-то корреспондент 
периодически пытался меня вывести на тему го-
мосексуализма в искусстве. Я ответил, что это не 
моя тема, говорить об этом не хочу и не буду. 

— Но, может быть, вас ввели в заблуж-
дение и вы попали в ловушку? Могли не за-
помнить, что сказали?

— Я прекрасно все помню. Когда речь за-
шла о Чайковском, я сказал, что это тот случай, 
когда все ясно, но что великий композитор об-
ладал высочайшим эстетическим чувством. Но 
ни Евгения Миронова, ни Олега Меньшикова я не 
упоминал — с какой стати? Я прекрасно знаю этих 

актеров, Женя Миронов 14 лет играл в «Табакерке» 
в спектакле «Бумбараш», для которого я написал 
музыку, и это, с моей точки зрения, вершина 
среди его работ. То же самое могу сказать и об 
Олеге Меньшикове — он потрясающий артист, 
отлично играл в фильме «Капитан Фракасс», для 
которого я также писал музыку.

— Поскольку, к сожалению, имена этих 
актеров упомянуты в этом пресловутом 

интервью — с их стороны последовала какая-
то реакция?

— От Жени Миронова — нет, а с Олегом 
Меньшиковым по телефону говорила моя дочь. 
Он сказал, что давно уже не обращает внимания 
на подобные сплетни и гадости относительно 
себя. Но все равно мне чрезвычайно неприятно. 
Я считаю русских актеров самыми талантливыми, 
самыми достойными представителями мирового 

актерского цеха. Я счастлив, когда общаюсь с 
ними, и много музыки мне подсказали именно 
они — Золотухин в «Бумбараше», Евстигнеев в 
«Собачьем сердце», Ливанов и Соломин в «Шер-
локе Холмсе и докторе Ватсоне». Этот список 
можно продлить как угодно широко. 

Я хочу сказать, что никогда не позволял себе 
заниматься гнусными измышлениями о личной 
жизни актеров. Это не моя тема, и никогда она 
моей не будет. О тех инсинуациях от моего имени 
в адрес двух гениальных актеров, о которых с не-
доумением и отвращением прочел в Интернете, 
скажу четко: ничего подобного не говорил, интер-
вью я не визировал, не подписывал и считаю его 
личным оскорблением. Но главное — я никогда 
так не думал. Я ненавижу грязные закулисные 
сплетни не только потому, что знаю цену нашего 
труда, а просто ненавижу, и все. 

— Этот опыт вас, наверное, заставит 
теперь изменить своим правилам — вы не 
станете разговаривать с журналистами по 
телефону?

— Почему, буду обязательно. Я же понимаю, 
что от негодяев не убережешься. У меня много дру-
зей среди журналистов, и я не буду отказываться 
от людей, чью работу бесконечно уважаю. 

— Намерены ли вы обратиться в суд?
— Понимаешь, надо смотреть правде в глаза: 

мне 84 года, а суды — это обязательно нервы, 
силы, в моем возрасте это тяжело. Но я не ис-
ключаю, что, возможно, прибегну к суду.

Марина РАЙКИНА.

КАТЯ ЧИСТОВА: 
«МОЯ МЕЧТА — ВЕРНУТЬ ДЕТЯМ ДЕТСТВО!»

Театр мюзикла Михаила Швыдкого го-
разд на всяческие сюрпризы, совер-
шенно не консервируется в своем твор-
ческом полете и легко — хотя на поверку 
это совсем не легко! — воплощает са-
мые невероятные идеи. Скажем, если 
есть в труппе два топовых артиста в 
лице Алексея Колгана и Ефима Шифри-
на, то почему бы не поставить «на них» 
прекрасный бенефисный вечер, где 
прозвучали бы изумительные арии из 
«Скрипача на крыше», рок-оперы «Пре-
ступление и наказание», ну и конечно, 
песни-песни-песни... Об этом нам и 
расскажет Алексей Колган (он же потря-
сающая Каролина Бонвиль в «Принцессе 
цирка»), к тому же раскроет кое-какие 
секреты по реинкарнации топового ав-
торского спектакля самого Швыдкого 
«Жизнь прекрасна».

— Алексей Анатольевич, откуда эта идея — 
совместного бенефиса с Шифриным?

— Исключительно от Швыдкого. Он давно 
носился с этой идеей, потому что мы с Фимой 
Шифриным давнишние друзья-приятели; мы, 
как кажется всем коллегам, кто окружает нас в 
закулисье, смешно и язвительно общаемся друг 
с другом. Но делаем это для того, чтобы поднять 
всем настроение. И Михаил Ефимович сказал: 
«Вы так смешно существуете в закулисье, пусть 
на это посмотрят и зрители». Но когда мы стали 
всерьез работать над этим вечером, то поняли, 
что просто какими-то хохотушками не отделаемся. 
Надо показать богатый наработанный багаж. У нас 
есть некая интрига, о которой мы в начале вечера 
заявим: почему мы находимся в таких колких отно-
шениях друг к другу. А потом исполним несколько 
музыкальных вещей, потому что поем по жизни 
одни и те же песни, делим общую гримуборную 
в Театре мюзикла, иногда исполняем одни и те 
же арии в очередь — у нас был спектакль «Жизнь 
прекрасна», я иногда заменял там Фиму, когда он 
был в гастрольных поездках. В общем, есть много 
причин выйти на сцену вдвоем. И показать то, 
чего зрители никогда не видели, например споем 
арию Тевье из «Скрипача на крыше». Полтора-два 
часа, публика не устанет.

— Ваша самая красочная роль в «Прин-
цессе цирка» — Каролина Бонвиль, та самая, 
которую в советском фильме «Мистер Икс» 

играла Гликерия Богданова-Чеснокова. Ну вы 
же перетащили все одеяло на себя: зритель 
как манны небесной ждет коронной долгой 
вашей сцены с Пеликаном. Как родился этот 
«спектакль в спектакле»?

— Нас с Павлом Любимцевым (Пеликан) не-
вольно называют «удлинителями», потому что мы 
иногда играем длиннее, чем нужно. Но зритель 
этого ждет. Мы, конечно, не идем постоянно у него 
на поводу, но нам хочется его развеселить. К тому 
же мы, на радость себе и зрителю, сохранили 
здесь классические репризы, написанные когда-

то Эрдманом, Поляковым, причем по-
рою даже не для этой оперетты. Что-то 
мы придумали сами в стиле тех самых 
классических опереточных реприз, 
для того чтобы сохранить дух... Этой 
ролью я посылаю приветы двум вели-
кими людям — Гликерии Богдановой-
Чесноковой и своему учителю Алексан-
дру Аркадьевичу Белинскому.

— Сколько времени гримируе-
тесь на Каролину?

— Полтора часа. Запасаюсь чаем и 

терпением. Слава богу, у нас отличные художники 
по гриму, и они с этим делом справляются четко. 
Потому что там женский макияж, приклеивание 
ресниц... И я вынужденно — как прежде большие 
артисты Малого театра — приезжаю в театр в 
16.30 на грим. Мне красят ногти, одевают в эти 
искусственные бюсты и так далее.

— А кому вообще идея пришла, чтобы вы 
сыграли женский образ?

— Идея первоначально никому не пришла в 
голову. Я пошутил и... дошутился. Марина Швыд-
кая, планируя этот спектакль, позвала меня: «Не 
придешь ли ты в театр, познакомлю тебя с канад-
ским режиссером Себастьяном Сольдевилья, мы 
хотим предложить тебе роль барона, ты годишься 
на нее, давай репетировать». Я пришел, Себастьян 
на меня посмотрел индифферентно. И я говорю: 
«Может, вас как-то развлечь? Давайте вам лю-

бую арию из «Принцессы цирка» спою, 
да хоть всю оперетту разом, наизусть 
знаю с детства». Перечислил все арии, 
в том числе дуэт Каролины и Пеликана. 
Себастьян на это заметил: «Почему нет?» 
И я в форме шутки сделал два-три гран-
батмана, станцевал и спел ему какую-то 
пародию на Богданову-Чеснокову. И всё. 
Они похохотали, настроение улучшилось, 
а я под аплодисменты ушел домой. А по-
том Швыдкая мне звонит вечером: «Ну 
я поздравляю, ты дошутился. Себастьян 
сказал, что никого больше он смотреть на 
Каролину не будет».

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Выпускница шоу «Голос » приготовила 
музыкально-литературный подарок для самых 

маленьких 

 «Никогда 
не позволял себе 
заниматься гнусными 
измышлениями о личной 
жизни актеров»
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Театр мюзикла с легкостью находит 
новые формы

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495) 720-68-36.
❑ книги, значки,

открытки, монеты  б/у. 
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495) 101-01-41.

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Лечение 

алкоголизма. Анонимно. 
т. (495) 956-01-07

сниму
❑ квартиру В МОСКВЕ 

т. 8-495-258-02-06

продаю

❑ отдых т. 8-985-910-44-35
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых  ЛЮБАЯ станция 

метро! т. 8-925-705-38-87
❑ отдых везде 

т. 8-967-047-89-99
❑ отдых т. 8-903-583-33-15
❑ отдых т. 8-926-217-01-15.
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! 8-916-299-45-42
❑ отдых! Все районы 

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых. Все районы. 

Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

КОМПОЗИТОРУ 
ДАШКЕВИЧУ 
ПРИПИСАЛИ 
ГОМОФОБИЮ

ДОШУТИЛИСЬ ДО БЕНЕФИСА
КОЛГАН И ШИФРИН  

КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ — ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО!

19 апреля с 10.30 до 13.00
«Ярославский», ул. Палехская, д. 14
«Северное Медведково»,  
Студеный пр., д. 4, корп. 2
«Покровское-Стрешнево», ул. Подмосковная, д. 5
«Зюзино», ул. Одесская, д. 9, корп. 1
«Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 142
«Хорошёво-Мнёвники»,  
ул. Маршала Жукова, д. 47
«Восточное Измайлово»,  
ул. Средняя Первомайская, д. 46
«Восточный», ул. 9 Мая, д. 14а
«Якиманка», 3‑й Кадашевский пер., д. 9
«Коломенское», ул. Коломенская, д. 5, стр. 3 

20 апреля с 10.30 до 13.00
«Бибирево», ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
«Алтуфьевский», Путевой пр., д. 20, корп. 2
«Можайский», ул. Гришина, д. 8, корп. 3
«Дорогомиловский», ул. Студенческая, д. 42
«Зябликово», ул. Муссы Джалиля, д. 25а
«Москворечье-Сабурово», 
Каширское ш., д. 60, корп. 2
«Тропарево-Никулино»,  
ул. Академика Анохина, д. 2, корп. 7

Продолжение графика мест приема подписки 
в ЦСО читайте в очередных выпусках «МК». 

Все подробности по телефону редакции 
(495) 655-40-80

В канун празднования 73-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне редакция «МК» 
приглашает всех читателей оформить редакционную подписку на 2-е полугодие 2018 года 

в центрах социального обслуживания населения Москвы и Подмосковья по льготным ценам. 
Только в  ЦСО «МК» (5 раз в неделю) 730 руб., «МК» (6 раз в неделю) 830 руб.  Ждем всех по адресам:
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ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 апреля с 14.00 до 20.00
Обручевский, Ленинский просп., д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»

20 апреля с 14.00 до 20.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
Орехово-Борисово Южное, 
Каширское шоссе, д. 118
Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 1, 
у к/т «Волга» на автостоянке
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать  
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА ПО РЕДАКЦИОННЫМ ЦЕНАМ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Алексей Колган без грима.

Каролина Бонвиль 
и Пеликан: Алексей Колган 
и Павел Любимцев.

Ефим Шифрин в «Принцессе цирка».

Владимир Дашкевич.

В Гатчине завершился XXIV российский 
кинофестиваль «Литература и кино». 
Жюри под руководством кинорежиссера 
Вадима Абдрашитова подводит итоги, 
отсмотрев игровые и документальные 
фильмы о Пушкине, Бродском, Довла-
тове, Шпаликове... 

Президентом фестиваля многие годы был 
писатель Даниил Гранин. Потом его на год сменила 
Светлана Крючкова. Теперь она участвовала в 
вечере, посвященном 95-летию со дня рождения 
композитора Исаака Шварца, написавшего му-
зыку к «Балтийскому небу» Венгерова по роману 
Чуковского, «Братьям Карамазовым» Пырьева 
по Достоевскому, «Станционному смотрителю» 
Соловьева по Пушкину, «Соломенной шляпке» 
недавно ушедшего Леонида Квинихидзе по во-
девилям Лабиша и Марк-Мишеля. 

Шварц жил недалеко от Гатчины, в Сиверской, 
постоянно приезжал на фестиваль. Теперь его су-
пруга Антонина организовала в их доме музей. Она 
тоже приехала на концерт, который организовал 
пианист Алексей Гориболь. Крючкова исполнила 
песни из «Рабочего поселка» на стихи Геннадия 
Шпаликова, романс из «Звезды пленительного 
счастья» Мотыля, напомнила о музыке Шварца 
из «Белого солнца пустыни» на стихи Окуджавы 
— «Ваше благородие, госпожа удача»… «Это же 
не поп-музыка. Она непростая. Но как люди ее 
слушают!» — говорит актриса. Выступает она с 
сыном — гитаристом Александром Крючковым и 
молодым баянистом Сергеем Годоваловым.

 А началось все в 2006 году, когда Саша только 
начал учиться игре на гитаре.

«Он вынужден был мне помогать. 12 лет назад 
я ему сказала: «Одна зал не потяну», — вспоми-
нает актриса. — Сын выбрал музыку, которая 
ложилась под те или иные стихи. Когда мы начали 
готовиться к вечеру композитора Андрея Петрова, 
позвонила его дочь Оля и попросила исполнить 
песню из «Старых кляч» не только под гитару, но 
и под баян. Так, как это было в фильме Рязанова. 
Но откуда у меня баян?.. Саша пригласил Сережу 
Годовалова. И сейчас мы очень хорошо друг друга 
чувствуем. Теперь Саша учится в консерватории в 

Брюсселе. Он — инструменталист, гитарист, за-
кончил на «отлично» бакалавриат. Сейчас учится 
в магистратуре. Когда его нет, со мной выступает 
его товарищ. А когда сын приезжает на каникулы, 
мы выступали с двумя гитарами.

Недавно я даже взяла в руки маракасы и там-
бурин. Мы сделали программу к 80-летию со дня 
рождения Геннадия Шпаликова — 10 песен и живая 
музыка. Все знают «А я иду, шагаю по Москве», а 
кто написал — нет. Не знают, что строки «Людей 
теряют только раз» и «Никогда не возвращайся в 
прежние места» тоже принадлежат Шпаликову. 
А сколько хулиганского он написал! Глубокий, 
интереснейший человек…

Стараюсь петь под живую музыку, все фоно-
граммы убрала. У меня 22 июня день рождения, 
а 23-го — у Анны Ахматовой. Накануне дадим 
в Петербурге «деньрожденческий» концерт. В 
2018 году много юбиляров. Исполняется 140 лет 
Раисе Адамовне Кудашевой, написавшей стихи «В 
лесу родилась елочка». Готовим «Невест Козьмы 

Пруткова», которому будет 215. Много выступаем 
не только здесь, но и в других странах».

В кино Крючкова не снимается — отказыва-
ется от предложений, говорит, что такой плевок в 
вечность ей не нужен: «Мне предложили сценарий, 
целиком состоящий из мата. Зачем мне это надо? 
Я занимаюсь русской поэзией. У меня серьезные 
поэтические программы. Надо помогать людям, 
чтобы они не забывали свою культуру».

Тут Крючкова начинает задорно читать Мар-
шака: «Кто стучится в дверь ко мне/С толстой 
сумкой на ремне?/Это он, это он, /Ленинградский 
почтальон». Она записала Чуковского, Маршака, 
Хармса, Агнию Барто своим маленьким внукам — 
детям старшего сына Дмитрия, давно живущего во 
Франции. «Они по-русски говорят, — рассказывает 
Светлана Крючкова. — Внучка еще маленькая, 
но разговаривает по-русски и по-французски. А 
мальчик много стихов на русском языке знает. Ему 
почти семь лет было, когда он приехал в Россию. 
Это было в феврале. Мы пришли в Лицей, где он 

увидел портреты и сказал: «Это Пушкин, Дельвиг, 
Кюхельбекер». Все, кто слышал, чуть не упал. Се-
годня и русские дети ничего этого не знают. Ими 
же няньки занимаются, а должны мамы и папы… 
Мой внук хорошо говорит по-русски, а все потому, 
что слушает русскую литературу. И девочка будет 
такая же. Мой младший сын Саша — их любимый 
дядя. Они друг друга обожают».

 На вечере выступал композитор и член жюри 
Евгений Дога, хорошо знавший Исаака Шварца. 
Накануне он сам сел за рояль и исполнил свои 
знаменитые произведения. Дога написал музыку 
более чем к 200 картинам. Его вальс из фильма 
«Мой ласковый и нежный зверь» по «Драме на 
охоте» Чехова входит в музыкальный топ из 200 
произведений наряду с Вивальди. «В последние 
годы я не пишу для кино, — рассказал нам ком-
позитор. — Пишу романсы, инструментальную 
музыку. Столько еще не сделано в академическом 
жанре! Современная музыка в кино — с запахом 
шашлыка. Она поверхностная».

Дога — чудак. Увидел изуродованный рисун-
ками подъезд — повесил объявление, пригласив 
желающих детей заниматься музыкой у него дома, 
лишь бы стены не портили. Очередь выстроилась 
из их родителей.

«Когда я заканчивал консерваторию в первый 
раз по классу виолончели, у меня парализовало 
левую руку. Она висела и до сих пор «хромает». 
Потом сломал правую руку — наверное, для равно-
весия. Когда уже я перестану мучить фортепиа-
но?.. Я занимаюсь еще всякой ерундой. Написал 
шесть книг, две из них — для детей. Одна — про 
кота Амура. Ее издали в Бухаресте. В Румынии 
меня любят, выпустили на дисках целое собра-
ние моей музыки. Вторая книжка — про собачку 
Джой. Пишу про своих домашних животных. Вот 
у кого можно учиться по-настоящему любить», — 
рассказал Евгений Дога. А вот друзей у него нет: 
«Сегодня это кто? С кем ты пошел пиво пить или 
постучать в нарды. У меня на это времени нет. 
Мы даже с режиссером Эмилем Лотяну не были 
друзьями, вместе занимались только творчеством. 
Пиво не пили».

Светлана ХОХРЯКОВА.

СТАРЫЕ КЛЯЧИ И ЕЛОЧКА
На фестиваль «Литература и кино» 

Светлана Крючкова приехала  
с сыном 
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 19.04.2018
1 USD — 61,5539; 
1 EURO — 76,0868.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Эшли Джадд (1968), актриса, общественный деятель, 
филантроп
Наталья Еприкян (1978), актриса, продюсер телешоу «Comedy 
Woman»
Виталий Игнатенко (1941), президент Всемирной ассоциации 
русской прессы, посол доброй воли ЮНЕСКО
Джейн Мэнсфилд (1933–1967), киноактриса, секс-символ 50-х 
годов
Рита Райт-Ковалёва (1898–1988), писательница и выдающийся 
переводчик

Максим Топилин (1967), министр труда и социальной защиты 
РФ
Джеймс Франко (1978), актер кино и театра, кинорежиссер, сце-
нарист, продюсер
Александр Червинский (1938), писатель, драматург, сценарист 
(«Корона Российской империи», «Блондинка за углом»), заслуженный 
деятель искусств РФ
Мария Шарапова (1987), теннисистка, призер Олимпийских игр, 
5-кратная победительница турниров Большого шлема

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня температура 
ночью в Москве 6…8°, днем в Москве 10…12°. Ночью облачно, 
дождь; днем облачно с прояснениями, небольшой дождь, ветер 
ночью северо-западный, 5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с, днем 
северный, 5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.

Восход Солнца — 5.17, заход Солнца — 19.41, долгота дня 
— 14.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, будут 
небольшие геомагнитные возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
День подснежника.
День российской полиграфии.
1783 г. — Екатерина II подписала манифест о присоединении Крыма 
и Кубанской области к России.
1928 г. — завершено издание первого Оксфордского словаря 
английского языка.
1943 г. — секретным Постановлением Совета народных комиссаров 
СССР создано Главное управление контрразведки Смерш.
1943 г. — началось восстание в Варшавском гетто.
1993 г. — создан нефтяной концерн «Лукойл».
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Раз в два года футбол становится мод-
ным. А раз в четыре года — очень мод-
ным. Поэтому билеты на матчи чемпио-
ната мира по футболу хотят заполучить 
не только преданные фанаты и сумас-
шедшие любители футбола. Ну а спрос, 
как известно, рождает предложение. 
Всегда найдутся те, кто предложит вам 
часть этих желанных мест за большие 
деньги. И не надо целый день отслежи-
вать официальный сайт по продаже би-
летов, чтобы успеть купить себе доступ 
на матч за вменяемые рубли, или пле-
вать через левое плечо, участвуя в ло-
терее. Просто набиваете в поисковике 
свой запрос и получаете массу пред-
ложений. Лишь готовьте ваши денеж-
ки. Но только стопроцентной гарантии, 
что вы увидите игру любимой (или хоть 
какой-нибудь!) сборной, нет. ФИФА 
предупреждает: покупая билеты в лю-
бом другой месте, кроме официально-
го, вы рискуете остаться и без денег, и 
без впечатлений.

Сложная система официальной покупки 
билетов придумана была давно и по понятным 
причинам: избежать утечки большого количе-
ства билетов в руки спекулянтов и дать равные 
возможности всем при огромном спросе, в том 
числе и с точки зрения стоимости. Самый де-
шевый билет четвертой категории (только для 
граждан России) на чемпионат мира-2018 стоит, 
например, 1280 рублей — вполне доступная цена 
для большинства населения. Именно поэтому 
введена поэтапная продажа билетов, все эти 
розыгрыши, регистрации покупателей на офи-
циальном сайте ФИФА.

Разумеется, доступные билеты разобрали 
довольно быстро, но даже в конце второго этапа 
продаж по живой электронной очереди на не 
самые популярные матчи их можно было приоб-
рести. Остатки билетов поступили в продажу на 
последнем этапе, со среды, 18 апреля, и купить 
их можно будет в порядке очереди до самого 
последнего дня, до старта финального матча 
(при условии, что они будут, конечно).

Но они совершенно точно будут на сайтах 
перекупщиков, которые всегда выскакивают 
на первых строчках любых поисковиков, и ведь 
неискушенный покупатель даже не поймет, что 
зашел на левый ресурс. На месте все логотипы, 
символы, талисман — волк Забивака. Цвето-
вое решение, графическое оформление, да и 
сами адреса сайтов тоже просто кричат: мы 
настоящие! Хотя использование всей этой сим-
волики — уже нарушение авторских прав. Но 
самое главное — там обещают, что все билеты 
официальные, рассказывают, как распознать 
подделку, и даже обещают помочь с паспортом 
болельщика. Правда, помощь заключается лишь 
в рассказе, где этот Fan-ID можно оформить.

■ ■ ■
Забиваем в поисковую строку «билеты на 

чемпионат мира по футболу», заходим на первый 
попавшийся сайт и попадаем на «официальное 
реселлер агентство», как создатели сего портала 
себя называют. Тут же приписка: «стоимость на 
сайте может отличаться от номинальной». Причем 
отличаться очень сильно!

Нажимаем «купить билет». Сначала нам, глу-
пеньким, предлагают матчи сборной России. 
Например, матч открытия Россия — Саудовская 
Аравия в «Лужниках» 14 июня. Перед тем как поль-
зователь проскроллит до цен, он увидит надпи-
си большими буквами: официальный договор, 
безопасная покупка, только официальные билеты. 
Успокойтесь, мол, куда надо попали.

Спускаемся ниже и видим огромные часы и 
под ними слова: «Только что продано 4 билета на 
этот матч». Нам явно намекают: не скупись, торо-
пись! Да мы и так уже напуганы сверх всякой меры, 
шансы на приобретение билета утекают сквозь 

потеющие от волнения пальцы. И, наверное, мно-
гим после такого мощного психологического 
вступления цена на билет покажется не такой уж 
огромной. Главное (уф, вздох облегчения), они 
все еще есть в продаже!

А цены тем временем такие. Билет 4-й кате-
гории (которая только для граждан РФ) на матч 
открытия стоит «всего-то» 30 тысяч рублей. При 
официальной стоимости 3200. Это же даже мень-
ше чем в 10 раз. Подумаешь, ерунда какая! Рядом 
в табличке нам сообщают, что их осталось всего 
16. Открою вам секрет: на эти сайты я постоянно 
заходила на протяжении последнего месяца, и 
там их ВСЕГДА было 16.

Третья категория билетов стоит 50 тысяч (при 
официальной цене 13 200), вторая — 70 тысяч 
(23 400), первая — 95 тысяч (33 000).

Нам тут же сообщают информацию о том, 
что церемония открытия начнется за два часа до 
стартового свистка, в 16.00. И продлится около 20 
минут, а сюжет расскажет об истории, традициях, 
культуре и природе России. Это вроде как экс-
клюзивные подробности сообщают, видимо. Тут 
хочется напомнить читателю о том, что говорил ге-
неральный директор оргкомитета «Россия-2018» 
Алексей Сорокин о церемонии открытия: «Она 
будет существенно отличаться от тех, которые 
были на предыдущих турнирах. Принято решение 
о том, что она будет проводиться ближе к свистку 
судьи о начале матча, в то время как раньше про-
водилась до разминки команд. Теперь все будет 
гораздо компактнее и удобнее для зрителей, не 
надо будет приходить сильно заранее».

Ладно, с Саудовской Аравией наша бравая 
дружина под руководством Станислава Черче-
сова, надеемся, разберется, а дальше мы хотим 
в Санкт-Петербург, на матч Россия — Египет. И 
надо же, «только что на эту игру было продано 4 
билета». И те же 16 билетов четвертой категории в 
наличии. Правда, цена уже ниже: 25 тысяч рублей 
при официальной 1280. Остальные категории 
тоже дешевле, впрочем, как и в случае офици-
альной стоимости.

Третья встреча на групповом этапе, Уругвай 
— Россия, в Самаре еще доступнее: 20 тысяч за 
четвертую категорию. И тут в наличии только 16 
билетов. И тут только что было продано 4 билета. 
Ну просто магическая цифра!

Что касается проходок на остальные игры (не 
с участием сборной России), то самым дорогим 
оказался матч Аргентина — Исландия (самый 
дешевый билет — 55 тысяч рублей за 4-ю кате-
горию, при официальной 1280 рублей). Правда, 
на стадион «Спартак» на эту встречу приедет 
половина Исландии, да и российские любители 
футбола всерьез и надолго полюбили сборную, 
обитающую у подножия Эйяфьядлайёкюдля, так 
что спрос был просто огромный.

Посетить финал чемпионата мира вам пред-
ложат за цену от 150 до 350 тысяч рублей (офи-
циальная стоимость: от 7040 до 66 тысяч).

■ ■ ■
Цены, конечно, кусаются, но если попасть 

на чемпионат мира — мечта всей твоей жизни 
и ты последние восемь лет занимался тем, что 
копил деньги на билеты, но официальную покупку 
все-таки проспал (хотя все опрошенные нами 
желающие хоть по одному билету на сайте ФИФА, 
да купили), то кто-то, возможно, попробует 
рискнуть. Вживаюсь в образ такого 
человека и вступаю в диалог с 
«консультантом Алексеем».

— Здравствуйте! А 
точно билеты будут 
настоящие?

— Да, они будут 
на матовой бумаге, 
на билете будет 
голограмма с 
логотипом чем-
пионата мира, 
и у каждого би-
лета будет уни-
кальный номер 
— штрихкод. 

— Да про-
сто на сайте 
ФИФА написа-
но, что настоящие 
только у них. А у них 
уже нет...

— Часть билетов 
была выкуплена нами у 
ФИФА по ранней квоте. Поэто-
му у нас эти билеты есть.

— О, класс! А имя мое вы сами 
на билет внесете?

— На билете будет указано имя нашего ад-
министратора. Но для вас важно, какое имя будет 
на паспорте болельщика. Именно по нему будут 
пускать на стадион. 

— Да, я знаю, но пока нет билета, па-
спорт как оформлять? Там же номер билета 
требуют.

— Билеты будут выпущены организатором 
в тираж в начале мая. И мы сразу начнем до-
ставлять все оплаченные билеты курьерской 
службой за наш счет.

— И только тогда я смогу оформить 
паспорт?

 — Да, без билета не получится оформить.
— Страшно покупать билет сейчас, а по-

лучать в начале мая.
— У вас на руках будут платежные докумен-

ты. Ссылка, по которой вы будете производить 
оплату, это тоже гарантия, поскольку банки про-
сто так не производят обслуживание. Они сначала 
проверяют несколько месяцев организацию, 
прежде чем предоставить эту ссылку. Мы ра-
ботали в прошлом году на Кубке конфедераций, 
все клиенты получили свои билеты, причем были 
лучшие места выбранной категории.

Ничего про «раннюю квоту», по которой такие 
конторы могли выкупить билеты, ФИФА не со-
общает. Наоборот, всячески подчеркивает, что 
билеты только у них, только!

Что же касается паспорта болельщика, то 
при его оформлении необязательно иметь номер 
билета, можно предоставить номер одобрен-
ной заявки на покупку билета. Ожидание до мая 
практически лишает потенциального болельщика 
возможности оформить, например, бесплат-

ный проезд на поезде. Чем дольше ждешь, 
тем меньше мест. А их и так почти не 

осталось. Впрочем, человек, спо-
собный рискнуть тридцатью 

тысячами, вряд ли будет 
переживать о бесплат-

ном проезде...
■ ■ ■

После Кубка 
конфедераций 
было подсчитано: 
до 60% билетов на 
отдельные матчи 
были проданы 
по неофициаль-
ным каналам. В 
ФИФА, правда, с 
такой цифрой не 

согласились, но 
проблему признают. 

В России даже был 
подписан специаль-

ный федеральный закон 
об административной от-

ветственности за незаконную 
продажу билетов на матчи чем-

пионата мира по футболу 2018 года: 
физическим лицам грозят штрафы в раз-

мере от 20-кратной до 25-кратной официальной 

стоимости билета (однако размер этого штрафа 
не может быть меньше 50 тысяч рублей), долж-
ностным лицам — штрафы от 25-кратной до 30-
кратной стоимости билета и не менее 100 тысяч, 
индивидуальным предпринимателям — от 25 
до 30 размеров стоимости билета и не менее 
150 тысяч либо приостановка деятельности до 
90 суток, юридическим лицам грозят штрафы 
от 500 тысяч до миллиона либо приостановка 
деятельности на срок до 90 суток. Но, как видим, 
это никого не пугает и не останавливает.

К сожалению, на запрос «МК» прокомменти-
ровать нелегальную продажу билетов ФИФА не 
ответила. Но в официальных сообщениях Между-
народная федерация футбола предупреждает:

«Единственным официальным сайтом по 
продаже билетов на чемпионат мира FIFA 2018 
является FIFA.com/bilet. Если выяснится, что 
билеты приобретены в другом месте, они будут 
автоматически аннулированы, а их владельцам 
будет запрещен вход на стадион и отказано в 
компенсации. Вы не вправе продавать, пред-
лагать билеты к продаже, предлагать билеты на 
аукционах, перепродавать, передавать в дар, 
выступать в качестве коммерческого билетного 
агента другой стороны или любым иным образом 
передавать билет без специального предвари-
тельного письменного согласия FIFA».

Каким способом на входе будут выяснять, 
официально или же неофициально были приоб-
ретены билеты, не ясно. Такие секреты ФИФА 
не раскрывает. К тому же каждый покупатель 
имеет право приобретать билеты своим друзьям, 
близким, коллегам. На этот счет в правилах ФИФА 
записано следующее: 

«Вы не вправе передавать свои билеты, но вы 
можете передавать билеты приглашенных вами 
гостей другим приглашенным вами гостям». 

Для этого надо направить запрос на пере-
дачу через свою учетную запись. Там же указано: 
«передача билетов гостей может осуществляться 
до окончания дня (24.00 по центральноевропей-
скому времени) за трое суток до начала соот-
ветствующего матча». Будут ли заниматься такой 
«официальной передачей» перекупщики? Вряд 
ли. Но смогут ли на входе на стадион каждого 
проверить на предмет, кто, кому и когда пере-
давал этот билет?

Кроме того, также ФИФА предупреждает, 
что подобная передача билета возможна только 
по «уважительной причине»: 

«...если покупатель желает передать билет 
члену семьи; в случаях отсутствия разрешения 
на въезд в Россию/болезни/смерти указанного 
гостя; при возникновении форс-мажора; при 
изменении личных обстоятельств». 

Там же прописано, что ФИФА имеет право 
потребовать документальное подтверждение 
этой самой «уважительной причины» и оставляет 
за собой право на отказ в передаче, если дока-
зательства не были предоставлены.

Ульяна УРБАН.

— Где тебя носило, скотина?!
— Дорогая, я абсолютно ни при чем! Сначала 
перестал работать телефон, потом заблокиро-
вали счета, потом навигатор накрылся...
— Прекрати мне врать! Признавайся, как зовут 
эту бабу?!
— Роскомнадзор...

Иногда дети издают ужасные звуки.
Например, просят деньги.

— Как у тебя с твоей новой знакомой? Что-
нибудь наклевывается?

— Да мне там не светит. К ней такие подкаты-
вают — почище меня будут!
— Так тоже помойся...

— Господин полицейский, мне в драке имплант 
выбили!
— Так, причинение вреда здоровью и матери-
ального ущерба... Минуточку! А имплант чей?
— Американский!
— Да-а?! Ну тогда сплевывайте, сплевывайте!

Женщины всегда называют меня уродом, пока 
не узнают, сколько у меня денег. 
После этого они называют меня уродом и 
нищебродом.

Открылась финальная сессия продажи «проходок» на матчи 
чемпионата мира по футболу в России

19 апреля в 20.00 в «Мегаспорте» со-
стоится второй матч четвертьфинальной 
серии Евролиги между столичным ЦСКА 
и подмосковными «Химками». Первый во 
вторник увенчался победой армейцев, 
которые фактически неизменно участву-
ют в «Финале четырех» главного клубно-
го турнира континента, но завершилась 
встреча упорной борьбой — 98:95 про-
тив хозяев площадки, как и полагается 
на таких стадиях.  

Но капитан гостей, разыгрывающий «Химок» 
и сборной России Алексей Швед, хотя и при-
знал, что его команда может на равных играть с 
грозным соперником, признал: «Без судейских 
ошибок не обошлось. Повтор выявил чистую 
игру у Егора Вяльцева, которому тем не менее 
девушка-рефери засчитала заступ. При +3 в пользу 
армейцев это был, наверное, решающий момент 
встречи». «До линии было сантиметров 10», — это 
уже сам Вяльцев.

«Типичный матч плей-офф, игра высокого 
уровня. Но сказались определенные обстоятель-
ства, которые всегда выглядят странно, — сказал 
о стартовой игре серии главный тренер Георгиос 
Барцокас. — Сказалась огромная разница в фолах: 
ЦСКА пробил 43 штрафных броска, из которых 31 
пришелся на вторую половину, что слишком много 

для игры подобного уровня и с такой защитой. Но 
это только первый матч серии...»

Напомним, что если мужчины уже много де-
сятилетий судят матчи по женским игровым видам 
спорта, то женщин стали активно допускать до 
мужских баталий уже в XXI веке. Но скандалы при 
этом не исключены. Однажды девушка, освоившая 

профессию на женском гандболе, судила мужской 
матч чемпионата мира и засчитала фол игроку 
российской сборной, потому что так женский 
ручной мяч менее жесткий. Она так привыкла. В 
то же время в мужском тот элемент силовой игры 
считается вполне привычным и допустимым...

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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У самолета, который доставил ба-
скетболистов известной литовской 
команды «Жальгирис» на парал-
лельный матч четвертьфинала Ев-
ролиги с греческим «Олимпиако-

сом», при посадке загорелось шасси. В 
афинском аэропорту пожарная техника была 
приведена в боевую готовность. Как выясни-
лось, у лайнера возникли проблемы с тормозной 
системой. Никто в итоге не пострадал. 

Вице-президент Европейского ко-
митета Объединенного мира борьбы 
(UWW-Europe) Георгий БРЮСОВ в экс-
клюзивном разговоре с «МК» подтвер-
дил намерение национальной сборной 
Украины выступить на предстоящих  со-
ревнованиях в дагестанском Каспийске. 
Как известно, поездки местных атлетов 
в Россию не так давно были запрещены 

законодательно 
властями стра-
ны. 

— Мы получили 
из международной 
федерации инфор-
мацию об украин-
ской делегации, 
которая в составе 
45 человек (из них 
30 борцов) прибу-
дет на чемпионат 
Европы в Дагестан. 
Поступили их офи-
циальные заявки 
с персональным 

указанием спортсменов и тренеров. Самым 
титулованным участником среди них является 
серебряный призер Олимпийских игр в Рио Жан 
Беленюк. Полным составом сборная прибудет 
на чемпионат Европы. Таким образом, Украина 
стала 35-й страной, подтвердившей свое участие 
в чемпионате Европы по спортивной борьбе в 
Каспийске. 

— Насколько важно для турнира и спорта 
в целом участие представителей Украины?

— Это очень важно для целостности спорта, 
международной федерации и мировой борцов-
ской конкуренции. Сборная Украины, украинские 
борцы, как наследники советской школы борь-
бы с огромными и многолетними победными 

традициями, всегда претендуют на самые вы-
сокие позиции в мировых рейтингах. Поэтому 
их участие абсолютно необходимо для создания 
высокой конкуренции, а значит, для привлека-
тельности нашего вида спорта. С Федерацией 
борьбы Украины нас связывают давние, теплые, 
дружеские отношения. Дружим с местными 
спортсменами и тренерами. Мы уверены, что 
и украинские борцы, и другие представители 

европейского континента, которые приедут на 
турнир в Дагестан (многие из них тут уже быва-
ли, участвовали в соревнованиях и Кубке мира), 
будут себя чувствовать комфортно и продемон-
стрируют все, на что способны при борьбе за 
медали европейского первенства. Мы оказываем 
участникам также визовую поддержку, помогаем 
с оформлением документов.

Анастасия КЛЮКИНА.

Вице-президент UWW прокомментировал участие 
украинских спортсменов в чемпионате Европы-2018 в России

УКРАИНСКИЕ БОРЦЫ 
ПОБОРОЛИ ПРЕДРАССУДКИ 

СОБЫТИЕ ДНЯ

СЕРгЕЕВА  
НЕ ДОЛЖНА  
БЫЛА ЕХАТЬ  

В КОРЕЮ
Бобслеистка На-

дежда Сергеева не 
должна была ехать на 
Олимпийские игры в 
Пхёнчхан по медицин-

ским показателям, но в итоге поехала, сообщила 
на своем официальном сайте ФБСР, национальная 
федерация по виду спорта. Ошибка произошла 
потому, что Федеральное медико-биологическое 
агентство не представило никаких документов 
по этому поводу. Сергеева проходила первое 
обследование в конце сентября, во время него 

и было выявлено нарушение сердечного ритма. 
Повторное, проведенное 19 декабря, должно было 
поставить крест на олимпийских мечтах девушки. 
И так было бы лучше: занявшая с напарницей Ана-
стасией Кочержовой лишь 12-е место в заездах 
женщин (у представительниц слабого пола при-
нимают участие только «двойки»), через несколько 
дней она попалась на препарате триметазидине. 
Это лекарство как раз прописывают при стено-
кардии или ишемической болезни сердца, хотя 
это препарат с так называемой «недоказанной 
эффективностью». В 2014 году оно было внесено 
в список запрещенных. Но терапевтическое раз-
решение по причине халатности других инстанций 
или неосведомленности самой Сергеевой не 
было оформлено, хотя бобслеистка имела на 
это полные основания. Вместо этого скандал и 
дисквалификация. 

СКАНДАЛ

Так выглядит центр выдачи 
билетов в Москве.
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